
«Я книгу взял, восстав от сна, и прочитал я в 
ней: «Бывали хуже времена, но не было подлей» — 
в зависимости от желания и настроя эту цитату из 
поэмы Николая Некрасова «Современники» мож-
но применить к абсолютно любому историческому 
периоду в абсолютно любой стране мира. 

Но бывают ситуации, когда эти слова звучат 
особенно пронзительно. Свистопляска с «при-
глашением» России на торжества, посвященные 
70-летию освобождения советскими войсками 
немецкого лагеря смерти Освенцим, бесспорно 
относится к их числу. 

Польские власти потратили несоразмерное 
количество времени и усилий на осторожное 
конструирование легенды: мол, с чего это вы, 
странные господа русские, взяли, что лидеру 
РФ демонстративно не направили приглашения 
на торжества? Мы всех пригласили абсолютно 
одинаковым образом! Но после визита премьер-
министра Польши Евы Ковач в Киев в минувший 
понедельник эта легенда разбилась вдребезги. 
Наружу вылезла правда, которая, с моей точки 
зрения, является довольно неприглядной. 

Для начала две цитаты. Первая — из за-
явления посольства Польши в Москве от 15 ян-
варя этого года: «Уведомление о праздновании 
годовщины... было одинаковым для всех стран... 
Необходимо категорично подчеркнуть факт, что 
никакие другие приглашения, в 
том числе именные, ни в одну 
страну направлены не были». 
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■ НАДЕЖДА ЛУМПОВА сыграла в новом фильме 
режиссера Оксаны Бычковой девушку, которой 
любовь доставляет боль и страдания. «МК-
Бульвар» побеседовал с актрисой и выяснил, 
насколько она похожа на свою героиню.

■ АСТЯ КРАЙНОВА написала новую песню и при-
гласила на съемки клипа звезду «Молодежки» 
Матвея Зубалевича. «МК-Бульвар» обратился к 
певице за комментариями и теперь знает, кто 
кого ревновал на съемках.

■ А ТАКЖЕ: Николай Басков нашел романтику в 
Доминикане, Лера Кудрявцева беспокоится за 
свою фигуру, Сати Казанова уехала к самура-
ям, кому сколько платят в Голливуде и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:
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ЗЛОБА ДНЯ

Специально пригласив 
президента Украины,  

но не президента России, 
Польша унизила  

сама себя
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ПОЧЕМУ ДАВОС ОТДАЛИ КИЕВУ
В Давосе начинается очередной Все-

мирный экономический форум. Его лейт-
мотив сформулирован по традиции без 
углов: «Новый геополитический контекст». 
Как обычно, форум посвящен самым ак-
туальным вызовам, на этот раз они дей-
ствительно геополитические. Для Европы 
главный риск — это противостояние на 
Украине. Однако формально эта тема в 
повестку не включена, это сделано только 
потому, что Москва дала понять, что не 
собирается ее в Давосе обсуждать.

Есть ли в Альпах московский переговорщик?

«Бабы стали краше, а водка дешев-
ле» — так объяснил свои преступления 
задержанный столичными сыщиками 
маньяк, который отсидел 17 лет в тюрь-
ме и, едва освободившись, взялся за 
старое. За полтора месяца после от-
сидки 41-летний уроженец Оренбурга 
Владимир Сакмаркин, действуя нагло и 
жестоко, успел совершить в Москве шесть 
нападений на женщин с целью грабежа 
и изнасилования. Одну из своих жертв 
он жестоко убил, благодаря другой его 
поймали. Подробности криминальной 
биографии и задержания рецидивиста 
выяснил «МК».
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В Москве пойман насильник-рецидивист, 
совершивший шесть нападений за один месяц 

Отрицательно, потому 
что польская сторона 
повела себя 
неподобающим 
образом

75,61%

Положительно: 
Россия виновата 
в сложившемся сейчас 
к ней отношении

Нейтрально — поляки 
вправе сами решать, 
кого им приглашать

14,85%

9,54%

Как вы относитесь к тому, что Путин 
не поедет в Польшу на 70-летие 
освобождения Освенцима?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе на сайте «МК» на момент 
подписания номера приняли участие 
3000 человек.

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ,  
экономист и социолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
МОДЕЛИ НАДЕЖДЫ

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

НУЖНА ЛИ ПЛАТИНИ 
ЗАРПЛАТА КАПЕЛЛО? 

Алексей ЛЕБЕДЕВ, 
редактор отдела 

спорта “МК”

РЕПЛИКА

Случившийся в начале недели визит в 
Россию легендарного футболиста и — глав-
ное — президента Европейского союза фут-
больных ассоциаций (УЕФА) Мишеля Плати-
ни многие почему-то поспешили привязать к 
вопросу о зарплате, которую главный тренер 
нашей сборной Фабио Капелло уже давно 
перестал получать от Российского футболь-
ного союза (РФС). И напрасно.

ПОТОМСТВЕННЫЙ ГАРДЕМАРИН 
ДМИТРИЙ  ХАРАТЬЯН
Знаменитому актеру – 55 лет.

Николай ВАРДУЛЬ

Президент УЕФА рассказал, зачем на самом 
деле приезжал в Москву

Украинская тема в Давосе, ко-
нечно, все равно прозвучит. Туда на-
правляется небывало многочисленная 
делегация из Киева во главе с Петром 
Порошенко, будут там лидеры ЕС и гос-
секретарь США Джим Керри. Но ни Вла-
димир Путин, ни Дмитрий Медведев в 
Давос не приедут, российская делега-
ция подчеркнуто экономическая, ее 
возглавит Игорь Шувалов.
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Почти стопроцентно уверен: на 
встрече Платини с министром спорта 
России Виталием Мутко и президен-
том РФС Николаем Толстых речь об 
итальянском маге если и заходила, то 
среди других вопросов, куда больше 
интересных всем троим.

Читайте 8-ю стр.

«Я НЕ СМОГЛА ВЫНЕСТИ ЕГО 
СЛОВ — МНЕ СТАЛО ПЛОХО»
«МК» поговорил с адвокатом, 
отказавшимся защищать обвиняемого  
в убийстве армянской семьи

ВЛАДИМИР ПУТИН ВСТРЕТИЛСЯ  
С ЧЕЛОВЕКОПОДОБНЫМ 
РОБОТОМ
Боевую машину нового поколения 
президенту показали в НИИ в Климовске

«Что случилось с рынком ипотеки?» — «Он умер». Такой диалог 
вполне будет возможен уже к концу 2015 года. Вместе со смертью 
ипотечного кредитования умрут последние надежды россиян на 
улучшение жилищных условий. Ситуация сложилась критическая. 
Банки отказывают потенциальным заемщикам в четырех случаях из 

пяти. Первоначальный взнос в большинстве кредитных учреждений 
начинается от 30% — вместо 10–15% в 2014-м. Ставки по новым за-
явкам выглядят заоблачными: от 14,5 до 35% годовых!
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ФЕМИДА ОСВОБОДИЛА МОСКВИЧА 
ОТ «РАБОТЫ» ИЛЛЮСТРАЦИЕЙ  

В ГАЗЕТЕ
Репутацию добропорядоч-

ного гражданина пришлось 
отстаивать в суде москвичу 
после того, как он на улице 
случайно попал в объектив 
фотокамеры журналистов. 
Жителя столицы возмутил тот 
факт, что его снимок появился 
на сайте известной газеты в 
статье об антипиратском за-
коне. 

Как сообщили «МК» в Саве-
ловском суде, недавно было 
удовлетворено исковое за-
явление москвича о защите 
чести, достоинства и деловой 
репутации. Молодой человек 
по имени Владимир просил 
взыскать с печатного издания 
1 миллион рублей в качестве 
компенсации морального вре-
да. В статье под названием 
«За цитирование и ретвиты 
будут судить» (за июнь 2014 
года) была размещена фото-
графия Владимира и его дру-
га. На снимке запечатлен тот 
момент, когда они сидели с 
ноутбуками на скамейке в пар-
ке. Как утверждает сам истец, 
у определенного круга читате-
лей создавалось впечатление, 
что на фото — потенциальные 
нарушители закона. 

— Мы увлеченно работали, 
поэтому даже не заметили, 
как нас фотографируют, — по-
делился с «МК» Владимир. — Я 
увидел свое фото, когда оно 
было уже в Интернете. Самое 

неприятное, что мне стали 
звонить знакомые и приятели 
и посмеиваться на тему суди-
мости. И даже родственникам 
приходилось доказывать, что 
не имею отношения к содер-
жанию статьи и мое фото — 
случайное. Я занимаюсь орга-
низацией детских праздников 
и не пишу какие-либо тексты, 
никого не цитирую. 

Истцу удалось доказать в 
суде, что его честь постра-
дала. Однако, как следует из 
решения служителя Феми-
ды, нравственные страдания 
правдоискателя тянут на 18 
тысяч 300 рублей. Такую сум-
му и постановили взыскать с 
организации, в состав которой 
входит газета. 

Любопытно, что из-за это-
го снимка Владимир дважды 
судился с изданием. Первый 
раз журналисты использовали 
фото с его изображением еще 
в 2013 году в статье «Кремль 
делает ставку на блогеров» 
(материал о том, что в Кремле 
намереваются привлекать по-
пулярных блогеров, которые 
будут заниматься спецрассле-
дованиями по резонансным 
темам). Тогда москвич тоже 
выиграл иск о защите чести 
и достоинства, но почему-то 
вскоре после решения суда 
в пользу истца сотрудники 
газеты вновь использовали 
фото без разрешения. 

ЧИНОВНИКИ УТРАТЯТ ДОЛжНОСТь ВМЕСТЕ С ДОВЕРИЕМ
Не жалеть чиновников, 

уволенных «в связи с утра-
той доверия», рекомендовал 
Верховный суд служителям 
Фемиды. И даже отказ в воз-
буждении уголовного дела 
против проштрафившегося 
госслужащего не будет слу-
жить основанием для восста-
новления на работе или из-
менения «позорной записи» 
в трудовой книжке. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, в новом об-
зоре судебной практики ВС 
рассмотрел иски уволенных 

чиновников. Речь идет о муни-
ципальных и государственных 
служащих, которых лишили 
занимаемой должности с фор-
мулировкой «в связи с утратой 
доверия». ВС привел типичные 
примеры: чиновник скрыл ин-
формацию о своих доходах 
или параллельно занимался 
бизнесом. Во всех этих слу-
чаях налицо конфликт интере-
сов, что является основанием 
для увольнения.

Высшие судьи четко разъ-
яснили: если уголовное дело 
против чиновника не было 

заведено или же его закры-
ли, то это не безусловный 
повод восстановить его на 
работе. «Реабилитировать» 
чиновника суд может только в 
случае, если тот докажет, что 
конфликта интересов не было. 
Так, к примеру, было в случае 
с госслужащим, которого уво-
лили только потому, что в тот 
же департамент устроился 
его родственник. Чиновник 
доказал: он его не протежи-
ровал, по работе с ним не 
пересекался, о его трудоу-
стройстве не знал, — и судьи 

встали на его сторону. Другой 
пример — увольнение юри-
ста муниципальной админи-
страции, которая отказалась 
предоставлять информацию 
о доходах семьи. Женщина 
доказывала, что ее должность 
это не предусматривает. Выс-
шие судьи согласились и под-
черкнули, что требование о 
предоставлении данных о 
доходах родных не касается 
всех чиновников без исключе-
ния. ВС рекомендовал людям 
в мантиях сверяться с соот-
ветствующим перечнем.

ДЛЯ БЛОХ УСТАНОВИЛИ 
ДОПУСТИМЫЙ МИНИМУМ

Пересчитывать выживших 
блох по головам придет-
ся борцам с насекомыми-
вредителями после каждой 
обработки зараженных под-
валов и комнат. Кроме того, 
считать будут и комаров, и 
клещей, и постельных кло-
пов. 

Как стало известно «МК», 
такой порядок появился в 
проекте нового разработан-
ного Роспотребнадзором 
СанПиНа по дезинсекции.

Чтобы понять, успешно ли 
прошел бой с коварными бу-
кашками, специалистам санэ-
пидемстанций придется в бук-
вальном смысле ловить блох. 
Как сказано в новом СанПиНе, 
после каждой обработки хи-
микатами на полу в заражен-
ном вредителями помещении 
нужно будет расстелить лист 
липкой бумаги размером 20 
на 30 сантиметров. На поме-
щение площадью 10 кв. ме-
тров хватит двух таких листов. 
Через сутки санитары долж-
ны будут вернуться на «поле 
боя» для проверки. Полную 
победу над насекомыми бу-
дет означать отсутствие блох 
на листе. Если же к липкому 
слою приклеилось не более 

двух «шпионов», их признают 
случайными диссидентами и 
повторную обработку прово-
дить не станут. А вот если на 
лист угодило больше десятка 
прыгучих тварей, эпидемио-
логам придется совершить 
еще один химический марш-
бросок. Эффективность ан-
тикомариных спецопераций 
будут оценивать по тому же 
принципу. Если через три-
пять суток после обработки 
на одном квадратном метре 
жужжит не больше одного 
«вампира», территорию при-
знают свободной от крово-
сосущего захватчика. А вот 
каких-либо норм по вшам на 
головах школьников в новых 
санитарных требованиях 
нет. По словам врачей, до-
пустимого количества этих 
паразитов просто не суще-
ствует: их не должно быть 
совсем. Правда, бороться с 
ними в учебных заведениях 
будут весьма выборочно. Как 
сказано в проекте документа, 
«в очаге головного педикуле-
за обработка мебели, стен, 
пола, а также одежды не тре-
буется», однако «обработке 
подлежат маты в спортзалах 
школ».ФИГУРЫ СОТРУДНИКОВ БЕЛОГО 

ДОМА ОКАЗАЛИСь В ОПАСНОСТИ 
Лишними килограммами 

грозит обернуться для со-
трудников и посетителей 
Белого дома новая позиция 
в меню правительственных 
столовых — здесь появились 
пирожные и шоколадные из-
делия, которые смело можно 
считать произведениями ис-
кусства. 

Как сообщил «МК» пресс-
секретарь управляющего 
делами президента Виктор 
Хреков, комбинат питания 
Белого дома расширил ас-
сортимент своей сладкой 

продукции. Интрига в том, 
что теперь изготавливать пи-
рожные и шоколад здесь будут 
под руководством лучшего в 
мире кондитера-шоколатье 
(его имя пока держат в секре-
те). Все повара БД пройдут у 
него мастер-классы, после 
чего сами будут придумывать 
шоколадные рецепты. 

 Баловать сладостями посе-
тителей Дома правительства 
будут практически каждый 
день. Причем шоколадные 
изделия можно будет приоб-
ретать на вынос. 

ЗИМА В ПОДМОСКОВьЕ ВЫДАЛАСь 
ГРИБНАЯ

Редкий вид грибов 
— зимние опята — 
нашла 19 января 
в лесополосе 
жительница 
подмосков-
ного Пущина 
Юлия Бороди-
на. Они росли 
прямо рядом с 
местной церко-
вью, около реки 
Оки, где были кре-
щенские купания.

Как рассказала «МК» 
сама Юлия, пойти по грибы 
ее надоумила подруга. 

— Она накануне ходила и на-
брала на целую сковородку. 
Вот я и отправилась по тропин-
ке, которая вела к городскому 
пляжу. Смотрю: прямо у осно-
вания ивы виднеются шляпки 
двух грибов. Стряхнула снег, а 
там еще несколько опят. Сре-
зала их аккуратно.

Всего Юлия насчитала око-
ло 20 грибов. Затем женщина 
пошла в глубь леса, однако 
найти еще опят ей так и не уда-
лось. Из собранного урожая 
она приготовила плов.

Женщина вспомнила, что 
еще одна знакомая расска-
зала ей, что ехала на автобусе 
и видела пенек, усыпанный 
этими грибами.

По словам доцента кафе-
дры микологии и альгологии 

биологического фа-
культета МГУ име-

ни Ломоносова 
Константина 

Тарасова, ско-
р е е в с е г о, 
Юлия нашла 
зимние гри-
бы, или, как их 
еще называют, 

зимние опенки 
(именно так, по 

словам доцента, 
правильно называть 

эти грибы). Такие грибы 
обычно растут поздней осе-
нью, но если зима была те-
плая, то их можно обнаружить 
и в это время года. От обычных 
опенков зимние отличаются 
более темной и бархатной на 
ощупь ножкой. К слову, эти 
грибы принято даже культи-
вировать: их выращивают в 
опилках прямо на огороде. 
Однако зимние опенки счи-
таются «агрессорами», они 
быстро перебираются на де-
ревья и паразитируют на них. 
Поэтому их советуют выра-
щивать все же в отдалении от 
плодоносящих деревьев. 

Что примечательно, опе-
нок зимний очень популярен 
в японской кухне. А недавно 
ученые обнаружили, что он 
содержит фламмулин — ве-
щество, эффективное против 
саркомы.
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ДЛЯ ФИЗКУЛьТУРЫ В ШКОЛАХ 
ВВЕДУТ ОТДЕЛьНЫЙ ДНЕВНИК

Спортивные успехи школь-
ников станут учитывать при 
их зачислении в вузы. А са-
мым серьезным спортивным 
«бонусом» для абитуриентов 
станет наличие золотого знач-
ка ГТО.

Как стало известно «МК», в 
ближайшее время комиссия 
Мосгордумы по физической 
культуре, спорту и молодеж-
ной политике обсудит вари-
анты таких привилегий. Один 
из них — учет при зачислении 
абитуриентов их показателей 
по сдаче нормативов ГТО, а 
также наличие соответствую-
щих значков. При этом наи-
большую льготу при посту-
плении, предположительно, 
будет давать золотой значок 
ГТО. По словам председателя 

комиссии Кирилла Щитова, в 
МГУ уже сейчас прорабаты-
вается вопрос о начислении 
для абитуриентов с золоты-
ми значками ГТО четырех 
бонусных баллов при посту-
плении. Однако и менее за-
метные спортивные успехи 
школьников также могут стать 
подспорьем при поступлении: 
планируется рассмотреть воз-
можность введения для уче-
ников столичных школ специ-
альных дневников спортивных 
достижений. Школьники под 
руководством преподавате-
лей станут вести их с 1-го по 
11-й класс, а впоследствии 
этот документ станет прило-
жением к школьному аттеста-
ту и будет подаваться в при-
емные комиссии вузов.

С ВЕЛОСИПЕДА 
МОжНО БУДЕТ 

ПЕРЕСЕСТь 
СРАЗУ НА 
САМОЛЕТ

Специальные парковки для 
велосипедов — велобоксы — 
могут появиться около глав-
ных столичных аэропортов. 
С соответствующей инициати-
вой намерены выступить акти-
висты движения «Русвелос».

Как сообщил «МК» коорди-
натор проекта «Общественный 
велоконтроль» и руководитель 
движения «Русвелос» Петр 
Дворянкин, пассажиры смо-
гут приезжать в аэропорты на 
своих велосипедах, оставлять 
их в велобоксах и отправлять-
ся на посадку. По прилете они 
смогут забрать из велобокса 
своего «железного коня» и 
отправиться на нем домой. 
Впрочем, пользоваться вело-
боксами можно будет лишь в 
теплое время года и тем пас-
сажирам, кто путешествует 
самолетом налегке. 

Также, по мнению активи-
стов, в будущем при развитой 
инфраструктуре и высоком 
уровне развития велокуль-
туры можно будет наладить 
велосипедное сообщение 
между аэропортом «Внуково» 
и станцией метро «Саларьево» 
Сокольнической линии сто-
личного метро. Это может 
быть сделано в том числе за 
счет организации велодоро-
жек и проката велосипедов в 
обоих конечных пунктах марш-
рута. Кроме того, эксперт счи-
тает, что у велосипедов есть 
большие перспективы для ис-
пользования среди персона-
ла столичных аэропортов для 
перемещения по их огромным 
территориям. Впрочем, надо 
признать, что это потребует 
разработки соответствующих 
нормативных актов, регламен-
тирующих, как необходимо 
перемещаться на велосипеде 
в непосредственной близо-
сти от взлетных полос. Кстати, 
велосипеды и самолеты уже 
взаимодействуют в ряде аэро-
портов мира.

КРАНОВЩИК, ВИНОВНЫЙ  
В СМЕРТИ ОЗЕЛЕНИТЕЛЯ, СКРЫЛСЯ, 

НЕ ПОКИДАЯ РАБОЧЕГО МЕСТА
Задевший электрические 

провода передвижной кран 
20 января на улице Борисов-
ские Пруды стал причиной ги-
бели человека. Крановщик, 
пренебрегший техникой 
безопасности, попытался 
скрыться. 

Как стало известно «МК», во 
вторник днем на улицу Бори-
совские Пруды прибыли двое 
озеленителей и передвижной 
кран — рабочим необходимо 
было выгрузить бытовку. 

— Крановщик зацепил бы-
товку и крикнул этим ребятам, 
мол, «чего стоите, хватайте 
канат и помогайте». Один при-
держивал бытовку, второй 
держался за железный канат. 
При этом крановая стрела ра-
ботала в 15 сантиметрах от 
натянутой высоковольтки. 
В какой-то момент провода, 
похоже, притянулись. Раз-
далось два взрыва! Очень 
громких. И парни, державшие 
груз, упали! — рассказал «МК» 
один из очевидцев.

29-летнему рабочему Кон-
стантину Попову, который 
придерживал бытовку снизу, 

когда она висела на кране, по-
везло: ток прошел через него, 
и он остался жив. Правда, на 
нем сгорели штаны и куртка. 
Сразу после происшествия 
его доставили в Склиф с 
электротравмой. 

А вот его ровеснику Макси-
му Зюзину повезло меньше. 
Удар током оказался смер-
тельным для него.

— Прохожие кинулись ему 
на помощь. Старались его от-
качать. Но зрачки не реаги-
ровали, он некоторое время 
хрипел, но еще до приезда 
«скорой» перестал подавать 
признаки жизни, — рассказа-
ла женщина, на глазах кото-
рой все произошло.

Самое удивительное, что 
сразу после происшествия 
крановщик запрыгнул в каби-
ну, пока прохожие оказывали 
помощь двум его коллегам, 
завел машину и скрылся с 
места происшествия. Лишь 
спустя час он был задержан 
сотрудниками ГИБДД УВД 
ЮАО, которым очевидцы 
трагедии передали номера 
крана.
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ИПОТЕКЕ НЕ ДО ПОТЕХИ
Жилищное кредитование в России находится на грани краха

Владимир Сакмаркин.

 МАНЬЯК ВЗЯЛ ПРИМЕР  
С ГАННИБАЛА ЛЕКТЕРА
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В Иране во 
вторник министр 
обороны РФ 
Сергей Шойгу 
и его иранский 
коллега, бри-
гадный генерал 
Хосейн Дехган, 
подписали согла-
шение о военном 
сотрудничестве. 
Документ был 
согласован в ходе 
официального 
визита главы 
российского во-
енного ведомства 
в Исламскую 
Республику Иран. 
Примечательно, 
что это первый 
визит в Иран ми-
нистра обороны 
РФ за последние 

15 лет. Иранская пресса уже назвала это 
событие прорывным, а военные экс-
перты, опрошенные «МК», надеются, что 
встреча в Тегеране послужит толчком 
к возобновлению военно-технического 
сотрудничества между нашими 
странами. 

До того как сесть за стол переговоров, Сер-
гей Шойгу и Хосейн Дехган возложили венок к 
Могиле Неизвестного Солдата, находящейся во 
дворе перед зданием минобороны Ирана. 

— Мы выступаем за долгосрочное и много-
плановое сотрудничество с Ираном и привет-
ствуем стремление иранского руководства к 
всестороннему расширению связей с Россией, 
в том числе в оборонной сфере, — сказал рос-
сийский министр в ходе церемонии подписания 
документа о военном сотрудничестве. — У нас 
общие вызовы и угрозы в регионе, противостоять 
которым можно только сообща. 

Переговоры двух министров носили конфи-
денциальный характер, однако Шойгу приоткрыл 
завесу, рассказав, что стороны договорились о 
том, что теперь двустороннее взаимодействие 
будет носить большую практическую направлен-
ность и содействовать повышению боеспособ-
ности армий России и Ирана. Стороны также 
обменялись оценками ситуации на Ближнем 

Востоке и в Центральной Азии.
— Приветствуем настрой Тегерана на 

честное сотрудничество по Афганистану, в том 
числе в рамках Шанхайской организации со-
трудничества, — сказал российский министр. 
— С удовлетворением отмечаем серьезные 
шаги, предпринимаемые иранской стороной 
по противодействию наркотрафику с афганской 
территории, в контексте решения этих проблем 
особую роль приобретает сотрудничество во-
енных ведомств России и Ирана.

Говоря о подписании договора, Шойгу от-
метил, что теперь создана теоретическая основа 
взаимодействия в военной области. Помимо не-
посредственно военного сотрудничества Россия 
и Иран договорились о расширении делегацион-
ного обмена, проведении штабных переговоров, 
участии в учениях в качестве наблюдателей, о 
подготовке военных кадров, обмене опытом 
в миротворческой деятельности и борьбе с 
терроризмом.

В свою очередь иранский министр заявил, 
что, по мнению обеих сторон, причиной обо-
стрения обстановки в регионе является политика 
США, которые вмешиваются во внутренние дела 
других стран. Он подчеркнул, что ситуация в 
регионе и в мире требует, чтобы «мощная Рос-
сия и мощный Иран совместно содействовали 
укреплению международной безопасности и 
региональной стабильности».

Нынешний визит и подписанное соглаше-
ние о военном сотрудничестве Дехган назвал 
«основой для развития всестороннего военного 
сотрудничества в различных областях».

После встречи министров обороны двух 
стран на сайте иранского военного ведомства 
появилась информация о том, что стороны до-
говорились урегулировать проблемы с ЗРК 
С-300.

Наш эксперт
Руслан Пухов, директор Центра анализа 

стратегий и технологий: «Военно-техническое 
сотрудничество между нашими странами пере-
живало как взлеты, так и падения. Свой очередной 

взлет российско-иранское воен-
ное сотрудничество пережило в 
1989–1991 годах, когда между 
СССР и Ираном было заключено 
четыре крупных соглашения на 
5,1 миллиарда долларов.  Со-
глашение 1989 года предусма-
тривало поставки самолетов, 
вертолетов и зенитных ракетных 

систем С-200 на 1,3 миллиарда долларов. Так 
же  в России для Ирана должны были построить 
дизель-электрические подводные лодки, до-
стигнуто соглашение о содействии в постройке 
танков Т-72 . Однако в середине 90-х годов Россия 
поддалась давлению Запада и дистанцировалась 
от Ирана. 

Здесь можно вспомнить печально извест-
ный протокол «Гор — Черномырдин», согласно 
которому РФ обязалась досрочно, до конца 1999 
года, завершить выполнение перед Ираном всех 
ранее подписанных контрактов по поставкам про-
дукции и оказанию услуг военного назначения, 
после чего поставки по этим соглашениям более 
не производить. Была надежда на нормализацию 
отношений в начале «нулевых» годов, но она была 
похоронена российским решением не поставлять 
в Иран ЗРК С-300, несмотря на то что эти постав-
ки не подпадали ни под какие международные 
запреты. Более того, Иран даже выплатил аванс 
за эти комплексы. 

Есть несколько позиций, где РФ и Иран 
«играют на одной стороне». В частности, эта 
исламская республика выступает против до-
минирования США на международной арене, 
что очень близко РФ. Кроме того, Иран, как ши-
итская страна, выступает против радикальных 
исламистов-суннитов, которые формируют тер-
рористические образования на Ближнем Востоке. 
Также Иран, как и Россия, выступает за высокие 
цены на нефть. Только одного этого достаточно, 
чтобы наши отношения развивались позитивно. 
Однако насколько эти ожидания воплотятся в 
жизнь, покажет только время». 

Александр СТЕПАНОВ.

Госдума приняла в первом чтении за-
конопроект, который позволяет вла-
стям во внесудебном порядке вносить 
иностранные организации в перечень 
«нежелательных». Авторы надеются, что 
это «позволит тормознуть те компании, 
которые в рамках общей истерии вклю-
чились в борьбу против России».

Законопроект был внесен в ноябре 2014 года 
за подписями Александра Тарнавского («СР») и 
Антона Ищенко (ЛДПР), но некоторые признаки 
позволяют предположить, что идея родилась на 
самом верхнем этаже государственной власти 
России: достаточно напомнить, что документ 
появился в Госдуме уже с положительными от-
зывами правительства и Верховного суда. 

В своем докладе г-н Тарнавский постарался 
объяснить мотивы, которыми руководствовались 
авторы. «Россия — миролюбивое государство, — 
начал он, — «выпады» против нашей страны были 
всегда, мы делали правильно, что их не замеча-
ли, но за последний год выпады превратились 
в ожесточенные атаки и санкции». В качестве 
примера депутат привел «одну американскую 
фирму, которая выкупила пакет акций в одном 
фармацевтическом предприятии в 500 км от 
Москвы, и по указанию американских акционе-
ров менеджмент поставил перед работниками 
вопрос: либо увольняйтесь, либо прекратите 
обслуживаться в Сбербанке и других подсанк-
ционных банках». Правда, по ходу обсуждения 
депутат Сергей Иванов (ЛДПР) напомнил, что 
информация о злостном давлении на сотрудни-
ков фармацевтической фабрики в Воронежской 
области не подтвердилась...

А ответ «силой» предлагается такой: по ин-
формации правоохранительных органов и после 
согласования с МИДом, Генпрокуратура сможет 
признавать деятельность любой иностранной или 
международной организации (некоммерческой, 
религиозной, общественной, коммерческой) не-
желательной на территории России. В перечень 
могут быть включены «исключительно иностран-
ные лица», особо отметил г-н Тарнавский. 

Депутаты, многие из которых, судя по об-
суждению, текст законопроекта не читали, не 
обратили внимания на эту оговорку. Позднее 
на вопрос корреспондента «МК» о том, какие 
же организации можно считать иностранными 
(в законопроекте расшифровки нет), справоросс 
ответил так: «Речь идет об организациях, которые 
зарегистрированы за рубежом». «Если иностран-
ная компания купила пакет акций российского 
предприятия или ценные бумаги российских 
банков, она под действие закона не подпада-
ет», — сказал он. Как признал г-н Тарнавский, пока 
предлагается «полумера», «мелкий полушаг»: 
включенные в список организации не смогут 
открывать свои представительства в России и 
вести здесь работу.

Глава Комитета по конституционному 

законодательству Владимир Плигин («ЕР») отме-
тил, что к законопроекту есть замечания и у ВС, и 
у некоторых комитетов-соисполнителей. Но при-
нимать его все равно надо из-за «неоправданного 
применения санкций в отношении ряда россиян 
и российских организаций». Реестр поручено 
вести Минюсту, как и реестр экстремистских 
организаций, и с ним можно будет ознакомиться 
на сайте ведомства в Интернете. 

«Генпрокуратуре дается право без суда и 
следствия закрывать иностранные организа-
ции, при этом никаких критериев нежелатель-
ности не предлагается», — Дмитрий Гудков («СР») 
спросил, не противоречит ли это установкам 
президента и премьера на улучшение инвести-
ционного климата в стране. Г-н Плигин ответил, 
что РФ ни в коей мере не планирует ограничение 
деятельности коммерческих организаций, на-
целенных на получение прибыли, а недовольные 
могут обжаловать включение в реестр в суде. 
Хотя в тексте об этом праве нет ни слова (как 
и о сроках рассмотрения таких исков), общая 
практика такова: решения должностных лиц 
и органов власти могут оспариваться в суде. 
О сроках рассмотрения исков закон умалчивает. 
А приведенные г-ном Тарнавским примеры и его 

трактовка собственной инициативы указывают 
на возможность его применения по отношению 
к коммерческим предприятиям. 

Попадание в реестр влечет за собой, как 
следует из текста, распространение всех огра-
ничений и запретов, которые сейчас касаются 
экстремистских организаций: запрет на деятель-
ность на территории РФ, арест счетов и имуще-
ства... Тем, кто участвует в деятельности такой 
организации, закроют въезд в РФ, за получение 
средств от такой организации граждан будут 
штрафовать на 10 тысяч рублей, а за неоднократ-
ное участие в ее деятельности обещано уголов-
ное дело (максимальное наказание — лишение 
свободы на срок от 2 до 8 лет).

«Те, кто считает, что такой законопроект 
принимать не надо, мне кажется, очень близки 
к той самой колонне», — поставила точку над 
«i» Тамара Плетнёва (КПРФ). «Пятой колонне», 
надо понимать...

Против законопроекта не выступила ни одна 
фракция.

Второе чтение может состояться в конце 
февраля: на подачу поправок Госдума отвела 
30 дней.

Марина ОЗЕРОВА.

Основатель ВЭФ профессор Клаус 
Шваб, скорее всего, мечтал о том, 
что его форум может дать толчок 
смягчению конфликта на Украине. 

Он сам как частное лицо сделал для этого все воз-
можное. В сентябре 2014 года по его приглашению 
в его доме в Женеве прошла встреча руководи-
телей 16 крупных компаний из России, Украины, 
ЕС и США, которым удалось договориться о со-
вместном заявлении, смысл которого — призыв к 
политикам о необходимости сохранить мир. Но в 
январе 2015 года даже собрать политиков первого 
ряда в Давосе Швабу не удалось.

По сути, Москва уступила Давос Киеву, Брюс-
селю и Вашингтону.

Почему? Российские политики не захотели 
оказаться в роли обвиняемых. Понятное стрем-
ление, хотя переговоры — это работа политиков. 
Надеюсь, они не прерываются, Давос для этого 
замечательная площадка. Но надежда слабая: 
я не знаю, кто из официальных представителей 
России мог бы справиться с ролью кризисного 
менеджера. У нас все замыкается на первое лицо. 
А это попросту неэффективно.

Вспомним первую программу Сергея Минаева 
«Право знать!», вышедшую в эфир 19 апреля 2014 
года. На вопросы журналистов отвечал Дмитрий 
Песков, пресс-секретарь Владимира Путина. Он 
рассказал удивительную и тревожную историю. 
Песков утверждал, и не верить ему нет никаких 
оснований, что ответственнейшее решение о при-
соединении Крыма Владимир Путин принимал в 
полном одиночестве.

Почему один? Наверное, потому что реше-
ние надо было принимать быстро и так, чтобы 
гарантированно не было утечек. Но это логика 
спецопераций, логика политических решений 
совсем иная. Фактор времени, конечно, имеет 
значение, но решение просто необходимо успеть 
взвесить с разных сторон. Разными людьми.

Мне вспоминается давняя фраза Путина, 
которую в свое время не раз обыгрывали коллеги-
журналисты. Путин сказал: «После Махатмы Ганди 
и поговорить не с кем!» Конечно, это была шутка. 
Но очень грустная.

Если Путину не с кем в своем ближайшем 
окружении обсудить такой вопрос, как судьба 

Крыма, то никакого близкого окружения у него 
попросту нет. Есть те, кто рядом, но занимаются 
своим бизнесом, есть те, кто готов выполнить по-
ручения, но нет тех, с кем можно вместе подумать, 
обсудить сомнения и колебания. Рядом нет того, 
кто готов не просто чего-то просить или что-то 
исполнять, а спорить, именно спорить, потому что 
при принятии решения необходимы оппоненты, 
серьезные, а не «ролевые».

Путин не нашел никого. Таков его стиль.
Крым наш и нашим останется. Но цена ока-

залась непредвиденно высокой. Она выражается 
в том, что Россия на пути в изгои. И политически, 
и экономически, и технологически. Надо не за-
крывать глаза на то, что наше пока еще настоящее 
импортное. Все эти гаджеты, автомобили и многое 
другое мы ввозим, системы управления даже в 
вооружениях не обходятся без не наших чипов. 
Импортозамещение, не в сегодняшних, правда, 
размерах, давно назрело. Но даже при самом 
благоприятном исходе это потеря самого невос-
полнимого ресурса — времени. Мы откатываемся 
назад, откуда уже можем не вернуться.

Необходимо ломать тренд на изоляцию. А 
значит, не уходить от переговоров.

В Давосе будет Кудрин. Может быть, с мисси-
ей неформального переговорщика? Она должна 
быть выполнена. 

Пока прогнозы исходят из того, что санкции — 
это надолго, хотя есть и сигналы о возможности их 
смягчения. Это обычное приглашение к торгу. Им 
надо воспользоваться. Но как всерьез развернуть 
нынешний превалирующий тренд продолжения 
давления на Россию?

Первый шаг очевиден — стремиться к ре-
зультативному урегулированию на юго-востоке 
Украины, исходя из того, что национальным 
интересам России противоречит расчленение 
Украины. Без своих основных промышленных 
регионов эта страна станет бедным, совершенно 
оголтелым антироссийским, почти террори-
стическим государством. Нам такой сосед не 
нужен.  

Но если этот шаг окажется недостаточным 
или действия России будут восприняты как недо-
статочные, что еще мог бы сделать Путин?

В его распоряжении остается джокер. Слухи 
о возможных кадровых перестановках регулярно 
накатывают. И не только слухи. Алексей Кудрин 
прямо говорит о необходимости новых кадровых 

решений и в правительстве, и в крупнейших го-
скомпаниях. Возможно, это просто призыв, но 
полностью исключать тот факт, что перестановки 
возможны и Кудрин что-то о такой подготовке 
знает, не стоит.

Джокер — это и есть новые кадры. И прежде 
всего назначение Кудрина новым премьером. 
Такой шаг точно приблизил бы окончание войны 
санкций.

Он, правда, не в стиле Путина, так что ве-
роятность появления джокера невелика. Но она 
все-таки есть.

Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор «Финансовой газеты»,  

специально для «МК».
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Сколько стоит  
«частный билет» в Давос?

Российская делегация, собирающаяся 
посетить Давос, отнюдь не маленькая — 76 
человек, включая вице-премьера Аркадия 
Дворковича, министров финансов Антона 
Силуанова, экономического развития Алексея 
Улюкаева, связи Николая Никифорова. Прие-
дут руководитель ВТБ Андрей Костин, глава 
Комитета гражданских инициатив Алексей 
Кудрин и целая россыпь отечественных пред-
принимателей, среди которых председатель 
совета директоров АФК «Система» Владимир 
Евтушенков, освобожденный в декабре из-
под домашнего ареста. Ну и, конечно, глава 
«Роснано» Анатолий Чубайс.

Однако одним из самых востребованных 
гостей обещает оказаться генеральный се-
кретарь ОПЕК Абдалла Салем аль-Бадри. От 
него все ждут прогнозов стоимости «черного 
золота» в текущем году.

Остается добавить, что для простого 
смертного «входной» билет на форум не-
подъемен. Около $70 тыс. на одно лицо плюс 
дополнительная плата до $150 тыс. за так 
называемый привилегированный бейдж для 
участия в закрытых дискуссионных клубах. 
В целом пакет на пять персон (супруга, два 
помощника и охранник) вместе с чартерным 
перелетом обойдется под миллион долларов. 
Дороговато для того, чтобы услышать мнения 
относительно будущего мировой экономики 
из первых уст и покататься на горных лыжах на 
одном из лучших зимних курортов мира.

Леонид БЕРРЕС.

После четырех месяцев судебных раз-
бирательств окружной суд Иерусалима 
положительно ответил на запрос Ген-
прокуратуры России об экстрадиции 
на родину православного священника 
Глеба Грозовского, который был обви-
нен в растлении малолетних. Несмотря 
на невнятные показания, которые дали 
потерпевшие девочки, и доказательства, 
которые представил адвокат, о дальней-
шем преследовании Грозовского в РФ, 
судья был непреклонен. Защитник под-
следственного уже обвинил израильские 
власти в неисполнении своих обязанно-
стей должным образом и в спекуляции. 
Кроме того, известно, что приговор был 
оглашен в отсутствие обвиняемого.

«Я считаю его подлежащим экстрадиции. Он 
останется в тюрьме в Израиле до его выдачи рос-
сийским властям», — заявил судья. «Утверждения 
защиты, что он может подвергнуться в России 
преследованию, нуждаются в доказательствах, 
которых я пока не увидел», — подчеркнул он. Ад-
вокат подследственного в свою очередь заявил, 
что подаст апелляцию в Высший суд справед-
ливости Израиля, а также в Европейский суд по 
правам человека.

 И дед, и прадед Грозовского по националь-
ности евреи, а, как известно, Израиль редко вы-
дает «своих». Однако даже национальные корни не 
помогли отцу Глебу. БАГАЦ (Высший суд справед-
ливости Израиля) отказал в предоставлении Гро-
зовскому израильского гражданства, а чуть позже 
решил и вовсе экстрадировать его в Россию.

Сестра обвиняемого Любовь Грозовская 
рассказала: «Суд не стал вникать в основания 
привлечения к ответственности. Судья только 
сказал, что он видит нестыковки, но это вроде как 
на пользу обвиняемому. Израильская прокуратура 
отказалась проверять доводы и рассматривать 
аргументы защиты». Родственница обвиняемого 
сообщила, что ее брат не присутствовал на слуша-
нии. «Господь увел брата из этого суда, когда его 
по ошибке развернули и повезли обратно. Не дал 
Господь камерам рассмотреть огорченное лицо 
моего брата», — рассказала Любовь Грозовская.

Напомним, что, по версии следствия, в июне 
2013 года на территории детских православных 
лагерей Ленинградской области и Греции Гро-
зовский совершил «насильственные действия 
сексуального характера» в отношении двух несо-
вершеннолетних девочек. Священнослужителю 
грозит до 20 лет тюрьмы.

В международный розыск Грозовского объ-
явили в апреле 2014 года, когда он находился 
в Израиле, куда был изначально командирован 
Гатчинской епархией. После года пребывания в 
Израиле Грозовский был задержан полицией и по-
мещен под стражу на время разбирательства.

Израильский адвокат Глеба Грозовского Хаим 
Айзенкот рассказал «МК» о прошедшем судебном 
заседании.

— Как вы сами и ваш клиент оцениваете ре-
шение израильского суда об экстрадиции?

— К сожалению, у меня еще не было возмож-
ности поговорить об этом с мистером Грозов-
ским, поскольку 19 января, когда стало известно 
о решении суда, он по ошибке был отправлен в 
камеру в другом месте и не мог присутствовать 
на оглашении вердикта. На мой взгляд, Израиль 
подобными действиями может поставить себя в 
очень опасное положение. Почему? Потому что все 
обвинения, включенные судом в вердикт, являют 
собой лишь спекуляции со стороны судьи. Лично 
я сомневаюсь, что израильское правительство в 
правильном ключе реализует договоренности о 
соблюдении прав человека, об экстрадиции. Это 
несерьезная процедура, и мы определенно будем 
подавать апелляцию на это решение.

— Чем суд мотивировал свое решение?
— Дело в том, что согласно правилам экс-

традиции из Израиля израильские власти не 
включаются в рассмотрение дела. Обвинения, 
свидетельства — это все в ведении российского 
суда. И поскольку отношение к делу строится на 
этом, нет возможности для того, чтобы установить 
истину на израильской земле. Все расследование 
автоматически переходит в компетенцию россий-
ской стороны, в этом главная проблема.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
Ренат АБДУЛЛИН.

ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ 
В ПЕДОФИЛИИ 
СВЯЩЕННИК ГРОЗОВСКИЙ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ В РФ
Адвокат Грозовского Хаим 
Айзенкот: «Все обвинения, 
включенные израильским судом 
в вердикт, являют собой лишь 
спекуляции со стороны судьи»

ПОЧЕМУ ДАВОС 
ОТДАЛИ КИЕВУ

УЖЕЛЬ ТА САМАЯ КОЛОННА?
Иностранные коммерсанты в России могут пострадать за политику

РОССИЯ ГОТОВИТ ИРАНСКИЙ ПРОРЫВ
Визит министра обороны РФ Сергея Шойгу  
в Тегеран может способствовать началу нормализации 
отношений между нашими странами 
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ТЕРРОР

ОПРОС ЧП

КАДР

Деньги с ребенка хотят 
взыскать за неявку на день 
рождения друга. Малень-
кий Алекс получил приглаше-
ние на вечеринку по случаю 
торжества, однако неза-
долго до назначенного дня 
вместе с родителями уехал 
к бабушке и на празднество 
не явился. В семье приятеля 
Алекса, где отмечался день 

рождения, к этому отнеслись 
очень болезненно, решив 
взыскать с Нэшей сумму, 
«потраченную» на него, — по-
рядка полутора тысяч рублей 
по текущему курсу. Отец 
Алекса, Дерек, отказался 
платить, и теперь «потер-
певшая» сторона грозит ему 
судебным разбирательством. 
Как именно расценит данный 

случай британская Феми-
да, предугадать сложно. 
Однако в мире известны 
случаи выплаты штрафов 
за неявку на празднества. 
Например, в 2011 году суд 
в Тайване обязал женщину 
заплатить более $8000 за 
отказ появиться на собствен-
ной свадьбе — невеста в 
последний момент просто 
передумала выходить замуж. 
Впрочем, тогда значитель-
ную часть суммы составила 
компенсация за моральный 
ущерб, нанесенный жениху. 

ЦИФРА

— такой штраф грозит 
пятилетнему британцу 

Алексу Нэшу£15,95

Предположение о том, 
что на орбите за Нептуном 
может находиться еще 
как минимум два крупных 
небесных тела сделали на 
днях испанские астрономы.  
За пределами орбиты Не-
птуна есть пояс астероидов 
(пояс Койпера) так называе-
мой транснептуновой группы. 
Среди них очень крупные тела, 
такие как Плутон. Несколько из 
них «летают» не по привычному 
маршруту, а подчиняются не-
коему порядку, который, веро-
ятно, создают гравитационные 
силы каких-то более крупных 
тел. Профессор Карлос де ла 
Фуенте Маркос и его коллеги 
из Мадридского университета 
Комплутенсе предположили, 
что за орбитами Нептуна и Плу-
тона должно быть спрятано как 
минимум два тела размерами 
в несколько масс Земли. 

ТАЙГЕР ВУДС 
ЛИШИЛСЯ ЗУБА

Посещение Кортина-
д'Ампеццо, где прошел 
этап Кубка мира по горно-
лыжному спорту, закон-
чилось  для знаменитого 
гольфиста потерянным 
зубом.   «Во время давки у 
подиума один из журналистов 
с видеокамерой на плече по-
вернулся и ударил ею Тайгера 
по рту. В результате зуб был 
выбит», — цитирует ap агента 
гольфиста.Сейчас некоторые 
поклонники Вудса, ожидают, 
когда же выбитый зуб всплы-
вет на аукционе. Например, 
в 2005 году с молотка был 
пущен зуб Наполеона — за 
$19 400. А зуб Джона Леннона 
в 2011-м был продан еще до-
роже — за $29 500.

ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ
совершали паломничество:

47% 31% 19%
православные приверженцы 

других религий
неверующие

На основе
данных ВЦИОМ

Что, по-вашему, движет людьми, 
отправляющимися к святым местам?

Вера, духовное развитие,
возможность 
приблизиться к Богу

Возможность расширить
свой кругозор, знать 
свою историю

Люди ищут помощи, 
духовные потребности,
горе

Очищение, раскаяние,
отмаливать грехи

Другое

Затрудняюсь ответить

(в проц. от тех, кто посещал святые места)

51

16

8

7

4

15

Примерное расположение «новых» планет 
относительно Солнца

≈50 а.е.≈50 а.е.

Пояс Койпера

≈250 а.е.

≈200 а.е.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Владимиру Путину показали боевого робота, способного стрелять. Свою раз-
работку главе государства представили сотрудники Центрального научно-

исследовательского института точного машиностроения (ЦНИИТОЧМАШ) в подмосковном 
Климовске. Робот-андроид при помощи руки-манипулятора сделал пять точных выстрелов 
по мишени из пистолета, а затем сделал круг на квадроцикле по автодрому полигона. Дей-
ствиями «универсального солдата» управлял с помощью специальных датчиков, закреплен-
ных на конечностях, оператор, который находился в одном из помещений испытательного 
полигона. По замыслу инженеров, робот должен иметь функциональные возможности, 
сравнимые с человеческими. К примеру, он должен передвигаться по пересеченной мест-
ности, управлять транспортными средствами и оказывать первую медицинскую помощь. 

Пять человек — предполо-
жительно, из Чечни — были 
задержаны 19 и 20 января 
на юге Франции, сообща-
ют местные СМИ со ссыл-
кой на прокурора города 
Безье Ивона Кальве. Все 
они подозреваются в подго-
товке к терактам. По данным 
медиа, правоохранителям 
в Безье, где был арестован 
один из подозреваемых, 
удалось также обнаружить 
тайник со взрывчаткой, при-

надлежавшей задержанному. 
В российском посольстве в 
Париже от комментариев по 
поводу ареста отказались. 
Напомним, что после терак-
тов во французской столице 
европейские правоохра-
нители в различных стра-
нах: Германии, Бельгии и 
др. — провели масштабные 
спецоперации с целью 
выявления и ареста потен-
циальных террористов. 
В Бельгии один из рейдов 

завершился гибелью двух 
джихадистов, у которых были 
обнаружены не только взрыв-
чатка, но и автоматы, ножи и 
полицейская форма. В самой 
Франции под арестом на-
ходятся несколько человек, 
подозреваемых в связях с 
братьями Куаши, напавшими 
на редакцию издания «Шарли 
Эбдо».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ВО ФРАНЦИИ ЗАДЕРЖАНЫ ПЯТЕРО ВЫхОДЦЕВ ИЗ чЕчНИ

В СОЛНЕчНОЙ СИСТЕмЕ мОЖЕТ ОкАЗАТьСЯ НА ДВЕ ПЛАНЕТЫ БОЛьШЕ

НАРГИЗ ЗАкИРОВА УВЕкОВЕчИЛА мАкСА ФАДЕЕВА НА СПИНЕ
Наталья Ионова выложи-
ла в своем Инстаграме 
фотографию обнаженной 
финалистки «Голоса», 
Наргиз Закировой, снятой 
со спины.
— Мое восхищение бесконеч-
но!!! — подписала снимок ис-
полнительница. — В тебе столь-
ко сексуальности и силы. Ну и, 
конечно, новое тату в центре 
спины, которое ты посвятила 
Максиму Фадееву. Перенесла 
его логотип, тем самым выра-
зив глубокое уважение и по-
чтение!!! Все это не перестает 
удивлять.
Впрочем, как рассказал нам 

столичный специалист по тату 
Сергей Володин, у Наргиз, 
судя по фотографии, имеется 
явная зависимость от подоб-
ного способа украшать тело. 
«Это случается не редко, — рас-
сказал Сергей, — люди делают 
одно тату и думают, что на этом 
успокоятся. Но через некоторое 
время у них появляется желание 
сделать еще одно тату, а потом 
еще. В итоге довольно скоро 
все тело превращается в фанта-
стическую картину. Не то чтобы 
Наргиз это не шло — ее тату 
сделаны очень качественно, но 
тем не менее любое излишество 
вредит каждому человеку».
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Ситуация в российской экономике про-
должает ухудшаться, но при этом не заметно, 
чтобы власти высказывали в связи с этим се-
рьезную озабоченность или формулировали 
целостную концепцию выхода из кризиса. 
Большинство высказываний политиков и чи-
новников сводятся к тому, что «все финансовые 
обязательства будут выполнены», а санкции и 
снижение цен на нефть не смогут подорвать 
экономику России. Стоит ли за этим компе-
тентный и глубокий анализ ситуации? На мой 
взгляд, нет — и подтверждением этому может 
служить характер смены основных top stories 
прошлого года.

Когда Россия присоединяла Крым, боль-
шинство в элите были убеждены, что санкции 
со стороны Запада окажутся символическими. 
Заявления депутатов и служащих админи-
страции о том, что они счастливы оказаться в 
санкционных списках, звучали бравадой. Но 
в Москве не учли двух обстоятельств: с одной 
стороны, того, что мир не может не ответить на 
изменение границ в Европе; и, с другой сторо-
ны, что санкции в глобальном мире неизбежно 

оказываются глобальными. Предполагать, что 
США их введут, а европейцы — нет, могли только 
те, кто не знает, насколько глобальна совре-
менная система. Наши политики надеялись 
то ли расколоть ЕС, то ли вбить клин между 
Вашингтоном и Брюсселем — но, так или иначе, 
к августу пришлось признать, что санкции вве-
дены, быстро отменены они не будут и действие 
их чувствительно.

Параллельно, с апреля-мая, начала наду-
ваться вторая надежда — на любимый нами (и 
якобы любящий нас) Китай. После подписания 
секретного соглашения о поставках газа пошли 
рассказы, что сейчас в страну придут сотни мил-
лиардов долларов китайских инвестиций, что 
китайцы прокредитуют российские компании 
так, что никакие санкции нам не страшны, если 
есть такой союзник. Все лето воздух сотрясали 
рассказы о $400 млрд газового контракта, 
всю осень российское руководство взахлеб 
говорило сначала о продаже китайской CNPC 
10% Ванкорского месторождения газа, а потом 
— об аналогичной сделке с индийской ONGC 
и о продаже ей же 49% Юрубчено-Тохомского 

месторождения. Год закончился, но ни цен-
та от южных друзей получено не было — что 
неудивительно, если учесть, что за это время 
основные энергетические активы в России 
подешевели более чем вдвое. Да и про $400 
млрд вспоминать уже как-то странно: в новых 
ценах сделка принесет вряд ли больше $250 
млрд и окажется нерентабельной. Забыты га-
зопровод в Китай через Алтай и в Европу по 
дну Черного моря. «Газпром» по итогам года 
покажет катастрофические цифры падения 
сбыта как на внешнем, так и на внутреннем 
рынке — до 15%.

Затем начались глубокие воздыхания по 
поводу цен на нефть. До начала осени в рос-
сийской элите «критической» считалась цена в 
$90/бар. В середине октября Владимир Путин 
объявил в Милане, что мировая экономика 
рухнет, если цены скатятся ниже $80/бар. Ми-
ровая экономика не рухнула — напротив, в 
США рост ВВП в III квартале составил 5,0%, а 
прирост инвестиций — 8,9% по сравнению с 
аналогичным периодом 2013 года. Устойчиво 
высокими оставались и темпы роста в Китае. 
Экономика в мире продолжила рост, а вот цена 
нефти и не думала останавливаться в своем 
падении, уверенно пройдя и $70/бар., и $60, 
и $50. На этом историческом рубеже россий-
ские прорицатели, похоже, исчерпали свои 
возможности. Риторика сменилась с того, что 
они «не могут дальше падать», на то, что «они 
неизбежно вырастут» — но на этот раз без 
четких ценовых уровней и сроков восстанов-
ления конъюнктуры. Это ощущение и сейчас 
доминирует в верхах — в противном случае 
средства резервных фондов не раздавались бы 
выстраивающимся за ними «государственным 
олигархам» столь непринужденно.

Следующей надеждой стало представ-
ление о том, что рост курса доллара не есть 
падение цены рубля. Прямо так высказался 
недавно самый авторитетный во власти эко-
номист патриарх Кирилл («речь идет не о цене 
рубля, а речь идет об изменении обменного кур-
са рубля»). В данном случае, разумеется, речь 
шла о надежде на то, что в стране, где более 
половины потребительского рынка составляет 
импорт, рост доллара, в котором этот импорт 
номинирован, почему-то не должен повлечь за 
собой всплеска цен. Прогнозы по инфляции на 
2014 год не пересматривались до самого его 
конца, на 2015 год закладывают 11–12% (и это 
притом что в декабре цены выросли на 2,6% — 
что, если кому неясно, соответствует 33–35% в 
годовом исчислении). К надежде на чудесное 
исчезновение инфляции приплетается надежда 
на продолжение инвестиционного процесса в 
условиях 20%-ной ставки по кредитам, которая 
сегодня уже не кажется пределом. Видимо, 
к марту-апрелю текущего года (если судить 
по продолжительности «жизненных циклов» 
прежних вариантов увлеченной болтовни) «пла-
стинка» сменится снова...

Думаю, продолжать бессмысленно и мож-
но подвести итог. Россией руководит элита, не 
только не способная прогнозировать реальный 
ход развития событий (я намеренно говорю 
только об экономике, оставляя в стороне гран-
диозные несбывшиеся геополитические ожида-
ния года), но и самозабвенно придумывающая 
разного рода надежды и иллюзии, которые при-
званы не решить проблемы, а отвлечь внимание 

(даже не знаю кого — граждан-то в стране уже 
практически не осталось) от их нарастания. 
При этом такой процесс является практикой 
не столько убеждения, сколько самовнушения: 
власть, похоже, и правда верит, что санкции 
скоро будут сняты, цены на нефть пойдут вверх, 
а процентные ставки и потребительские цены 
— вниз. Ибо ничто иное не может объяснить 
феноменальное нежелание искать выход из 
сложившейся ситуации.

Однако ничего этого не произойдет. Про-
блема в том, что наши власти, похоже, разучи-
лись рассматривать сложные процессы в их 
связи друг с другом. 

Например, представим себе, что евро-
пейцы вдруг «продались Кремлю» и отменили 
санкции. Но что это изменит? В мире нет круп-
ных банков, которые были бы американскими, 
европейскими, японскими или даже китай-
скими. Любой из них, будучи поставлен перед 
выбором: выделить кредит «Газпрому» или 
быть отлученным от операций на долларовом 
рынке, — не станет иметь дело с Россией. И 
даже если санкции отменят сами американцы 
(хотя с чего бы?), за эти месяцы в российской 
финансовой системе изменилось настолько 
многое, что западный капитал уйдет из стра-
ны и без санкций: здесь просто невыгодно 
работать, банковская система на грани краха, 
курс непредсказуем, а нормальных заемщиков 
практически не осталось. 

Или представим себе, что низкие цены на 
нефть к концу 2015 года приостановят добычу 
на ряде американских сланцевых месторож-
дений. Но технология добычи на сланце та-
кова, что запуск скважин можно осуществить 
практически немедленно, как только в этом 
возникает необходимость, а бурение новых 
намного проще, чем в традиционном сегменте. 
Как только нефть «рванет» к спасительным $70/
бар., ее «загасят» очень быстро — тем более что 
в развитых странах за год-полтора и потреби-
тели, и промышленность успеют привыкнуть к 
дешевым бензину и газу. Сегодня уже нельзя 
рассчитывать, что цена вернется даже к $80/
бар. на относительно долгий срок — а в России 
все бюджетные расчеты и проектировки дела-
лись и делаются исходя из цен существенно 
более высоких.

То, что произошло в России в 2014 году, я 
бы назвал «экономическим цунами». Несколько 
огромных волн, возникших, по мнению наших 
лидеров, случайно, а на деле порожденных 
их действиями, обрушились на когда-то бла-
гополучный прибрежный курорт. И сегодня 
представители власти и приближенные к ним 
лица, как мне кажется, соревнуются между со-
бой в рассказах о том, почему волна, пока еще 
«подтапливающая» берег, обязательно должна 
схлынуть. Возможно, что так и произойдет — 
ведь экономика развивается циклично. Но не 
надо быть Вангой, чтобы вообразить: отсту-
пившая вода обнажит не прежние роскошные 
бунгало, а скорее руины. Которые придется в 
поте лица восстанавливать или отстраивать 
вновь. Но, повторю, никто не хочет думать ни о 
технике, ни о стратегии такого восстановления. 
Все живут надеждами на то, что все останется 
как прежде.

Не останется. Еще раз вспомните, сколько 
надежд не сбылось за последние месяцы, — и 
в таком выводе не придется сомневаться.

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
МОДЕЛИ НАДЕЖДЫ
Почему наши планы раз за разом трещат по швам

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, экономист и социолог,  
директор Центра исследований постиндустриального общества

СЕГО ДНЯ
ЭКОНОМИКА

Ход конем
Трудовую деятельность Михаил Абызов 

начал в 14 лет. Причем начинал с самых низов 
— сначала был разнорабочим минской типо-
графии, затем устроился грузчиком на местный 
пивоваренный завод.

Информация на счет его образования весьма 
туманна. По версии журнала Forbes, Абызов в 1989 
году поступил на мехмат МГУ, но спустя год был 
отчислен. Другие источники утверждают, что в 
2000 году он все-таки закончил Московский госу-
дарственный открытый педагогический универси-
тет имени М.А. Шолохова, а будучи подростком, 
в составе студенческого строительного отряда 
Белорусского медицинского института выезжал 
в Тюмень, где, по собственному утверждению, 
«заработал первые серьезные деньги».

О российском ТЭК Абызов знает не пона-
слышке. С 1993 года он занимал руководящие по-
сты в ряде компаний топливно-энергетического 
комплекса. Отметим, что на тот момент ему было 
всего 21 год.

Дальше дела пошли в гору. В 1998 году Абы-
зов был назначен заместителем председателя 
Совета директоров «Новосибирскэнерго». В том 
же году ОРТЭК (фирма, возглавляемая будущим 
министром) в залог оплаты за поставку топлива 
и сельхозтехники получила 19,5% акций «Ново-
сибирскэнерго», находившихся в собственности 
обладминистрации. 

В том же году Абызов возглавил департамент 
инвестиционной политики и бизнес-проектов и 
вошел в состав правления РАО «ЕЭС России». 
Еще через год он стал заместителем Анатолия 
Чубайса.

Чем же обусловлен такой головокружитель-
ный взлет? Как известно, в 1998 году Россию по-
тряс масштабный финансовый кризис. Бюджеты 
областных властей трещали по швам, они не 
могли расплатиться ни с поставщиками газа, ни с 
энергетиками. Абызов в такой ситуации оказался 
незаменимым менеджером в РАО ЕЭС. По офи-
циальным данным, он отвечал в энергохолдинге 
за закупки. Однако, по словам представителей 
отрасли, его регулярно отправляли по россий-
ским регионам с целью заниматься неплатежами. 
Только за первую половину 2001 года задолжен-
ность потребителей перед предприятиями РАО 
«ЕЭС России» снизилась на 2,1%. Впрочем, по-
прежнему она остается огромной — свыше 110 
млрд рублей.

Рог изобилия
В любом случае, деятельность Абызова была 

отмечена. После завершения реформы электро-
энергетического рынка России ему не достались 
генерирующие активы, а нечто гораздо больше. 
Он получил крупнейшую в стране инжиниринговую 
компанию «Е4», под контролем которой оказались 
ведущие проектные институты, строительно-

монтажные организации и предприятия, про-
изводящие энергетическое оборудование. Все 
это позволило гарантировать заказчикам, что 
специалисты «Е4» могут обеспечить полный цикл 
работ «под ключ» исключительно собственными 
силами без привлечения субподрядчиков. Каким 
образом Абызов вошел в эту структуру, до конца 
неясно. Зарплаты и бонусов в РАО ЕЭС вряд 
ли бы хватило, сбережений с времен работы в 
компаниях топливно-энергетического комплек-
са и «Новосибирскэнерго» в начале-середине 
1990-х годов — также, портфель заказов «Е4» 
исчислялся миллиардами долларов. Тем более 
«серьезных денег», заработанных в стройотряде 
в Тюмени. 

К слову, заказы у «Е4», что называется, дей-
ствительно посыпались как из рога изобилия. 
Буквально за несколько лет Михаил Абызов стал 
одним из богатейших людей в России— 68-е 
место в списке Forbes, $1,3 млрд.

Возможно, это позволило Абызову отойти 
от бизнеса. В январе 2012 года он был назна-
чен советником президента, а в мае вошел в 
состав правительства в должности министра, 
ответственного за организацию работы комис-
сии по координации деятельности Открытого 
правительства.

Самый богатый министр 
«без портфеля»
Михаил Абызов достоин, чтобы его включи-

ли в Книгу рекордов Гиннесса. С одной стороны, 
как и положено высокопоставленному чиновнику, 
получив министерское кресло, он поспешил от-
креститься от бизнеса «Е4» и вышел из списка 
аффилированных лиц этой компании. Однако 
продал ли он свое детище, подарил его кому-то 
или просто спрятал информацию о своем участии 
в его акционерном капитале так, чтобы не не-
рвировать регулирующие и правоохранительные 
органы, сказать сложно. Известно одно — всего 
за год его доход в должности федерального 
чиновника «без портфеля» непонятным образом 
вырос почти в 5 раз. Согласно декларации, еще 
в 2012 году его доход составил чуть более 60 
млн, а в 2013 году Михаил Абызов задеклари-
ровал более 282 млн. Таким образом, куратору 
Открытого правительства удалось заработать в 
66 раз больше Дмитрия Медведева.

В свою очередь, «Е4», похоже, начало лихо-
радить. Компания, по всей видимости, оказалась 
между молотом и наковальней. Ее заказчики, 
на заказах которых Группа «Е4» зарабатывает 
миллиарды, заявляют о задержке сроков сдачи 
крупнейших энергообъектов. В частности, пред-
приятие ОАО «Е4-Центрэнергомонтаж» (ЦЭМ, 
входит в инжиниринговую Группу «Е4») приоста-
новило подрядные работы по строительству 
девятого энергоблока Серовской ГРЭС (ОАО 
«ОГК-2»). Об этом «Ъ» сообщили в пресс-службе 
Группы «Е4». 

 Объект должен быть сдан во втором квар-
тале 2015 года, однако, скорее всего, новая 
генерация электростанции в указанные сроки 
вряд ли заработает. 26 декабря ОГК-2, для ко-
торой «Е4» строит ПГУ на Серовской ГРЭС, по-
дала иск на генподрядчика о взыскании 500 млн 
руб., говорится на сайте арбитражного суда. По 
информации «Аргументы недели», «заказчики в 
лице Газпромэнергохолдинга, «Фортум» обвиня-
ют Группу «Е4» в срыве сроков сдачи крупнейших 
энергообъектов, а субподрядчикам приходилось 
объявлять голодовку, чтобы вытрясти из «Е4» 
свои зарплаты».

Тогда как «Е4» предпочитает зарабатывать 
не на профильном бизнесе, а на сопутствующих 
ему операциях. Так, в августе 2014 года Группа 
выиграла иск у ОАО «Квадра» — компании Ми-
хаила Прохорова — на сумму в 276 млн рублей. 

Причем сама «Квадра» и выступала в роли по-
терпевшего — она понесла ущерб в размере 
1,5 млрд рублей от недоделок «Е4» и срывов 
сроков введения необходимых объекта в строй. 
Но суд встал на сторону подрядчика, не только 
сохранив «Е4» деньги, но и взыскав с истца сотни 
миллионов.

Только спасти положение «Е4» даже такая 
«дополнительная» прибыль вряд ли позволит. 

По сообщению газеты «Коммерсантъ»: «В 
последние месяцы перестала обслуживать кре-
диты инжиниринговая Группа «Е4», бенефициа-
ром которой является министр по Открытому 
правительству Михаил Абызов». Об этом газете 
сообщили два источника в банковских кругах, 
а затем подтвердили в Альфа-банке. В Альфа-
банке сообщили, что банк объявил весь кредит 
к досрочному погашению, но сумму не назвали. 
Ссылаясь на определение суда по одному из 
исков, издание пишет, что общая кредитная 
задолженность «E4» перед Альфа-банком со-
ставляет 5,65 млрд руб. Источник газеты сказал, 
что примерно на такую же сумму банк выдал 
гарантии под проекты «E4».

Общий долг Группы «Е4» перед банками бли-
зок к 30 млрд руб., утверждает издание. Из этой 
суммы около 4 млрд руб. — кредит Сбербанка, 
по 2 млрд руб. — кредиты банка «Глобэкс» и АБ 
«Россия», более 10 млрд руб. — долги перед по-
ставщиками, рассказал источник «Коммерсанта». 
В «Глобэксе» утверждают, что «Е4» выполняет 
обязательства по кредиту в течение квартала. 
В АБ «Россия» не ответили на запрос, Сбербанк 
от комментариев отказался.

В «Е4» говорят, что компания «продолжает 
обслуживать кредиты банков-партнеров», платит 
поставщикам и подрядчикам, а общая сумма 
долга «в разы преувеличена». Группа пытается 
договориться с банками о реструктуризации 
задолженности.

В «E4» предпочитают не распространяться 
о причинах нарушения сроков платежей по кре-
дитам. Там также объяснили, что «экономику 
проектов» значительно ухудшила «общая фи-
нансовая ситуация в стране и рост курса валют 
по отношению к рублю с начала года», а также 
сказалось изменение банковских требований 
к инжиниринговым компаниям, рост ставок по 
кредитам и удорожание банковских продуктов. 
Более того, в «Е4» уверяют, что начали распла-
чиваться по долгам».

Правда, судя по всему, не живыми деньга-
ми, а активами. Так, по информации СМИ, Банк 
«Россия» получил контрольный пакет в одной из 
структур своего должника — Группы «Е4», осно-
ванной Михаилом Абызовым… банк сообщил, что 
получил 63,99% в ОАО «Электроцентромонтаж», 
долей в котором ранее не владел. 

Только другие кредиторы, похоже, не хотят 
получать недвижимость или производственные 
активы — это имущество грозит стать бременем 
и реальной прибыли с него вряд ли получишь. 

Закрытые двери 
Открытого правительства
Сомнительно, что сейчас получится под-

твердить нынешнюю причастность Михаила 
Абызова к «Е4». Холдинг, заявленный в качестве 
ведущего игрока по развитию российской элек-
троэнергетической отрасли, похоже, испытывает 
затруднения при решении с поставленными 
задачами. Причем, как утверждают эксперты, 
другие подрядчики осилили этот путь. По словам 
директора Фонда энергетического развития 
Сергея Пикина, после реформы электроэнерге-
тики в 2008 году Россия за несколько лет за счет 
строительства новых генерирующих мощностей 
постоянно наращивала объемы производства 
электроэнергии: примерно по 4 тыс. мегаватт 

ежегодно. Ведь на долю этой отрасли приходится 
около 10% ВВП.

«Большинство компаний добросовестно вы-
полняют свои обязательства по строительству 
новых объектов. Но есть и те, кто, ссылаясь на 
общий экономический кризис, пытается прио-
становить свою деятельность в этом направле-
нии», — отмечает Сергей Пикин. Может ли стать 
Группа «Е4» одним из таких игроков? Вопрос в 
том, на что расходовала компания предоплату, 
поступившую от заказчиков, и кредиты, взятые у 
банков? На реальное строительство генерирую-
щих мощностей или на иные административные 
расходы? «В любом случае, их ждут штрафы и 
санкции со стороны государства», — полагает 
Сергей Пикин.

Только теперь перед Михаилом Абызовым 
стоят более важные задачи — развития всей 
российской экономики. Эксперты сомневаются, 
что решение этого вопроса окажется по силам 
бывшему зампреду РАО ЕЭС.

По словам гендиректора Центра политиче-
ской информации Алексея Мухина, «оценивать 
деятельность Открытого правительства невоз-
можно потому, что ее нет. По крайней мере, она 
не заметна ни остальным органам власти, ни 
гражданам. Но это, возможно, и к лучшему. Для 
меня не секрет, что Открытое правительство — это 
проект госдепа США. Он работает в нескольких 
десятках стран и создан с целью унифицировать 
правила действия исполнительных властей и сде-
лать их абсолютно прозрачными для руководства 
США. Но в телеге российского правительства 
это сегодня — пятое колесо. Появление такого 
министра в кабинете Медведева в свое время 
вызвало неоднозначную реакцию: удивление, раз-
дражение, у кого-то — надежду на более тесную 
мировую интеграцию России. Но сейчас это не 
вызывает ничего, кроме смеха. Может быть, это 
и хорошо. Абызов, слава богу, по крайней мере, 
не в состоянии нанести никакого вреда стране. 
Освобожденный министр пытается создать не 
Открытое правительство, а экспертное бюро: он 
собрал в одну кучу около трех сотен экспертов, не 
совместимых друг с другом. Сделать так, чтобы 
они слаженно работали, не получается, да и, 
скорее всего, не получится никогда».

С ним солидарен и член Совета директоров 
Института анализа политической инфраструк-
туры Антон Орлов. «Глядя на то, как в России 
работают некоторые органы государственной 
власти, волей-неволей вспоминается роман Дж. 
Оруэлла «1984», в котором учреждения выпол-
няли противоположную своим названиям функ-
цию: Министерство Мира занималось войной, 
Министерство Правды — ложью, Министерство 
Любви — пытками, а Министерство Изобилия 
— голодом. Складывается впечатление, что для 
руководства Открытого правительства данный 
роман является настольной книгой. Иначе как 
объяснить тот факт, что Открытое правительство 
для россиян оказалось закрытым? И это несмо-
тря на декларируемый принцип — обеспечение 
обратной связи органов власти с обществом», 
— полагает политолог.

На его взгляд, идея «открытого правитель-
ства» была дискредитирована уже на начальном 
этапе, когда обратная связь откровенно сбоила, а 
эксперты, желающие войти в его состав, так и не 
получили ответа на свои обращения. Возможно, 
конечно, это оплошность технического персона-
ла, а возможно, все дело в менеджменте. «Ведь 
очевидно, что при эффективном менеджере 
предприятие расцветает, при неэффективном 
— деградирует. Большинству рядовых граждан 
не понятно, что было сделано этим министром 
и Открытым правительством за все время его 
существования? Также как и не понятно, что им 
должно быть сделано. А лично мне не понятно, 
как человек, которому не удалось подобрать 
качественный менеджмент для коммерческого 
предприятия, может работать в кабинете ми-
нистров? Как он может руководить Открытым 
правительством? — задается вопросом Антон 
Орлов.

Роман НИКОЛАЕВ.

Строительство энергообъектов в Рос-
сии, столь необходимых для развития 
промышленного комплекса страны, 
оказалось под большим вопросом. 
Причем дело даже не в западных санк-
циях и кредитах со стороны амери-
канских или европейских финансовых 
институтов. Ряд отечественных под-
рядных компаний перестали выполнять 
строительные работы по созданию 
новых генерирующих мощностей. 
Более того, они не в состоянии рас-
считаться по взятым займам даже с 
отечественными банками. Например, 
кредиторам крупнейшей российской 
инжиниринговой компании «Е4» при-
ходится требовать свои деньги через 
суды. Холдинг, собственников которо-
го связывают с министром Михаилом 
Абызовым, координирующим работу 
Открытого правительства, находится 
в сложной экономической ситуации. 
Эксперты не могут понять, чем Михаил 
Абызов может помочь стране в непро-
стой экономической ситуации и почему 
именно он поставлен на такую высокую 
государственную должность?

КТО ДОЛЖЕН ЗАПЛАТИТЬ ПО СЧЕТАМ
Группа «Е4», которую в отрасли продолжают связывать 
с именем Михаила Абызова, не может рассчитаться с банками



Олимпиада, Крым сделали почти невоз-
можное. «Быть русским» стало модно. Потом 
начались АТО, Донбасс, стрельба — и продажи 
кепочек с триколором упали. Датой постанов-
ки окончательного диагноза можно считать 4 
ноября, когда на «Русский марш» — «смотр 
националистических сил» — пришло от силы 
четыре тысячи человек.

В русском национализме не так много 
«говорящих голов». По именам: Александр 
Белов (Поткин), Дмитрий Демушкин, Даниил 
Константинов, Константин Крылов, Владимир 
Тор, Егор Холмогоров. Белов-Поткин в 2005 
году становится членом политсовета «Рус-
ского национального движения». В 2008-м 
избирается главой полулегендарного ДПНИ 
(Движения против нелегальной иммиграции). 
Демушкин еще в 90-х годах вступал в «Русское 
национальное единство». В 2011-м вместе 
с Беловым основывает новую организацию 
— «Русские».

Владимир Тор в 2005 году вступает в 
ДПНИ, в 2006-м присоединяется, совмещая 
обе должности, к «Русскому общественному 
движению». Последнее возглавляет Константин 

Крылов. Даниил Константинов начинает со-
трудничество с РОДом в 2011 году.

Особняком стоит публицист Холмогоров. 
Работал c «Молодой гвардией «Единой Рос-
сии», не без оснований считается связанным 
с титулованными деятелями Администрации 
Президента. Не то чтобы Кремль делал на Хол-
могорова ставку... но в качестве патриотически 
настроенного публициста он АП устраивает.

Все эти ниточки объединяет «Русский 
марш». Каждый из указанных деятелей так или 
иначе принимал участие в мероприятии. Кто-то 
организовывал, кто-то проводил (Холмого-
ров, было дело, икону Казанской Богоматери 
нес), кто-то выступал с речами. Но «Русский 

марш»-2014 сдулся: 4 тысячи — не масштаб 
ключевого националистического митинга в 
год присоединения Крыма.

«Националистов подкосила украинская 
кампания», — поделился с «МК» Дмитрий 
Демушкин. Ранее он поддержал Майдан как 
народное волеизъявление, а дальнейшие со-
бытия не комментировал, заняв нейтральную 
позицию. «Мы не участвовали в теме, оказались 
вне контекста. Нас клеймили «бандеровцами», 
— добавил политик. На «фашистский» марш 
никто адекватный не пойдет.

Мысль продолжил Владимир Тор, хотя и в 
другом ключе. По его словам «МК», Демушкин и 
сочувствующие — исторически маргинальный 

народ, опирающийся на субкультурную под-
держку. На том и погорели. Симпатизирующий 
идеям единодержавия Демушкин и ранее вы-
зывал упреки коллег.

Приватизация 
национализма
А вот еще одна история националистиче-

ского лидера — лидер гражданского движения 
«Лига обороны Москвы» Даниил Константинов, 
о популярности которого можно судить хотя бы 
по тому факту, что в 2012 году он единственный 
от «курии националистов» был избран в Коорди-
национный совет оппозиции. Минувшей осенью 
он был освобожден после 2,5 лет уголовного 
преследования (вина так и не была доказана) и 
покинул Россию. Несмотря на все это, Констан-
тинов смотрит в будущее движения со сдер-
жанным оптимизмом. «Перспективы есть, 
— заявил он «МК». — Но только когда 
произойдет реальная демократизация 
политической системы. На сегодняшний 
день русский национализм фактически 
монополизирован властью. Национа-
лизм, так сказать, национализирован». 
Пока, по прогнозу Константинова, часть дви-
жения «сольется с провластными силами» на 
почве Крыма и Донбасса — так случилось, на-
пример, с когда-то радикально оппозиционной 
«Другой Россией» писателя Эдуарда Лимонова, 
экс-лидера запрещенной судом Национал-
большевистской партии. Раньше Лимонов акции 
против Кремля проводил, а теперь солида-
ризируется с ним в поддержке Новороссии… 
«Плохо то, что национализм просто присвоен 
кремлевскими политтехнологами и использу-
ется строго утилитарно — в интересах властей, 
популистски и без всякого идейного содержа-
ния, — считает Константинов. — Больше того, 
под прикрытием национально-патриотической 
риторики и разговоров о защите русских нас 
лишают гражданских прав, закручивая гайки 
и принимая репрессивные законы».

Непорядок с массовостью
Кстати, на рынке нацидей уже есть 

альтернатива «жесткому» национализму — 
«демократический». Его интересы отражает 
«Национально-демократическая партия», чьи 
главные постулаты, по словам Тора, — «ин-
теллектуальность и массовость».

Константин Крылов, представляющий 
теоретическое крыло движения, в красках 
описал суть «демократического централизма» 
корреспонденту «МК»: «Идея есть отражение 
проблемы. Нет второго — нет первого. Идея 
претендует на решение проблемы. Демо-
кратический национализм — не связанный 
с правой субкультурой, европейский — счи-
тает, что каждый народ должен отстаивать 
свои интересы сам. Никто за нас этого не 
сделает». В соцсетях Крылов сомневается 
«в ценности гегельянства как такового», по-
сле поправляясь: «если уж ушибло, изучать 
его нужно».

Непорядок — с массовостью. В группе 
вымпельной «Национально-демократической 
партии» «ВКонтакте» числится смешное ко-
личество человек — 10 000. Для сравнения: 
страничка «Котики против печальки» при-
влекла аж 30 000 читателей. На митингах и 
пикетах НДП переизбытка сочувствующих 
также замечено не было. И это при том, что 
благодаря поддержке донецких «ополченцев» 
национал-демократы должны были бы быть 
сверхпопулярны в нашем якобы воинственном 
обществе. Ан нет.

Объясняя феномен, Крылов сослался на 
«отвлечение народа на внешнеполитическую 
проблематику». По его словам, «большое ко-

личество людей слишком увлеклось Крымом и 
Украиной, забыв: за год мы обеднели вдвое». 
В полной мере коллапс прочувствуется по-
сле новогодних каникул — когда горожане по 
трезвому глазу сходят в магазин и «прикинут, 
на что смогут претендовать». Вот такой фокус: 
мы думали, Донбасс разжигает национальные 
чувства, а оказалось — наоборот.

Идея похоронена  
на 100 лет?
Что будет при дальнейшем сползании эко-

номики в кризис? Националисты не опасаются 
беспорядков и волнений, предвкушая скорее 
системную работу. «Задача русских — сделать 
Россию русским, демократическим, нацио-
нальным государством. Другой путь означает 
исчезновение русских как народа», — убежден 
Владимир Тор. (Любопытно, что все собеседни-
ки «МК» говорили о «русских» как о субъекте — и 
в третьем лице.) Правительство такой России, 
считает Тор, должно отвечать «надеждам и чая-
ниям» титульной нации и защищать предста-
вителей оной. Крылов поддержал соратника: 
оснований для угасания националистической 
идеи философ не нашел.

На том позитив и кончается. «Украинцы 
селекционировались как отдельная нация: 40 
миллионов русских теперь ненавидят РФ. Идея 
русского единства — белороссы, великороссы 
и малороссы вместе — похоронена на сто лет», 
— мрачно заключает Демушкин. 

В 2014 году у националистов на руках 
были все карты, включая государственную 
поддержку идеи. Стартовав с одной из самых 
впечатляющих в истории Олимпиад, которая 
принесла России долгожданное первенство в 
медальном зачете, страна провела не менее 
впечатляющее присоединение Крыма. Рейтинг 
Путина зашкаливал, националисты оказались 
в тренде. Но воспользоваться этим не сумели. 
Споры о правомерности присоединения Крыма 
раскололи движение, энергия была растрачена 
зря на малочисленных митингах в поддержку 
Донбасса и споры в соцсетях. Сильной единой 
политической партии с единым лидером мы так 
и не увидели. И, скорее всего, уже не увидим. 
Шанс утерян. Если у России еще будет крупная 
национальная партия, то совершенно с другим 
лицом и под другими знаменами. Может, оно 
и к лучшему?

 Дмитрий КАТОРЖНОВ.
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Жили-были в подмосковном поселке За-
прудня (Талдомский район Подмосковья) два за-
кадычных друга, два соседа-пенсионера Николай 
Владимирович Дорофеев и Николай Васильевич 
Ломтев. Один — бывший участковый, второй — 
бывший железнодорожник. Жили они в переулочке, 
где не только асфальта, но вообще никакой дороги 
не было. Чуть только дождь, снег — ни пройти, ни 
проехать. Несколько лет назад соседи сбросились 
и сделали дорогу из шлака. И сразу же повадились 
ездить по ней лесовозы. Что делать? Пошли ходоки 
к главе местной администрации, просили раз-
решить поставить шлагбаум. Разрешил. Старики 
выдохнули, но, как оказалось, ненадолго. Стала 
ездить по их переулку одна машина, гибрид трак-
тора и «Жигулей». Не машина, а целый вездеход с 
цепями на огромных колесах. Ревела так, что за 
версту было слышно (глушителя-то нет). 

Вездеход этот соорудили два местных пар-
ня — Никита Балашов и Иван Белов. Одному 23 
года, второму — 32. Что про них сказать? Никиту 
в поселке многие не любили за его безалабер-
ность, за то, что огрызался, работать особенно 
не любил. А Иван был (забегая вперед, скажу, 
что именно он погиб) безотказным работягой, 
но становился дурным, когда принимал на грудь. 
Ивана даже водительских прав несколько раз 
лишали за управление в нетрезвом виде и дело 
по «хулиганке» возбуждали, но потом закрыли за 
примирением сторон.

— Они на нем гоняли по нашему переулку 
до магазина, — рассказывает Николай Ломтев. 
— Шлагбаум стоял перед выездом на большую 
дорогу, а они со стороны леса заезжали. Так они 
путь срезали. На шоссе выезжать, видимо, еще и 
боялись: машина без номеров, а там ведь гаиш-
ники стоят. Короче, цепями землю всю взрыхлили 
так, что проселку нашему капут. Дорогу жалко, а 
себя — еще жальче. Они же летали по деревне с 
большой скоростью, на мой взгляд, под 70 км в 
час. И однажды чуть внучку мою не задавили. Я 
погнался тогда за ними, но они выехали на шоссе, 
и — поминай как звали. Какое-то время ездить пре-
кратили, а потом снова начали... И вот 21 октября 
слышу — промчались опять. Я в этот момент как 
раз ногу перевязывал (у меня трофическая язва, 
стопа диабетическая). Думаю — не успею! И по-
звонил Кольке Дорофееву…

Дорофеев не стал времени терять и сам вы-
шел к парням. Вот как он описывает встречу с 
ними.

— Я подошел к машине, которую они бросили 
неподалеку, — рассказывает Дорофеев. — Вижу, 

те двое идут из магазина. В руках и в карманах — 
бутылки. Я говорю: «Ребят, ваша машина?» Они: 
«Наша». Я им: «Вы потихоньку ездите по переулку. 
Дети гуляют, старики. Шлагбаум поставили даже 
здесь». Они стали в ответ грубить, толкаться. Са-
мый молодой был самым дерзким, очки выхватил, 
разбил… Смотрю, Коля с палочкой в тапочках ковы-
ляет на подмогу. Мы с ним ребят пытались убедить 
по-хорошему. Тот, что постарше, он и поспокойнее 
был, посадил друга в машину и поехал. 

Но уехать им в тот день была не судьба. Через 
сто метров машина остановилась — прямо напро-
тив дома Дорофеева. Мужчины дождались, пока 
пенсионеры подошли, и бросились на них. 

— Меня — за шиворот и в канаву, — расска-
зывает Ломтев. — Я был в тапках без задников, 
потерял их. Но главное — я испугался, что попадет 

зараза в мою язву, и ногу отсекать придется. Тут 
мне плохо стало, голова закружилась. Помню, 
что на меня сверху прыгнул кто-то и ногами еще 
поддал… 

— Я сам прыгнул в этот кювет, пытался отбить 
друга, — вспоминает Дорофеев. — Говорю: «Ребя-
та, вы что же инвалида бьете?!» Подумал, что они 
решили четко нас добить. И тогда я вывернулся, 
побежал за ружьем. Вынес его незаряженным. 
Хотел только попугать. 

Ребята не испугались. Тогда прикладом 
ружья Дорофеев ударил одного из парней, но... 
тот «ствол» у него отобрал. Парни с чувством 
победителей погрузились в машину, а трофей 
— ружье — бросили в багажник. И уже в самый 
последний момент Дорофеев успел из-под колес 
выскочить и незаметно выхватить ружье. Ну а 

потом пенсионеры поднялись, отряхнулись и 
разбрелись по домам. 

Ломтев немножечко очухался и позвонил 
старшей по улице — Лидии Зориной. Попросил 
ее и мужа (он бывший начальник Запрудненского 
отдела милиции) подойти к нему домой. А когда те 
пришли, все им рассказал. Зорин пошел на место 
происшествия, осмотрел, нашел там разбитые 
очки Дорофеева.

— У Ломтева была мысль, что этим все не 
закончится, что парни выпьют то, что купили в 
магазине, и вернутся, — рассказывает Зорина. 
— От нас с мужем он хотел совет услышать, тем 
более что супруг всю жизнь в полиции. А что по-
советуешь? Мы дали ему телефон дежурного, 
наказали звонить сразу, как они придут… Ну и 
тем же вечером он мне позвонил. Сказал, что они 
лезут через забор к Дорофеефу. Просил: «Пусть 
муж еще раз подойдет». Я в этот момент шла в 
магазин. А потом услышала выстрел…

Случилось то, чего боялся Ломтев, — парни 
вернулись. И пошли сразу к Дорофееву как к глав-
ному обидчику. Но вот что конкретно произошло 
дальше? Версия следствия не совпадает с версией 
Дорофеева. Изложим обе. Рассказ пенсионера:

— Пришел я домой, щенка покормил, хоккей 
включил. Вдруг сквозь звук телевизора слышу — 
бум-бум (забор у меня металлический). И дальше 
мат-перемат: выходи, мол, замочу! Я смотрю — от 
калитки до середины дороги бегает Балашов. Это 
он кричал. Второго я не видел и понятия не имел, 
где он. А Балашов начал лезть через мой забор. 
Меня заколотило. Я хватаю ружье, заряжаю. А он 
уже на моей территории крутит замок изнутри 

— пытается дверь открыть. Я высунулся из окна 
и, признаюсь, тут уже не стеснялся в выражениях. 
Я подумал, что пальну поверх забора — он по-
настоящему испугается. Стрельнул. Он полез об-
ратно. Смотрю, он бегает опять возле моего дома. 
Я тогда еще раз в воздух выстрелил. Он к трассе 
побежал, но крикнул: «Здесь человек умирает!» 
Тут-то я и понял, что друг его Белов был сразу за 
забором и что я его зацепил. Я понятия не имел, 
что он там мог быть. Его не видно было… Я после 
всего случившегося несколько дней не мог в себя 
прийти. Парня жалко, тем более что из двоих он 
был самый адекватный. Это его Никита Балашов 
сбивал с толку…

Из материалов дела: 
«Дорофеев, вступив в конфликт с Беловым и 

Балашовым, в своем доме произвел два выстрела 
из заряженного картечью ружья в сторону улицы, 
умышленно с целью убийства двух человек и осо-
знавая, что совершает действия, опасные для 
жизни и общеопасным способом... Однако до конца 
довести свой преступный умысел, направленный 
на убийство Балашова, не смог, поскольку промах-
нулся и заряд картечи в него не попал. А поскольку 
Балашов от ограды убежал, не смог производить 
в него дальнейшие выстрелы».

Изначально дело хотели квалифицировать на 
«неумышленное убийство». Но потом Дорофеева 
обвинили по всей строгости. А все потому, что Бала-
шов дал показания, что он за забор к Дорофееву не 
перелез (только встал на ручку двери, подтянулся, 
но потом передумал), на территорию к нему ногой 
не ступал. Казалось бы, чего проще это установить? 
Но следователь почему-то осмотр места происше-
ствия сделал не в этот же день и не на следующий, а 
через четверо суток, да еще когда прошел сильный 

дождь. Сам Дорофеев 
нашел под кустом сирени у себя на 

участке кепку, которая подтверждает, что один из 
двоих точно к нему на территорию залезал. Опо-
знала ее вдова покойного. Но следователь этот 
факт почему-то вообще во внимание не принял, 
экспертизу кепки назначить отказался. А еще 
Балашов настаивает, что он был трезв, и опро-
вергнуть это нечем — он ведь убежал с места тра-

гедии, вернулся только спустя несколько дней и 
экспертизу на алкоголь не стал проходить.

Вот, собственно, потому Дорофееву гро-
зит пожизненное заключение. Как относятся к 

этому потерпевшие? 
— Это наше личное дело, я не хочу обсуждать 

его с прессой, — говорит Никита Балашов. 
— В моих интересах было бы нападать на 

Дорофеева, но я честный человек, — плачет мама 
погибшего Алевтина Белова. — Я думаю, что это 
было неумышленное убийство. Я знаю, что До-
рофеев не выстрелил бы в него, если бы видел. 
И вообще он не выстрелил бы, если бы Никита не 
полез бы на его территорию. Никита — он какой-то 
мутный всегда был, не то что мой сын... 

— Ситуация вроде бы ясна, — комментирует 
замначальника отдела по борьбе с оргпреступ-
ностью МУРа Александр Комаров. — Двое без-
защитных пожилых людей с одной стороны. И 
двое хулиганов, которые пытаются проникнуть на 
чужой участок уже после того, как их победа над 
стариками фактически состоялась, — с другой. 
Совершенно естественная реакция человека — 
защищаться. И сегодняшнее законодательство 
ему в этом помогает. В подобных случаях дела 
квалифицируются либо как «необходимая обо-
рона», либо, на худой конец, как «неумышленное 
убийство». Почему на этот раз следствие отка-
зывается это сделать — непонятно. Мне кажет-
ся, дело в низкой квалификации следственных 
работников. Сначала они неграмотно произвели 
осмотр места происшествия, а потом уже стали 
спасать честь мундира.

...Чем бы ни закончилась эта история, она — 
урок для многих. И для тех, кто решается лезть в 
чужой дом, и для тех, кто их пытается остановить. 
Но главное — если Дорофеева признают вино-
вным в умышленном убийстве, число нападений 
на пенсионеров может вырасти. Старики ведь 
будут бояться давать отпор преступникам и хули-
ганам, рассуждая примерно так: пусть уж лучше 
сразу убивают, чем умереть потом в тюрьме. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Эта история напоминает сюжет фильма «Ворошиловский 
стрелок». Только там старик берет ружье, чтобы отомстить 
за внучку, а тут — за соседа-инвалида и за себя самого. В 
кино ветеран остается на свободе, а финал для нашего героя 
неизвестен...

Накануне Нового года на скамье подсудимых оказался 65-летний 
Николай Дорофеев. По версии следствия, пенсионер из охотничьего 
ружья застрелил молодого парня и пытался убить его друга. Грозит 
ему за это пожизненное заключение, поскольку обвинение настаивает: 
преступление умышленное. Что может быть страшнее старости и смерти 
в тюрьме? И что тогда должно было руководить пенсионером, который 
решился открыть пальбу по живым людям?
История современного «ворошиловского стрелка» — в расследовании «МК».

Пенсионера 
обвинили  

в умышленном 
убийстве после того, 

как он попытался 
отвадить от своего 

дома хулиганов

СТАР, СТРЕЛЯТЬ БУДУ

2014 ГОД: 
2014 год стал годом самых 
больших надежд для 
русских националистов — и 
одновременно, пожалуй, годом 
самого жестокого их крушения. 
Когда 18 марта страна слушала 
внеочередное послание Путина 
Федеральному собранию в связи 
с грядущим присоединением 
Крыма к России, казалось, 
что националисты победили 
и из маргинального уличного 
движения превратились в 
политический авангард. 
Последовали война в Донбассе, 
«ополчение», воюющее за 
Новороссию, бесплодное 
томление под лозунгом 
«Путин, введи войска»... и 
новые бесконечные споры 
внутри далеко не монолитного 
националистического 
движения, которое, кажется, 
возвращается в исходную точку 
безысходности... Чего ждать 
националистам от 2015 года, 
разбирался «МК».

А вот что появилось на сайте президента 
Украины и в сообщениях информационных 
агентств после визита главы правительства 
Польши в Киев 19 января: «Председатель Со-

вета министров Республики Польши пригласила Президента 
Украины принять участие в торжествах по случаю 70-летней 
годовщины освобождения концлагеря «Аушвиц».

До визита Евы Ковач в Киев посол Польши в Москве 
Катажина Пелчиньска-Наленч была занята рассылкой опро-
вержений в российские СМИ. Мол, «именные приглашения» 
другим странам вам пригрезились! Интересно, что уважаемая 
госпожа посол будет делать сейчас — после того как ее, по 
сути, подставила собственный премьер-министр? 

Вывернется, конечно. Дипломат поэтому и называется 
дипломатом, что он обязан изящно вывернуться из любого 
скользкого и двусмысленного положения. Но вот у польского 
государства достойного выхода из двусмысленного положе-
ния, в которое оно себя поставило, просто не существует. 

Я понимаю, что в Польше сейчас особенно сильно не 
любят Путина. Имеют полное право. Путин — не слиток 
золота, чтобы всем нравиться. Я осознаю, что в Варшаве 
категорически не приемлют действий России в отношении 
Крыма и Украины, считают их агрессией. Что же, никто не 
может отнять у Польши право самостоятельной интерпре-
тации внешнеполитических событий. Но вот отменяет ли это 
тот факт, что концлагерь Освенцим был освобожден именно 
советскими войсками — войсками страны, чьим правопре-
емником является современная Россия? 

Я только что начал читать книгу блистательного бри-
танского публициста, нынешнего мэра Лондона Бориса 
Джонсона «Фактор Черчилля». В ней Джонсон пытается 
убедить: если бы Черчилля не было или если бы он в крити-
ческий момент дал слабину, Гитлер обязательно одержал 
бы в Европе полную и окончательную победу. 

Вот какой эпизод мэр Лондона приводит в качестве 
доказательства этого своего тезиса. Когда в конце мая 
1940 года Франция уже смирилась со своим поражением, 
Гитлер через итальянского диктатора Муссолини прислал 
в Лондон предложение о начале мирных переговоров. Ми-
нистр иностранных дел Британии лорд Галифакс выступил 
за то, чтобы принять это предложение. И он был близок к 
тому, чтобы убедить в своей правоте верхушку британского 
правительства.

Лорд Галифакс на тот момент пользовался в кабинете 
министров едва ли не большим влиянием, чем Черчилль. За 
несколько недель до описываемых событий только категори-
ческий отказ Галифакса занять должность премьер-министра 
сделал возможным назначение на этот пост Черчилля. Однако 
новый премьер произнес эмоциональную и убедительную 
речь перед полным составом правительства и переломил 
ситуацию в пользу отказа от мирных переговоров. 

По мнению Джонсона, если бы возобладала точка зрения 
Галифакса, Британия неминуемо превратилась бы в вассала 
Гитлера. У Америки не осталось бы стимулов вмешиваться в 
европейские дела. И у Германии появилась бы возможность 
обрушить всю свою мощь на Советский Союз. 

Я считаю аргументацию мэра Лондона очень убеди-
тельной, но не полной. Без Советского Союза даже у сотни 
Черчиллей не было шансов победить Гитлера. Если бы не 
наша страна, то даже в 2015 году Польша могла бы быть 
провинцией Европейского Союза — только не нынешнего, 
а того, который был задуман в недрах министерств Третьего 
рейха. Да-да, я ничего не путаю. Как пишет тот же Борис 
Джонсон, названия «Европейский Союз» и даже «Европей-
ское экономическое сообщество» активно фигурировали в 
бумагах гитлеровских чиновников. 

Сделав памятные мероприятия в Освенциме объектом 
странных политических игр, Польша унижает в первую оче-
редь саму себя. Мелочность и провинциализм мышления 
не очень совместимы с претензиями на роль европейской 
державы. 

 Но повлиять на поведение Польши в этом вопросе 
Россия не может. Москва может лишь послать на церемонию 
представительную делегацию во главе с кем-то из «первой 
пятерки» российской власти. Насколько я понимаю, это и 
будет сделано. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СТАРИКИ БУДУТ БОЯТЬСЯ ДАВАТЬ ОТПОР ПРЕСТУПНИКАМ И ХУЛИГАНАМ, 
РАССУЖДАЯ ПРИМЕРНО ТАК: ПУСТЬ УЖ ЛУЧШЕ СРАЗУ УБИВАЮТ,  
ЧЕМ УМЕРЕТЬ ПОТОМ В ТЮРЬМЕГРОМКОЕ ДЕЛО

УПУЩЕННЫЙ  ШАНС 
РУССКИХ  НАЦИОНАЛИСТОВ

ОСВЕНЦИМ  
НЕ МЕСТО ДЛЯ ИГР. 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ОСОБЕННО
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Почему в год присоединения Крыма 
посетители «Русского марша» сдулись
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А это и есть 
«серийный убийца» 
пенсионер Николай 
Дорофеев. 

Картечь 
оставила 

следы  
в заборе. 

Погибший лежал 
рядом с забором, 
Дорофеев его  
из окна своего дома 
видеть не мог. 

В год присоединения 
Крыма драйва 

прежних лет 
на «Русском 

марше-2014» не 
наблюдалось.

Кремль быстро сориентировался 
и национализировал 
национальный подъем 
для пользы рейтинга власти.



Мы едем к двум домам, получившим сна-
ряды. Ориентир у нас — высокое дерево, вышка 
электриков и белый джип ОБСЕ. ОБСЕ видать 
всегда — у них фары включенные, водитель всег-
да за рулем, и двигатель в таких местах никогда 
не глушится.

А вокруг люди. Первый дом добротный, кра-
сивый, во дворе «Лексус». «Не наша машина, — 
говорит хозяйка, — вся родня за ночь съехалась 
на помощь!»

Стена дома выбита внутрь спальни. Спальня 
угадывается по засыпанной кирпичами кровати. 
«Мебель в труху разлетелась, — слегка возбуж-
денно показывает дом хозяин Валентин Шпак. — 
Я спать уже ложился, и тут как начало взрываться. 
Жена Лиза кричит: мол, уходи в подвал. Я встал, 
в соседнюю комнату сделал пару шагов, и тут 
как прилетело в забор! И взрывом стену просто 
вынесло! Как жив остался?»

Хозяйка стоит рядом и нервно теребит ма-
шинку с суперменом на тумбочке. Внуки далеко, 
в Крыму, и живы — уже счастье!

«Когда ж они договорятся все!» — вдруг 
роняет она. Что тут скажешь? Мы уходим. Через 
дом у соседей снаряд прилетел в стену, где была 

ванная. Поврежден газовый котел, но не взорвал-
ся. Вынесло дверь в доме напротив, но все живы. 
Стекол нет, но оконные проемы уже закрываются 
пленкой. Основательный дед во дворе говорит: 
«Мы нормально! Мы тут раны залижем. По по-
селку только собак побило много. А так вроде 
все живы. Война вот когда закончится?»

Его сын рядом реагирует сразу: «Да что 
«лизать» все время? Сейчас отстроим, и новое 
прилетит! Может, это только начало?!»

Начало это или конец — никто ответить не 
может. Но артиллерийские перестрелки идут по 
всей линии соприкосновения с юга Мариуполя. И 
с севера тоже — между Волновахой и Докучаев-
ском совсем не мирно. И это все не считая боев 
вокруг Песков, Авдеевки и донецкого аэропорта. 
На Донбассе о перемирии уже не размышляют.

Тут не до размышлений. Выжить бы…
Дмитрий ДУРНЕВ, главный редактор 

«МК-Донбасс».
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ВАЖНОВАЖНО

в Донецке, несмотря на то, что 19 
января ополченцы ДНР заявили, что 
смогли захватить Пески и закрепить-
ся на окраинах Авдеевки, массиро-
ванный артобстрел города не пре-

кратился. В результате была разрушена больница, 
несколько жилых домов, погибло 5 и ранено 6 
горожан.

При этом украинские войска решили не огра-
ничиваться артиллерийскими дуэлями, но отбить 
свои позиции вблизи аэропорта и вновь закрепить-
ся в нем самом. «Враг стягивает к Донецку боль-
шие силы. Обстреливаются все районы Донецка. 
Обстрелы усилились по всей линии соприкосно-
вения», — заявил заместитель командующего 
штабом минобороны ДНР Эдуард Басурин. Бои за 
Авдеевку и Пески не прекратились даже днем.

А пока украинская армия продолжает свои 
попытки уничтожить Донецк, ополченцы ведут 
контрнаступление на Мариуполь. Ополченцы 
отрапортовали о захвате поселка Лебединское, 
откуда они уже начали обстреливать Мариуполь 
из установок «Град» и минометов. Теперь они 
планируют захватить село Виноградное, которое 
вплотную прилегает к городу.

Артур АВАКОВ.

«КОГДА Ж ОНИ 
ДОГОВОРЯТСЯ ВСЕ!»
Наш корреспондент передает 
из Мариуполя
Приглушенные взрывы за окном для 
Мариуполя уже рутина. Кто-то где-то 
последние дни стреляет постоянно — и 
это как привычный фон. Но когда тебя 
будит утром СМС фотографа: «Когда 
мы поедем в Сартану?» — ты понима-
ешь, что это уже серьезно. Фотографам 
нужны не звуки, а картинка! И в Сартане 
— поселке под Мариуполем — прошлой 
ночью эта картинка случилась: десять 
попаданий в жилые дома. И при этом о 
жертвах не сообщается. Нужно ехать…

«У нас серьезный поселок. Тут на выборах 
раньше 16 000 человек голосовали!» — рас-
сказывает парень, подобранный при въезде в 
поселок на остановке как проводник. Парень 
опоздал на автобус, и мы для него как спасение. 
«Улицу Советскую покажу. Но про взрывы ничего 
вам не расскажу. Не слышал я их. Так нажрался, 
что все проспал! — продолжает свой рассказ 
Саша. — А нажрался, потому что страшно очень 
было. У нас тут с воскресенья война. Стреляли 
как сумасшедшие. Тут за поселком в полутора 
километрах украинская армия. И лупили они по 
кому-то из «Градов». А потом две пушки начали 
вроде как залпами — бух-бух, бух-бух! Тут уже 
заснуть бы, ну я и устроил себе сон. Может, и 
к лучшему. Как фамилия — не скажу, мало ли 
кто вы. И регистратор у вас случайно не внутрь 
смотрит?»

Смешной парень Саша. Какие регистраторы 
в зоне боевых действий? Их на Донбассе еще 
летом на блокпостах все поотбирали. Ну, у тех 
дураков, что их еще возили. Видеорегистратор 
на дороге с укрепленными блокпостами — ору-
жие разведчика. Эту истину иногда с помощью 
приклада объясняли…

А то, что в Сартане все боятся говорить, 
— это факт. Но в первой же точке приземления 
снарядов нарываемся на «говорящего» человека. 
Степан Максма — поселковый голова, он еще с 
ночи на ногах:

— Почему жертв нет? Так время-то какое 
— 21.45, ночь почти. Перед этим сутки вокруг 
поселка война шла. Стрельба постоянная такая, 
что стекла дрожат. Никого на улицах не было. А 
те, кто по домам сидел, все больше к погребам 
жались. Откуда стреляли? Да не поймешь сразу. 
Артиллерийско-минометный обстрел был, на 
данный момент 16 воронок нашли. Вот эта, рядом 
с нами, четко от снаряда со стороны ДНР. А на 
улицах левее и правее прилетело справа и слева. 
Получается, обстрел был быстрый, хаотичный и с 
трех сторон. Тут армия украинская есть — в кило-
метрах полутора от поселка первые позиции. Но 
что у нас это было? Узнаем ли когда правду?

В Сартане с утра был мэр Мариуполя Юрий 
Хотлубей. Создали штаб, ремонтники споро чи-
нят порывы проводов, деревья с дороги убраны. 
Степан Максма показывает на свежий хомут на 
газовой трубе — таких в поселке наложили аж 
25. Газ уже пустили, а света еще нет. 

“Московский коМсоМолец”   21 января 2015 года  стр. 
SOSЕДИ

ОБЩЕСТВО

ТРАГЕДИЯ ПРЕМЬЕР

ЗА БУГРОМ

ГОРОД
5

В Москве подвели 
промежуточные итоги 
программы по строительству 
храмов шаговой доступности
Около четырех лет назад, в конце 
2010 года, в столице стартовала про-
грамма строительства православных 
храмов. Первопрестольная должна была 
не просто вернуть себе прежнюю славу 
первого по числу храмов города России, 
но и возродить традицию приходских 
сообществ, которые охватывают собою 
всю ткань города и не оставляют без по-
мощи и духовной поддержки ни одного 
ее жителя. 

На сегодняшний день в рамках программы 
построено 22 храма, открыто 80 храмов-часовен, 
еще 28 фундаментальных храмов находит-
ся в стадии строительства. Всего на Русскую 

православную церковь оформлены земельно-
правовые отношения по 143 земельным участ-
кам, еще 40 участков планируется оформить в 
наступившем, 2015 году. В итоге масштабно-
го православного строительства в удаленных, 
спальных районах Москвы начали возрождаться 
церковно-приходские общины, с новой силой 
закипела духовная жизнь. В Аннине при новом 
храме, например, создан молодежный лагерь, 
участники которого под руководством настоятеля 
занимаются восстановлением старых, заброшен-
ных соборов и церквей; на Ходынке организовано 
движение «Православие и спорт», под крылом 
которого функционируют детские футбольные 
клубы, проводятся различные спортивные сорев-
нования; в Строгине и вовсе при храме действует 
настоящий досугово-образовательный центр, в 
котором можно выучить древнегреческий язык, 
освоить византийское пение, научиться верховой 
езде. Словом, православная жизнь медленно, 
но верно охватывает такие отдаленные преде-
лы города, как «примкадье» и Новая Москва. 
Появляются новые храмы и на присоединенных 

территориях: уже построена «Всецарица» в Щер-
бинке, в Троицком и Новомосковском округах 
ведется работа по 18 храмовым комплексам, 
а всего в Новой Москве может появиться до 
150 новых храмов. 

— Главное — принципиальное решение о 
том, что место для храма должно быть подобрано 
на стадии планирования новых микрорайонов. 
Это, по сути, переворот в градостроительстве — 
храм становится социально значимым объек-
том, практически наравне со школами, детскими 
садами и поликлиниками, — пояснил главный 
куратор «программы-200» Владимир Ресин. Он 
упомянул о том, что строительство отдельных 
храмов встречало протест со стороны москвичей, 
из 210 участков 27 пришлось пересмотреть по 
причине того, что место было выбрано неудачно. 
Инициаторы православного строительства счи-
тают, что в таких случаях надо прислушиваться к 
мнению жителей, не идти на конфронтацию. 

В ходе конференции поговорили и о новом 
архитектурном облике православного храма: 
в рамках «программы-200» храмы возводят не 
только по типовым проектам «многоразового» 
использования — из 22 храмов 11 построены по 
индивидуальным проектам. 

 Инга СМОЛЯНИНОВА.

Управляющим компаниям 
Москвы предстоит пройти 
экзамен на профпригодность
У столичных властей появилась воз-
можность навести порядок на рынке 
услуг ЖКХ: по решению московского 
правительства все компании, управ-
ляющие жилыми домами, до 1 мая 
2015 года должны сдать экзамен на 
профпригодность и получить лицен-
зию. По словам зам. мэра Петра Бирю-
кова, те организации, которые не спра-
вятся с проверкой, будут вынуждены 
уйти из Москвы, а их дома передадут в 
обслуживание городским структурам. 
Уже сейчас ГБУ «Жилищник» управляет 
68% жилого фонда столицы — и вве-
дение лицензий будет способствовать 
дальнейшей монополизации рынка. 

«Наконец-то появилась возможность кого-
то поставить на место!» — так в горадминистра-
ции отреагировали на решение федеральных 
законодателей вернуться к лицензированию в 
сфере управления жилыми домами. В Москве 
в настоящее время работают 500 управляющих 
компаний, но далеко не все справляются с по-
ставленными задачами. «Есть добросовестные 
компании, которые пришли надолго, работают 
качественно, и претензий к ним нет. А есть дру-
гие, которые приходят на рынок без соответ-
ствующей технической базы, без материальных 
возможностей и кадрового потенциала, просто 
чтобы, как говорится, срубить бабки», — по-
сетовал 20 января на заседании городского 
правительства Сергей Собянин. 

Нельзя сказать, что власти все это время 
сидели без дела: процесс возвращения жилого 
фонда под управление городских структур на-
чался пару лет назад — и на сегодняшний день 
130 УК являются бюджетными предприятиями 
или учреждениями. Причем в обслуживании 

у них находятся 20 тыс. жилых домов, тогда 
как у частников — 10 тысяч. Требование ли-
цензирования скорее всего поспособствует 
дальнейшей монополизации рынка. Во-первых, 
ГБУ будет проще сдать экзамен лицензионной 
комиссии, из 15 членов которой десять — чинов-
ники. Во-вторых, дома тех компаний, которые не 
получат лицензию, планируется также передать 
в обслуживание городским структурам. Впро-
чем, Петр Бирюков настаивает, что всё будет 
по-честному: «В комиссии есть представители 
общественных и саморегулируемых органи-
заций, которые должны следить за тем, чтобы 
все решения были обоснованными. В любом 
случае несогласные смогут обратиться в суд 
или к федеральному жилищному инспектору». 
Если инспектор уличит комиссию в произволе, 
чиновникам грозит штраф 100 тыс. руб. 

Принимать экзамен у УК в Москве начнут 
7 февраля. В помощь экзаменаторам Минстрой 
разработал перечень из 200 типовых вопросов 
на знание Жилищного и Гражданского кодексов, 
а также правил обслуживания многоквартирных 
домов. По словам Бирюкова, руководителям 
компаний комиссия будет задавать 100 любых 
вопросов на свое усмотрение. Чтобы сдать 
квалификационный экзамен, нужно правильно 
ответить на 75 из них. Полученный по итогам 
проверки аттестат является одним из ключе-
вых документов для оформления лицензии. 
Кроме того, компания должна будет пред-
ставить данные об объеме капитала, наличии 
техники и сотрудников. «Лица с неснятой или 
непогашенной судимостью не смогут получить 
лицензию», — добавил Бирюков. 

Сергей Собянин поинтересовался, сколько 
мигрантов сейчас занимаются обслуживанием 
жилого фонда города. По словам зам. мэра, 
в ГБУ в среднем всего 7,6%, хотя в некоторых 
городских организациях их нет совсем. Все ра-
боты выполняются жителями Москвы, области 
и соседних регионов. «Надо и дальше придер-
живаться такой политики», — заявил мэр. 

Елена ЕГОРОВА.

РОССИЮ 
АТАКОВАЛИ 
ИНОСТРАННЫЕ 
РОБОТЫ
Отечественный рынок защитят 
молодые профессионалы
Российское среднее и высшее про-
фессиональное образование готовит 
свою программу действий в условиях 
кризиса. Экономические сложности 
ускорят переориентацию образования 
на практику, а следующее поколение 
российских инженеров начнут растить 
с 6-го класса. Об этом во вторник шла 
речь в Горках на встрече Дмитрия Мед-
ведева с предпринимателями в сфере 
образования и подготовки квалифици-
рованных кадров для новой экономики.

— В нынешней ситуации надо не только 
совещаться, как преодолеть кризис, но го-
ворить о будущем, — открыл встречу Медве-
дев. — Основная беда нашей и любой другой 
страны, которая рассчитывает на быстрое и 
эффективное развитие, — нехватка квалифи-
цированных кадров. Но у нас есть эффективные 
индивидуальные проекты. И с учетом их опыта 
сегодня мы попытаемся обсудить новые источ-
ники роста экономики нашей страны, которые 
будут связаны не с углеводородами, а с другими 
областями труда.

Одним из таких проектов, сообщил дирек-
тор направления «Молодые профессионалы» 
Агентства стратегических инициатив Дмитрий 
Песков, является взращивание поколения «ла-
тентных инженеров»: «Среди шестиклассников 
самые популярные запросы в Интернет — как 
построить уровень в игре «Майкрофт». Это поко-
ление латентных инженеров уже начало выигры-
вать соревнования даже у взрослых. В 2018 году 
оно придет поступать в вузы. И мы должны быть 
к этому готовы».

— Да, желательно это поколение не про-
спать и не пропустить, — согласился ДАМ. — Мы 
с Владимиром Владимировичем тоже об этом 
говорили и впечатлились. 

Большое внимание на встрече было уделено 
проблеме импортозамещения в образовании. 
Участники пожаловались премьеру на доминиро-
вание на российском рынке зарубежной робото-
техники и технологий. И в этой связи посетовали, 
что навязывание услуг иностранцев отсекает от 
рынка молодые российские компании. Другими 
словами, попросили государственной поддержки 
в этой области.

— Просто потому, что это наши компании, 
поддерживать нельзя, — ответил Медведев. — 
Надо поддерживать, если они конкурентоспособ-
ны. И такое поручение можно дать для ФАС. 

Впрочем, российскую экономику, как оказа-
лось, атакуют не только иностранные роботы, но 
и отечественные непонятки вроде специальности 
среднего профобразования «пчеловод-водитель» 
и прочих несообразностей. В стране наблюдает-
ся катастрофическая нехватка рабочих кадров. 
Между тем отказ от подготовки по специальности 
«пчеловод-водитель» и переход на дуальное обу-
чение (когда студенты колледжей теоретическую 
часть проходят в учебном заведении, а практи-
ческую — на работе на конкретном предприятии) 
случился только сейчас, причем пилотный проект 
обкатывается на сегодня лишь в 10 регионах. 
Этот опыт, подчеркнул координатор одного из 
них, Марат Бильматов, необходимо дублировать 
на всю страну, «поэтому прошу рассмотреть воз-
можность поддержать проект в связи с тем, что 
прекратилось его финансирование со стороны 
Всемирного банка».

— Мировой банк отказал в финансировании? 
— уточнил Медведев. — Тогда деньги можно по-
искать у нас: дуальное обучение перспективно. 
Люди должны знать, чем по окончании колледжа 
они будут заниматься.

— Это финансирование составляет 400 млн 
долларов, — уточнил глава Минобрнауки Дми-
трий Ливанов.

— Да, сумма немалая, — признал Медведев. 
— Но посмотрим, что можно сделать.

Вообще термин «импортозамещение в обла-
сти образования» Медведеву, по его словам, не по 
душе, ведь «образование, полученное в хорошем 
зарубежном вузе, хорошее. И отгораживаться от 
него глупо». Тем не менее Медведев поддержал 
идею открытого онлайн-образования, осущест-
вляемого ведущими российскими вузами — кон-
курентами зарубежных онлайн-курсов, а также 
пообещал всемерную поддержку продвижению 
заявки нашей страны на проведение очередного 
чемпионата мира по рабочим специальностям 
2019 года в Казани.

Марина ЛЕМУТКИНА.

СЕГО ДНЯ

ДВЕСТИ НОВЫХ ЦЕРКВЕЙ — ЭТО НЕ ПРЕДЕЛ

c 1-й стр.
— Пессимистичные ожидания, 
появившиеся еще в конце 2012-
го, сбылись, но если в начале 
2014 года о приближающемся 

кризисе говорили лишь политические факто-
ры, то уже с середины года появились и эко-
номические, — рассказали «МК» эксперты 
«Метриум Групп».

С 1 января по 1 июля прошлого года Банк 
России отозвал 39 банковских лицензий — 
естественно, количество кредиторов, вы-
дающих ипотеку, снизилось. В августе США 
ввели заградительные санкции в отношении 
системообразующих банков. В декабре из-за 
падения стоимости нефти курс рубля стал 
резко снижаться по отношению к иностран-
ным валютам...

Сложная экономическая ситуация вы-
нуждала кредиторов весь год обновлять свои 
программы едва ли не ежемесячно. Но послед-
ние изменения побили все антирекорды 2008 
года. «После «черного вторника» (16 декабря), 
когда Центробанк повысил ключевую ставку с 
10,5 до 17%, банки кардинально пересмотрели 
условия выдачи ипотечных кредитов и ужесто-
чили отбор потенциальных заемщиков.

— Среди основных факторов, по которым 
увеличивается количество отказов в выдаче 
кредита, — минимальный первоначальный 
взнос, «серость» большей части дохода, на-
личие других текущих кредитов, просрочек 
по уже погашенным кредитам, — говорит 
генеральный директор компании Мария Ли-
тинецкая. — Не последнюю роль играет место 
службы заемщика. 

Скорее всего, банк вам откажет, если 
вы работаете в сфере, подверженной наи-
большим колебаниям во время кризиса: в 
недвижимости, туризме, строительстве, жур-
налистике, торговле и страховании. «Если в 
течение 2014 года решение по заявке могло 
быть положительным, но не подходящим кли-
енту (например, на меньшую сумму, с более 
высокой ставкой), то уже под конец года банки 
выносили отрицательное решение почти по 
80% заявок», — комментирует эксперт.

Предпочтение же отдается благонадеж-
ным заемщикам. «В их числе так называемые 
зарплатные клиенты и люди, которые могут 
подтвердить устойчивость своего финан-
сового положения и надежность в услови-
ях непростого экономического положения 
места работы (например, государственные 

структуры и компании)», — комментирует ди-
ректор департамента новостроек «ИНКОМ-
Недвижимость» Юлиан Гутман.

Но завидовать «благонадежным» заем-
щикам, решившим ввязаться в ипотеку в этом 
году, не стоит — им придется переплачивать 
значительные суммы. Ведущий аналитик 
Provereno.Ru Александр Пыпин приводит 
конкретный пример.

В начале 2014 года средняя ставка по 
ипотечным кредитам в рублях была 12% — 
сейчас 16%. Средний срок кредитов — 15 лет. 
При первоначальном взносе в 50% (сейчас при 
меньшем взносе получить ипотеку сложно) 
получаем для типовой двухкомнатной квар-
тиры в Москве стоимостью 10 млн рублей 
следующий результат.

Ежемесячный платеж по кредиту, выдан-
ному в январе 2014 года, составляет 60 000 
рублей. На проценты за 15 лет уйдет 5,8 млн 
рублей. Ежемесячный платеж по кредиту, вы-
данному в январе 2015 года, — 73 500 рублей. 
На проценты за 15 лет уйдет 8,2 млн рублей. 
Рост платежей по кредиту — 2,4 млн рублей, 
или 23%. 

Вот как выглядит распределение доли 
ипотечных сделок в новостройках по сегмен-
там недвижимости: в апартаментах бизнес-
класса произошло снижение доли с 50 до 21% 
по сравнению с 2013 годом, по квартирам 
экономкласса — с 85 до 60%. В ближайшее 
время рынок ипотеки, как и количество вы-
дающих ее банков, продолжит сокращаться, 
уверены аналитики.

Вывод печален: не было своего жилья — 
не стоит и начинать...

Ольга ГРЕКОВА.

Суд над российским солдатом Вале-
рием Пермяковым будет публичным и 
пройдет в Армении. В этом обществен-
ность заверил глава СКР РФ Александр 
Бастрыкин, прибывший в Ереван. Также 
армянские и российские следователи 
договорились о совместном расследо-
вании этого резонансного дела. Между 
тем, хотя со дня убийства прошло уже 
больше недели, остается неясным 
мотив зверства. Сам Пермяков во время 
допроса сказал, что не может объяс-
нить, зачем он совершил убийства. Об 
этом «МК» рассказала адвокат Тамара 
Яйлоян, сперва было согласившаяся за-
щищать солдата. Сейчас Тамара уже не 
ведет это дело. Она признается: когда 
ее подзащитный стал рассказывать о 
том, как штык-ножом заколол детей, 
она поняла, что не сможет представлять 
интересы этого человека. 
Подробности допроса Пермякова в ка-
честве подозреваемого Тамара Яйлоян 
поведала «МК». 

— Тамара, какое впечатление на вас 
произвел Пермяков? На ваш взгляд, он 
вменяем?

— Отдельно я с ним не говорила, я лишь при-
сутствовала во время его допроса московскими 
следователями. Мне показалось, он был в рас-
судке. Но это мое личное мнение, объективно на 
этот вопрос смогут ответить только психиатры. 

— Он с охотой общ а лся со 
следователями? 

— Нет, на вопросы он отвечал коротко и 
неохотно. Говорил очень медленно. Не было та-
кого, чтобы он рвался что-то доказывать. Спра-
шивали — отвечал. Не спрашивали — молчал. 
Может, сказалась усталость. 

— А не могла ли быть его заторможен-
ность последствием приема психотропных 
средств? 

— Пермякова спрашивали, употреблял ли он 
наркотики когда-либо. Он ответил, что нет. Но на 
этот вопрос тоже должны ответить эксперты. 

— Спрашивали ли его про употребление 
алкоголя? 

— Нет, этот вопрос во время того допроса 
не звучал. 

— Где проходил тот допрос? 
— На территории 102-й военной базы. Он 

длился порядка трех часов: в восемь начался, а 
около одиннадцати закончился. Сперва же был 
осмотр одежды и личных вещей подозреваемого, 
потом пришел эксперт, чтобы снять следы от 
пороха с его рук. 

— Как он объясняет, почему совершил 
эти убийства? 

— Никак. «Не могу сказать» — таков был 
его ответ. Да и вообще он так отвечал на многие 
вопросы следователей.

— На какие, например? 
— На вопрос, почему он убил младенца. 
— Он наверняка последовательно рас-

сказывал о том дне. 
— Да, он сказал, что покинул часть просто 

потому, что хотел прогуляться. На дом Аветисянов 
он набрел случайно. Проходя мимо, почувствовал 
жажду и решил постучаться к хозяевам, чтобы 
попросить воды. Но никто не открыл, все спали. 
Он решил залезть через окно. В доме было три 
комнаты. В первом помещении, услышав шум, 
проснулся один из убитых. Что-то крикнул Пер-
мякову по-армянски и потянулся за телефоном. В 
ответ солдат выстрелил. Потом услышал голоса 
из второй комнаты. Там было два человека. Обо-
их застрелил. В третьей комнате было четыре 
человека. Троих застрелил. Малыша тоже хотел 
застрелить, но автомат дал осечку, поэтому по-
пытался заколоть штык-ножом. Извините, я рас-
сказываю это очень схематично. Не могу передать 
услышанное...

— И в тот момент, когда он начал расска-
зывать об убийстве ребенка, вы решили, что 
не сможете представлять его интересы? 

— Да, я не смогла вынести его слов и ушла 
из кабинета — мне стало плохо. Потом пришла в 
себя и вернулась на допрос, чтобы его закончить. 
После же я решила, что не буду его защищать. 

— Тамара, а как вообще получилось, что 
вы взялись за это дело? 

— Вообще-то я часто занимаюсь делами 
обвиняемых в убийствах. Поэтому один человек, 
частное лицо, не связанное с этой ситуацией, 
позвонил мне и предложил заняться данным 
делом. Я никогда не позволяю эмоциям мешать 
мне работать. Но еще никогда я не сталкивалась 
с убийствами детей. Я не представляла, что мне 

будет так плохо, что я не смогу. Думаю, мой отказ 
от дела был нарушением этических норм адво-
ката. Но это было честно по отношению к моему 
подзащитному. Если я не могу справиться со 
своими эмоциями, как я смогу его защищать? 

— Кстати, то, что до определенного мо-
мента ваше имя держалось в секрете, было 
вашим требованием? Вы опасались непо-
нимания со стороны земляков? 

— Да, это мое требование. Но это моя обыч-
ная практика на процессах по убийствам. Каждый 
раз находятся люди, которые некорректно рас-
ценивают мое участие в таких делах, например, 
родные потерпевших. Никаких угроз в мой адрес 
не было, но я все равно опасалась.

— Вернемся к допросу Пермякова. Он 
раскаивается? 

— На вопрос, жалеет ли он о содеянном, он 
сказал, что да.

— Ему задавали вопрос, почему он решил 
покинуть базу? Может, его там унижали? По 
крайней мере, версию, что у парня на фоне 
дедовщины произошло что-то с психикой, 
активно обсуждают в Интернете. 

— Нет, ему такие вопросы не задавали во 
время этого допроса.

— Вторая версия, которую можно найти 
в Интернете: парня подставили, а потом за-
ставили признаться в содеянном. 

— Ничего не могу сказать по этому пово-
ду. Но видимых увечий у него не было. Да и на 
какие-либо противоправные действия он не жа-
ловался. Хотя возможность у него такая была. 
Перед началом допроса его спросили: хочет 
ли он поговорить с адвокатом, то есть со мной, 
тет-а-тет. Он отказался. Думаю, если бы у него 
было что сказать или на что пожаловаться, он 
бы пошел на эту беседу. 

— Он говорил, зачем оставил сапоги 
на месте преступления? Забыл замести 
следы? 

— Нет, об этом во время того допроса он не 
говорил. Просто сказал: я сменил одежду. 

— Как он объяснил, зачем пошел в сто-
рону границы? Хотел бежать? 

— Нет, сказал, что бежать он не хотел. Якобы 
просто захотел прогуляться в ту сторону. По-
вторюсь: он вообще на том допросе давал очень 
скудные ответы. Думаю, во время допроса уже в 
качестве обвиняемого он стал разговорчивее. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

P.S. После того как Тамара Яйлоян отказа-
лась представлять интересы Пермякова, его дело 
передали другому общественному защитнику, 
предоставленному палатой адвокатов Армении. 
Как и в предыдущем случае, его имя пока не рас-
крывается. Также в интересах следствия не раз-
глашается и имя российского адвоката. Известно 
лишь, что он из Ростовской области. 

Между тем в Генеральном штабе Воору-
женных сил РФ решили, что с 2016 года службу 
на 102-й российской военной базе в Гюмри бу-
дут проходить только контрактники. Впрочем, 
в Генштабе подчеркнули, что данное решение 
было принято еще в прошлом году и с трагедией 
не связано. Пока же солдатам базы запретили 
уходить в увольнительную. 

Валерий ПЕРМЯКОВ, подозреваемый в убийстве семьи в Армении: 
«НЕ МОГУ ОБЪЯСНИТЬ, ПОЧЕМУ СОВЕРШИЛ ЭТО...»
Адвокат, отказавшаяся защищать солдата, раскрыла «МК» 
подробности его допроса

ИПОТЕКЕ НЕ ДО ПОТЕХИ

Валерий Пермяков. 

Похороны шестерых членов 
семьи Аветисян, зверски убитых 
12 января. 21 января здесь 
появится еще одна могилка — 
полугодовалого Сережи. Спасти 
малыша врачам не удалось. 

С РЫНКА ЖКХ ВЫМЕТУТ ДИЛЕТАНТОВ
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И не получат нашего 
высокообогащенного урана
Россия прекращает сотрудничество 
с США в сфере обеспечения безопас-
ности ядерных арсеналов. Об этом со-
общило американское издание «Бостон 
глоб». Такое решение, принятое из-за 
растущего дипломатического противо-
стояния между США и Россией, ставит 
точку в одной из самых эффективных 
областей сотрудничества двух стран.

По данным газеты, двухдневные частные 
дипломатические встречи на эту тему прошли 
в одной из центральных московских гостиниц 
в середине декабря. Издание со ссылкой на 
участников этих встреч пишет, что «в отличие от 
прежних дружественных, даже братских встреч, 
нынешние были некомфортно холодными». В 
результате российская сторона якобы «проин-
формировала американцев об отказе от помощи 
США в обеспечении безопасности их огромных 
арсеналов оружейного урана и плутония». 

Напомним, что Россия унаследовала от 
СССР обширную сеть атомных электростанций, 
заводов по производству и хранилищ ядерного 
оружия. Охрана этих объектов долгое время счи-
талась не самой надежной, что вызывало обвине-
ния России со стороны ряда стран в возможной 
утечке ядерных материалов и создании из них 
террористами «грязной ядерной бомбы». 

В результате в американском сенате было 
предложено профинансировать совместную 
российско-американскую программу по демон-
тажу тысяч ядерных боеприпасов под контролем 
США, что было вполне логично: кто платит — тот 
заказывает музыку. По данным США, на эту про-
грамму ими было потрачено порядка 11 млрд 
долларов. Совместная работа в этом направ-
лении способствовала повышению доверия в 
«ядерной» области. Но главной задачей такого 
сотрудничества стало нераспространение в 
мире ядерного оружия и технологий его созда-
ния, предотвращение угрозы ядерного терро-
ризма и техногенных ядерных катастроф.

Россия и США объединяли усилия по ряду 
направлений. Например, по совместной охране 
и контролю ядерных объектов, вывозу ядерных 
материалов из районов, прилегающих к Север-
ному морскому пути. В 2013 году совместно с 
Международным агентством по атомной энергии 
(МАГАТЭ) была проведена операция по вывозу 
всех запасов ВОУ, остававшихся в Венгрии, и она 
стала двенадцатой страной по счету, полностью 
избавившейся от них. 

Общими усилиями проводилась перера-
ботка высокообогащенного урана (ВОУ) в низ-
кообогащенный (НОУ): были переработаны 500 
метрических тонн ВОУ, что эквивалентно 20 000 
ядерным боеголовкам. Последняя его партия 
была загружена в порту Санкт-Петербурга на 
судно, отправляющееся в США, так как в рамках 
программы, известной как «мегатонны в мега-
ватты», такой уран использовался в качестве 
топлива на атомных электростанциях в США.

Сделано совместными усилиями было мно-
го, но многое еще предстояло сделать. Так, в 
2013 году глобальные запасы ядерного оружия 
на планете оценивались в более чем 17 000 
единиц, из них на долю США и России приходи-
лось свыше 16 000 единиц. Глобальные запасы 
высокообогащенного урана (ВОУ) были таковы, 
что их хватило бы на изготовление более 55 000 
ядерных боеголовок. 

И вот теперь общая программа России и 
США, по данным американской «Бостон глоб», 
сворачивается. Правда, официальные лица ни 
в Москве, ни в Вашингтоне эту информацию 
пока не комментируют. Но неофициально в 
российской госкорпорации «Росатом» говорят 
о том, что теперь «в состоянии самостоятельно 
обеспечивать свою ядерную безопасность 
на средства из федерального бюджета». При 
этом, по заявлению западных СМИ, «аме-
риканские официальные лица по-прежнему 
надеются, что российская сторона изменит 
свое решение и возобновит сотрудничество, 
которое, по мнению большинства, способство-
вало значительному укреплению всеобщей 
безопасности».

Ольга БОЖЬЕВА.

США БОЛЬШЕ НЕ БУДУТ ОХРАНЯТЬ 
НАШИ ЯДЕРНЫЕ АРСЕНАЛЫ
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Сегодня эта картина размером 77х53 см 
хранится в Лувре за толстенным пуленепроби-
ваемым стеклом. Изображение, сделанное на 
доске тополя, покрыто сеткой кракелюров. Оно 
пережило ряд не слишком удачных реставраций и 
заметно потемнело за пять столетий. Однако чем 
старше становится картина, тем больше людей 
притягивает: Лувр ежегодно посещает 8–9 мил-
лионов человек. 

Да и сам Леонардо не хотел расстаться с 
«Моной Лизой», и, возможно, это первый случай 
в истории, когда автор не отдал заказчику работу, 
несмотря на то что забрал гонорар. Первым об-
ладателем картины — после автора — считается 
король Франции Франциск I. Он тоже был в вос-
торге от портрета. Купил его за невероятные по 
тем временам деньги — 4000 монет золотом и 
поместил в бане в Фонтенбло, где проводил встре-
чи с приближенными, послами и любовницами. 
Обнаженная версия «Моны Лизы» (написанная 
то ли самим да Винчи, то ли одним из его уче-
ников) висела в спальне короля. Наполеон тоже 
был очарован госпожой Лизой (так он называл 
Джоконду) и перенес ее в свои покои во дворец 
Тюильри. А итальянец Виеченцо Перуджиа в 1911 
году выкрал шедевр из Лувра, увез на родину и 
целых два года скрывался вместе с мадонной 
кисти да Винчи, пока не был задержан при попытке 
передать картину директору галереи Уффици… 
Словом, во все времена портрет флорентийской 
дамы притягивал, гипнотизировал, восхищал... 

В чем же секрет ее притягательности?

Версия №1: классическая
Первое упоминание о Моне Лизе мы находим 

у автора знаменитых «Жизнеописаний» Джорджо 
Вазари. Из его труда мы узнаем, что Леонардо 
взялся «выполнить для Франческо дель Джокондо 
портрет Моны Лизы, жены его, и, потрудившись 
над ним четыре года, оставил его недовершен-
ным». Писатель восхищен мастерством художника, 
его умением показать «мельчайшие подробности, 
какие только может передать тонкость живописи», 
а главное, улыбкой, которая «дана столь прият-
ной, что кажется, будто бы созерцаешь скорее 
божественное, нежели человеческое существо». 
Секрет ее обаяния историк искусства объясняет 
тем, что «во время писания портрета он (Леонардо) 
держал людей, которые играли на лире или пели, 
и тут постоянно были шуты, поддерживавшие в 
ней веселость и удалявшие меланхолию, кото-
рую обычно сообщает живопись выполняемым 
портретам». Спору нет: Леонардо — непревзой-
денный мастер, и венец его мастерства — этот 
божественный портрет. В образе его героини 
есть двойственность, свойственная самой жизни: 
скромность позы сочетается со смелой улыбкой, 
которая становится своеобразным вызовом обще-
ству, канонам, бытовавшим тогда традициям в 
искусстве…

Но действительно ли перед нами жена тор-
говца шелком Франческо дель Джокондо, фамилия 
которого стала вторым именем этой загадочной 
дамы? Правда ли история про музыкантов, соз-
дававших нужное настроение нашей героине? 
Скептики оспаривают все это, ссылаясь на то, 
что Вазари был 8-летним мальчишкой, когда умер 
Леонардо. Он не мог лично знать художника или 
его модель, так что изложил лишь информацию, 
данную анонимным автором первой биографии 
Леонардо. Между тем у писателя и в других жиз-
неописаниях встречаются спорные места. Взять 
хотя бы историю со сломанным носом Микелан-
джело. Вазари пишет, что Пьетро Торриджани 
ударил однокашника из-за завести к его таланту, 
а Бенвенуто Челлини объясняет травму его занос-
чивостью и наглостью: копируя фрески Мазаччо 
на уроке, он высмеивал каждый образ, за что и 
получил в нос от Торриджани. В пользу версии 
Челлини говорит сложный характер Буонаротти, 
о котором ходили легенды.

Версия №2: о Лизе 
многоликой и матери 
Леонардо
Лиза дель Джокондо (в девичестве Герарди-

ни) действительно существовала. Итальянские 
археологи даже утверждают, что нашли ее могилу 
в монастыре Святой Урсулы во Флоренции. Но 
она ли на картине? Ряд исследователей утверж-
дают, что Леонардо писал портрет с нескольких 
моделей, ведь когда он отказался отдать картину 
торговцу тканями Джокондо, она оставалась неза-
конченной. Мастер всю жизнь совершенствовал 
свое произведение, добавляя черты и других 
натурщиц, — тем самым получил коллективный 
портрет идеальной женщины своей эпохи. 

Итальянский ученый Анжело Паратико пошел 
дальше. Он уверен, что Мона Лиза — это мать 
Леонардо, которая на самом деле была… кита-
янкой. Исследователь провел 20 лет на Востоке, 
изучая связь местных традиций с итальянской 
эпохой Возрождения и обнаружил документы, 
свидетельствующие, что у отца Леонардо, нота-
риуса Пьеро, был богатый клиент, а у того была 
рабыня, которую он привез из Китая. Ее звали 
Катерина — она и стала матерью гения эпохи 
Возрождения. Именно тем, что в жилах Леонардо 
текла восточная кровь, исследователь объясняет 
знаменитый «почерк Леонардо» — способность 
мастера писать справа налево (таким образом 
сделаны записи в его дневниках). Увидел ис-
следователь и восточные черты в лице модели, 
и в пейзаже за ее спиной. Паратико предлагает 
провести эксгумацию останков Леонардо и анализ 
его ДНК, чтобы подтвердить свою теорию.

Официальная же версия гласит, что Леонардо 
был сыном нотариуса Пьеро и «местной крестьян-
ки» Катерины. Тот не мог жениться на безродной, 
а взял в жены девушку из знатной семьи с при-
даным, но та оказалась бесплодна. Катерина 
воспитывала ребенка первые несколько лет его 
жизни, а потом отец забрал сына в свой дом. О 

матери Леонардо почти 
ничего не известно. Но 
действительно, бытует 
мнение, что художник, 
разлученный с матерью 
в раннем детстве, всю 
жизнь пытался воссо-
здать образ и улыбку 
матери в своих карти-
нах. Такое предположение 
первым высказал Зигмунд 
Фрейд в книге «Воспоминания 
детства. Леонардо да Винчи», 
и оно снискало много сто-
ронников среди историков 
искусства.

Версия №3: Мона 
Лиза — мужчина

Зрители часто отме-
чают, что в образе Моны 
Лизы, несмотря на всю 
нежность и скромность, 
есть какая-то мужествен-
ность, и лицо юной мо-
дели, почти лишенное 
бровей и ресниц, кажет-
ся мальчишеским. Из-
вестный исследователь 
«Моны Лизы» Сильва-
но Винченти считает, 
что это неспроста. Он 
уверен, что Леонардо 
позировал… юноша в женском 
платье. И это не кто иной как 
Салаи — ученик да Винчи, 
написанный им на картинах 
«Иоанн Креститель» и «Ангел 
во плоти», где юноша наделен 
той же улыбкой, что и Мона 
Лиза. Такой вывод историк 
искусства, впрочем, сделал 
не только из-за внешнего 
сходства моделей, а после 
изучения фотографий в вы-
соком разрешении, кото-
рые позволили разглядеть 
Винченти в глазах моде-
ли L и S — первые буквы 
имен автора картины и 
изображенного на ней 
юноши, по убеждению 
специалиста.

В пользу этой вер-
сии говорят и особые 
отношения — на них на-
мекал еще Вазари — модели и ху-
дожника, что, возможно, связывали Ле-
онардо и Салаи. Да Винчи не был женат и детей не 
имел. В то же время существует документ-донос, 
где аноним обвиняет художника в содомии над 
неким 17-летним юношей Джакопо Салтарелли. У 
Леонардо было несколько учеников, с некоторыми 
из них он был более чем близок, утверждает ряд 
исследователей. О гомосексуальности Леонардо 
рассуждает и Фрейд в вышеупомянутом труде, 
где подкрепляет такую версию психиатрическим 
анализом биографии и дневником гения Воз-
рождения. Заметки да Винчи насчет Салаи тоже 
рассматриваются как аргумент «за». Из дневников 
мастера мы узнаем, что мальчик появился у него 
на пороге, когда тому было 9 лет, и, несмотря на 
то что он врал и обворовывал наставника, остался 
рядом с ним на долгие годы. Есть даже версия, что 
да Винчи оставил портрет Салаи (так как картина 
упоминается в завещании ученика мастера), а от 
него уже попал к Франциску I.

Недавно был опубликован дневник, приписы-
ваемый Салаи. Там есть такие строки: «Леонардо 
посадил меня к себе на колени. «Но церковь…» — 
шепотом начал я, но он прервал меня. «Что нам 
церковь?» — он прикасался к моему обнаженному 
телу, эти прикосновения были очень приятны… 
Но это неправильно, это запрещено... Я дрожал, 
краснел... Его прикосновения становились уве-
реннее... «Неправильно, неправильно, непра-
вильно...» — лишь эта мысль крутилась в моей 

голове…» Впрочем, нельзя 
с полной уверенно-
стью утверждать, 
что записи дей-

ствительно были 
сделаны Салаи.

К тому же тот 
же Сильвано Вин-

ченти выдвинул и 
другое предполо-

жение: будто бы на 
картине изображена 
некая женщина из сви-

ты Людовика Сфорца, 
при дворе которого в 

Милане Леонардо рабо-
тал архитектором и ин-

женером в 1482–1499 гг. 
Такая версия появилась 

после того, как Винченти 
нашел на обороте холста 
цифры 149. Это, по мне-

нию исследователя, дата 
написания картины, 

только последняя 
цифра стерлась. 
Традиционно же 

считается, что ма-
стер начал писать 

Джоконду в 1503 
году.

Впрочем, есть и 
немало других кан-

дидаток на звание 
Моны Лизы, которые 
конкурируют с Салаи: 

это Изабелла Гуаланди, 
Джиневра Бенчи, Кон-

станца д’Авалос, распут-
ница Катерина Сфорца, 

некая тайная любовница 
Лоренцо Медичи и даже 

кормилица Леонардо. 

Версия №4: 
Джоконда = 

Леонардо
Еще одна не-

ожиданная теория, 
на которую намекал 

еще Фрейд, нашла 
подтверждение в ис-
следованиях амери-

канки Лилиан Шварц. 
«Мона Лиза» — это 

автопортрет, уверена 
Лилиан. Художник и 

консультант по графи-
ке Школы визуальных 

искусств в Нью-Йорке в 
1980-х годах сопоставила 
знаменитый «Туринский 

автопортрет» уже совсем 
немолодого художника и 

портрет Моны Лизы и обна-
ружила, что пропорции лиц 

(форма головы, расстояние 
между глазами, высота лба) 

одинаковы.
А в 2009-м Лилиан на 

пару с историком-любителем 
Линн Пикнетт преподнесла обще-
ственности еще одну невероятную сенсацию: 
она утверждает, что Туринская плащаница не 
что иное, как отпечаток лика Леонардо, сделан-
ный с помощью сульфата серебра по принципу 
камеры-обскуры. 

Однако не многие поддержали Лилиан в ее из-
ысканиях — эти теории не в числе самых популяр-
ных в отличие от следующего предположения. 

Версия №5: шедевр  
с синдромом Дауна
Джоконда страдала болезнью Дауна — к 

такому выводу в 1970-х годах пришел английский 
фотограф Лео Вала, после того как придумал 
метод, позволяющий повернуть Мону Лизу в про-
филь. В то же время датский врач Финн Беккер-
Христиансон поставил Джоконде схожий диа-
гноз: врожденный паралич лица. Асимметричная 
улыбка, по его мнению, говорит об отклонениях в 
психике вплоть до идиотии. В 1991-м французский 
скульптор Ален Рош решил воплотить Мону Лизу в 
мраморе, у него ничего не вышло. Оказалось, что 
с физиологической точки зрения все в модели не-
правильно: и лицо, и руки, и плечи. Тогда скульптор 
обратился к физиологу, профессору Анри Греппо, 
а тот привлек специалиста по микрохирургии рук 

Жан-Жака Контэ. Вместе они пришли к выводу, что 
правая рука загадочной женщины не опирается на 
левую, потому как, возможно, короче и могла быть 
подвержена судорогам. Вывод: правая половина 
тела модели парализована, а значит, таинственная 
улыбка — тоже лишь судорога.

Полную «медкарту» Джоконды собрал гине-
колог Хулио Крус и Эрмида в своей книге «Взгляд 
на Джоконду глазами врача». В результате получи-
лась настолько страшная картина, что непонятно, 
как эта женщина вообще жила. По версиям разных 
исследователей, она страдала от алопеции (вы-
падение волос), высокого уровня холестерина 
в крови и пиореи (обнажение шейки зубов, их 
расшатывание и выпадение) и даже алгоколизма. 
У нее была болезнь Паркинсона, липома (доброка-
чественная жировая опухоль на руке), косоглазие, 
катаракта и гетерохромия радужки (различный 
цвет глаз) и астма.

Впрочем, кто сказал, что Леонардо был ана-
томически точен, — вдруг секрет гениальности 
как раз в этой диспропорции? 

Версия №6: дитя под сердцем
Есть и еще одна популярная «медицинская» 

версия — беременность. Американский гинеколог 
Кеннет Д.Кил уверен, что Мона Лиза скрестила 
руки на животе, рефлекторно стараясь уберечь 
своего пока не родившегося младенца. Вероят-
ность велика, ведь у Лизы Герардини было пятеро 
детей (первенца, кстати, назвали Пьеро). Намек 
на правомерность этой версии можно отыскать 
в названии портрета: Ritratto di Monna Lisa del 
Giocondo (итал.) — «Портрет госпожи Лизы Джо-
кондо». Monna — это сокращение от ma donna 
— Мадонна, Матерь Божья (хотя также означает 
и «моя госпожа», «леди»). Искусствоведы часто 
объясняют гениальность картины как раз тем, 
что на нем изображена земная женщина в образе 
Богоматери. 

Версия №7: мадонна Лиза
Теория о том, что «Мона Лиза» — это икона, 

где место Божьей Матери заняла земная женщина, 
популярна и сама по себе. В том и состоит гениаль-
ность произведения и потому оно стало символом 
начала новой эры в искусстве. Раньше искусство 
служило церкви, власти и знати. Леонардо до-
казывает, что художник стоит выше всего этого, 
что ценнее всего творческий замысел мастера. А 
великий замысел состоит в том, чтобы показать 
двойственность мира, и средством для этого 
служит образ Моны Лизы, в которой сочетается 
божественная и земная красота. 

Версия №8: Леонардо — 
создатель 3D
Сочетание это достигнуто с помощью осо-

бой техники, изобретенной Леонардо, — сфумато 
(с итал. буквально — «исчезающий как дым»). 
Именно этот живописный прием, когда краски 
наносятся слой за слоем, и позволил Леонардо 
создать воздушную перспективу в картине. Этих 
слоев художник нанес бесчисленное множество, и 
каждый был почти прозрачным. Благодаря этому 
приему свет по-разному отражается и рассеива-
ется по холсту — в зависимости от угла зрения и 
угла падения света. Потому и выражение лица 
модели постоянно меняется. 

«Мона Лиза» — это первая 3D-картина в исто-
рии, приходят к выводу исследователи. Еще один 
технический прорыв гения, который предвидел 
и пытался воплотить в жизнь множество изо-
бретений, повторно изобретенных людьми века 
спустя (летательный аппарат, танк, водолазный 
костюм и т.д.). Об этом свидетельствует и вер-
сия портрета, хранящегося в мадридском музее 
Прадо, написанная то ли самим да Винчи, то ли 
его учеником. Она изображает ту же модель — 
только ракурс сдвинут на 69 см. Таким образом, 
полагают специалисты, шел поиск нужной точки 
изображения, которая и даст эффект 3D. 

Версия №9: тайные знаки 
Тайные знаки — любимая тема исследовате-

лей «Моны Лизы». Леонардо не просто художник, 
он инженер, изобретатель, ученый, писатель, 
гений, равного которому не знает история, и на-
верняка зашифровал в своем лучшем живописном 
творении какие-то вселенские секреты. Самая 
смелая и невероятная версия прозвучала в книге, 
а затем и в фильме «Код да Винчи». Это, конечно, 
художественный роман. Тем не менее исследова-
тели постоянно строят не менее фантастические 
предположения, основываясь на неких символах, 
найденных на картине. Много предположений 
связано с тем, что под изображением Моны Лизы 
скрыто еще одно. Например, фигура ангела или 
перо в руках модели. И все они неспроста. Есть и 
любопытная версия Валерия Чудинова, который 
обнаружил в «Моне Лизе» слова «Яра Мара» — имя 
русской языческой богини. 

Версия № 10: портрет на фоне
Немало версий связано и с пейзажем, на 

фоне которого изображена Мона Лиза. Иссле-
дователь Игорь Ладов, например, обнаружил в 
нем цикличность: кажется, стоит провести не-
сколько линий, чтобы соединить края пейзажа. 
Не хватает буквально пары сантиметров, чтобы 
все сошлось. Но ведь на версии картины из музея 
Прадо есть колонны, которые, судя по всему, были 
и в оригинале. Никто не знает, кто обрезал картину. 
Если их вернуть, то изображение складывается 
в цикличный пейзаж, который символизирует то, 
что человеческая жизнь (в глобальном смысле) 
заколдована так же, как все в природе. 

Кажется, версий разгадки тайны «Моны 
Лизы» столько же, сколько людей, пытающихся 
исследовать шедевр. Место нашлось всему: от 
восхищения неземной красотой до признания 
полной патологии. Каждый находит в «Джоконде» 
что-то свое, и, быть может, именно в этом прояви-
лась многомерность и смысловая многослойность 
полотна, которое дает каждому возможность 
включить свою фантазию. А между тем тайна 
«Моны Лизы» так и остается достоянием этой 
загадочной леди с легкой улыбкой на устах.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Лилиан Шварц 
наложила 

изображение Моны 
Лизы на «Туринский 

автопортрет» — 
пропорции лиц 

совпали. 

Обнаженная Мона Лиза, 
висевшая в спальне 

короля Франции 
Франциска I.

«Иоанн Креститель» да 
Винчи, где изображен его 

ученик Салаи, обладает 
чертами и улыбкой, 

напоминающими 
Джоконду.

Ее загадочная улыбка завораживает. Одни видят в ней 
божественную красоту, другие — тайные знаки, третьи 
— вызов нормам и обществу. Но все сходятся в одном: 
в ней есть нечто таинственное и притягательное. Речь, 
конечно, о «Моне Лизе» — любимом творении великого 
Леонардо. Портрете с богатой мифологией. В чем же 
секрет Джоконды? Версий бесчисленное множество. 
«МК» выбрал десятку самых расхожих и интригующих.

— Дмитрий, вас и нас можно поздра-
вить: Олимпиада завершилась, но фести-
валь меж тем жив.

— Это правда. Ведь многие были уверены, 
что с концом Олимпиады закончится и фести-
валь. Но нет: Олимпиада — это трамплин, по-
зволяющий привлечь к классике дополнительное 
внимание, и основная стратегия — сделать фо-
рум постоянным. Ведь что тут главное? Главное 
в том, что люди очень ждут наших концертов. 
Причем не только сочинцы.

— Да, помню по прошлым форумам — 
это, пожалуй, феноменальная практика, 
когда на классический фестиваль люди 
целенаправленно едут из Москвы и Санкт-
Петербурга...

— Не только из столиц, но и со всей России. 
И таких зрителей стало значительно больше за 
последние годы. За билетом-то не надо идти в 
кассу: все есть на нашем сайте, по которому, 
кстати, мы и отслеживаем, из каких городов 
билеты покупаются. А такой ажиотаж вокруг 
башметовского форума легко объясним: про-
грамма по своей сути уникальна, каждый кон-
церт — не просто концерт, который вы и в дру-
гом месте сможете послушать, но он особый, 
неповторимый.

— Вот что хочу уточнить: все основные 
концерты проходят в Зимнем театре. Музы-
канты остаются довольны его акустикой?

— Есть вещи, к которым надо относиться 
как к данности. На сей момент Зимний театр 
— это единственное здание, где мы можем про-
водить наши главные мероприятия. Да, есть 
считаное количество залов в мире с потрясаю-
щей акустикой — Большой зал консерватории, 
Музикферайн, Карнеги-холл... Зимний театр в 
Сочи не относится к их числу, но другого там 
просто нет. За восемь лет мы научились при-
спосабливаться и справляться с некоторыми 
акустическими нюансами.

— Ходили какие-то слухи о возможной 
постройке нового зала...

— На вопрос, не пора ли строить новый, я 
всегда отвечаю: да, пора. Но... при этом прекрас-
но понимаю, что крупных, больших событий в 
Сочи не так много — ну и как будет круглогодично 
существовать зал на 2000–2500 человек? Надо 
правде в глаза смотреть. Да, люди приезжают на 
фестиваль Башмета, приезжают на «Кинотавр». 
Наш фестиваль идет 10 дней, «Кинотавр» — еще 
неделю, а все остальное время? Когда Заль-
цбургский фестиваль начинался, там тоже не 
было большого зала; они отлично справлялись 
«Моцартеумом», плюс придумали какие-то спе-
циальные проекты и спецплощадки. Но когда 
форум разросся и стал занимать в календаре 
2,5–3 месяца, когда в Зальцбург стал прибывать 
постоянный поток туристов со всего мира — вот 
тогда они и приняли решение открыть зал на 
4000 мест. Так что всему свое время.

— Теперь пройдемся по программе. 
Джаз, балет, опера — удивительный сплав 
всех жанров...

— Повторяю: для нас дело чести, чтобы 
фестиваль не был набором стандартных концер-
тов. Взять тот же балетный Гала: мы его делали 
в разных вариациях на протяжении последних 
пяти лет. И сейчас очень серьезно к проекту по-
дошли — посвящаем вечер памяти Нижинского; в 

первом отделении показываем номера, которые 
танцевал сам Вацлав, в исполнении звезд балета 
из разных театров мира (плюс прочитаем его 
письма, покажем редчайшие кадры хроники). 
Ну а во втором отделении «Весну священную» 
Стравинского станцует Национальный балет 
Словении под руководством Эдуарда Клуга 
(причем его же хореография).

— Что-то удивительное вы придумали 
с «Кармен»...

— Это будет очень свежий, неожиданный 
взгляд. Тут мы хотели совместить оперу, балет 
и драматический сюжет, притом что доволь-
но далеко отошли от новеллы Мериме. Но вы 
увидите полноценный музыкальный спектакль 
с декорациями... За Кармен танцует солист-
ка Большого театра Екатерина Шипулина, за 
Кармен поет солистка «Метрополитен-Опера» 
Нэнси Фабиола Херрера из Венесулы (одна из 
лучших Кармен в мире).

— Приедет ли знаменитый Роби 
Лакатош?

— О да, и мы соединяем его ансамбль с 
нашим «Терем-квартетом»: это очень здорово 
— Лакатош играет цыганско-венгерскую музы-
ку, «Терем», понимаете, это русские народные 
инструменты... вместе эти два коллектива ни-
когда прежде не играли, хотя и знакомы друг 
с другом. Каждый из них очень продвинулся 
в своем жанре — вывел народную музыку на 
принципиально новый качественный уровень. 
Нелишне сказать, что Роби считается лучшим 
цыганским скрипачом в мире, причем не как-то 
там абстрактно, а он единственный, кто признан 
классическими скрипачами. Лакатош в отлич-
ных отношениях и с Венгеровым, и с Репиным. 
Играет на разных солидных фестивалях, включая 
Вербье. Загадочно улыбается, говоря о себе: 
«Я-то ладно, а вот как играл мой отец!.. Жаль, 
вы его не слышали».

— Самый лакомый кусочек — «бенефис 
альта с Юрием Башметом»...

— Юрий Абрамович, несмотря на возраст и 
бесконечное количество регалий, продолжает 
оставаться человеком увлеченным. И момент 
роста фестиваля его очень увлекает; ведь можно 
было бы делать все «полегче и попроще», но мы 
развиваемся... Вот и в его концерте прозвучит 
музыка XX века для альта и симфонического 
оркестра: Юрий Абрамович решил покорить 
новую вершину, потому что это очень сложный в 
физическом плане вечер: аж три концерта — Ле-
денева, Александра Чайковского и Гии Канчели. 
«Пусть для меня как для альтиста это станет 
неким вызовом», — сказал Башмет. Солисту 
один-то концерт сыграть непросто, а тут — три, 
да каких! За пульт «Новой России» встанет теперь 
уже маститый дирижер Александр Сладковский 
(до своей работы в Госоркестре РТ работал в 
«Новой России»).

— Смотрю, не менее мощным ожидает-
ся закрытие: играют победители конкурса 
Чайковского разных лет.

— Повод очевиден: в этом году 175-летие 
со дня рождения Петра Ильича, а летом — гран-
диозный конкурс его имени. Вот и посвятили 
финал двум этим событиям. Стали думать — как 
это можно красиво преподнести; родилась идея 
пригласить лауреатов только первых премий по 
всем инструментам: приедут скрипач Элмар 
Оливейра из США (конкурс 1978 года), виолон-
челист Густав Ривиниус из Германии (1990), 
пианист Барри Дуглас из Великобритании (1986), 
ну и наша Хибла Герзмава (1994). Так что уровень 
фестиваля налицо. Добро пожаловать!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

БАШМЕТ ПОКОРИТ В СОЧИ 
НОВУЮ ВЕРШИНУ
Маэстро за один 
вечер сыграет три 
сложнейших концерта

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.

б

Мне 72 года. Зрение оставляет же-
лать лучшего. Операцию делать не 
решаюсь, а ситуация ухудшается. 
Применяю различные препараты и 
капли, но никаких результатов нет. 
Слышал от знакомых, что есть та-
кое средство — бальзам «Офтацин». 
Может ли он мне помочь и где его 
приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

СТРАХОВАНИЕ РИСКОВ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ООО СК «АРТЕКС» лицензия С № 2174 35 от 20.04.2007; ООО СК «ЛОЙД-СИТИ» лицензия С № 3681 77 от 01.02.2010
Сбережения принимаются на основе договора займа ООО «Кредитно-производственная компания «РОСТ». Основные условия: срок займа от 3 
до 12 месяцев. Минимальная сумма — 100 000 рублей, максимальная — 600 000 рублей. Выплата основной суммы в конце срока, выплата процентов 
ежемесячно. Процентная ставка 17% в месяц (без вычета НДФЛ). Сумма НДФЛ уплачивается согласно действующему законодательству РФ. В случае 
досрочного расторжения договора размер выплачиваемой компенсации пересчитывается по ставке рефинансирования, установленной ЦБ РФ и 
действующей на день перерасчета. В случае досрочного расторжения по инициативе заимодавца возврат основной суммы производится в течение 
30—60 дней. Свидетельство ИНН 1655283190, ОГРН 1131690089959. Реклама

от 100 000 рублей 
от 3 месяцев

ИНВЕСТИЦИОННАЯ ПРОГРАММА

ЭВОЛЮЦИЯ

МОСКВА Скатертный переулок, 8
8 (495) 690-23-45, 8 (495) 691-51-10, 8 (495) 691-41-01

Справочная до 22:00 8 (495) 749-22-94

8-800-250-88-58 
WWW.ROSTKPK.RU

м. Арбатская, ул. Арбат, д.10
м. Римская, м. Площадь Ильича
м. Проспект Мира, д.62

НАШ ПЕНСИОНЕР
Выгодное вложение денег для пенсионеров!

Денежные средства застрахованы

* 21,5% годовых в рублях, от 25 000 р., срок от 12 мес. с возможностью дальнейшей пролонгации,
за пролонгацию на год ставка увеличивается на 0,5%, проценты выплачиваются в конце срока договора.
ООО «Инвестиционный Дом «ЖИЗНЬ». ОГРН 1147746049604. Реклама

21,5

8 (499) 390-51-938 (499) 390-51-93

ФЕСТИВАЛЬ
...Из всех музыкальных фе-
стивалей в России сочин-
ский форум Юрия Башмета 
за восемь лет своего суще-
ствования показал неверо-
ятный потенциал к разви-
тию. Ни одного проходного 
концерта из серии «сооб-
разить на троих». Каждый — 
как театральная постанов-
ка — готовится целый год. 
И чего удивляться, если на 
фестиваль — это уникаль-
ный случай — съезжается 
публика со всей России. А 
уж про уровень исполни-
телей и говорить не прихо-
дится — здесь все первые 
имена... О нюансах перво-
го «постолимпийского» фе-
стиваля нам рассказал его 
исполнительный директор 
Дмитрий Гринченко.

Юрий Башмет с дочерью 
Ксенией.
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10 ПРИЧИН ВСЕМИРНОГО 
ПОМЕШАТЕЛЬСТВА  
НА ДЖОКОНДЕ

ТАИНА «МОНЫ ЛИЗЫ»:

«МК» изучил версии 
популярности 
шедевра Леонардо
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КРОССВОРД ЮБИЛЕЙ

ГОСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сибиряк. 4. Смутьян. 10. Посадка. 11. Реалист. 13. Друг. 14. Теща. 15. 
Градусник. 16. Облава. 18. Объект. 20. Подмога. 22. Пародист. 23. Референт. 24. Павильон. 
27. Реликвия. 30. Акробат. 32. Аренда. 34. Саммит. 35. Десантник. 36. Клип. 38. Пума. 39. 
Носилки. 40. Гололед. 41. Минерал. 42. Радость.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стадион. 2. Итог. 3. Яранга. 5. Молоко. 6. Тест. 7. Напасть. 8. Кандидат. 9. 
Просмотр. 10. Публика. 12. Телефон. 17. Велосипед. 19. Баррикада. 20. Паинька. 21. Асфальт. 
25. Арлекин. 26. Норматив. 27. Работяга. 28. Изумруд. 29. Сарказм. 31. Отрасль. 33. Аджика. 
34. Склока. 37. Поле. 38. Перо.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабрика. 4. Блокнот. 10. Инерция. 11. Жонглер. 13. Тень. 14. Метр. 15. 
Конкурент. 16. Свекла. 18. Атеизм. 20. Веселье. 22. Заповедь. 23. Ехидство. 24. Диаспора. 27. 
Приманка. 30. Актриса. 32. Платок. 34. Сеньор. 35. Отголосок. 36. Гнет. 38. Жрец. 39. Царство. 
40. Обслуга. 41. Формула. 42. Статист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фантаст. 2. Рань. 3. Куртка. 5. Льгота. 6. Крем. 7. Теорема. 8. Мягкость. 9. 
Ожерелье. 10. Индейка. 12. Рецидив. 17. Лакомство. 19. Тщеславие. 20. Воевода. 21. Единица. 
25. Испанец. 26. Астроном. 27. Пригород. 28. Карьера. 29. Эпиграф. 31. Процент. 33. Консул. 
34. Скелет. 37. Тайм. 38. Жгут.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Неодобрительный эпитет для стяжателя и жмота. 4. И клумба, и женский коллектив. 10. Кисло-
молочный продукт, получаемый из сливок и закваски. 11. Стрелок на беговой дорожке. 13. Ночная 
«свидетельница» прогулки влюбленных. 14. Животное, которое «не валялось» в работе, которая еще 
не начата. 15. «Взлет» воды. 16. Засекреченное место, где прячут кубышку с деньгами. 18. Пишущая 
братия, присутствующая на брифинге. 20. «Настроечная таблица» в телевизоре кота Матроскина. 22. 
Фармацевтический продукт. 23. Драка, в которой больше всего страдает физиономия. 24. Встреча 
космических кораблей «Союз» и «Аполлон». 27. «Гибрид» магазина и бара в подвале. 30. Изнеженный 
роскошью аристократ. 32. Курительный «графин» с яблочным табаком. 34. Банкротство государства. 
35. «Родительские права», закрепленные патентом. 36. «Ресепшн» медсестры в больнице. 38. «Холст», 
на котором вилами пишут. 39. Вампирская сага Стефани Майер. 40. «Скелетик» груши. 41. Часы, без 
которых Новый год у россиян не наступает. 42. Подземная стоянка торгового центра.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Каждый ингредиент царской водки. 2. Родственный статус подруги после крестин. 3. Романтик, 
у которого одна мечта — это высота. 5. Народный кукольный театр, умещающийся в двухэтажном 
деревянном ящике. 6. Кривая дорожка с виражами для мотогонок. 7. Морской моллюск, нарезанный 
кольцами. 8. Ядовитый паук, распространенный в Северной Африке. 9. Строгий образ жизни с отказом 
от жизненных благ и удовольствий. 10. Стрелок, не «бросающий пуль на ветер». 12. Общие корни у 
Ивана и Марьи. 17. Орган, осуществляющий контроль за соблюдением установленных государством 
правил пожарной безопасности. 19. Вязание или вышивание в корзинке барышни. 20. Победа тонны 
над центнером. 21. Дуся в песне группы «Любэ». 25. Стиль загорания раскрепощенной модницы без 
верхней части купальника. 26. Пища олимпийских богов. 27. «Орган зрения» подводной лодки. 28. 
Кусок разбитой вазы. 29. Вечно сомневающийся критикан. 31. Полководец, выигравший в уме войну. 
33. «Полати» для петушиного гарема. 34. Извлечение нефти из земных недр. 37. Облако, несущее 
грозу. 38. Враг Красной Шапочки и семерых козлят.

21 января, cреда
В 17.00 состоится онлайн-конференция директора Института экономики РАН, доктора 

экономических наук Руслана Семеновича Гринберга. 
Насколько ухудшилась экономическая ситуация в стране с начала года? Когда наступит пик 

инфляции? Сократятся ли зарплаты россиянам? Будут ли индексироваться пенсии, зарплаты у гос-
служащих и силовиков? Как сохранить последние сбережения? Как спасти российскую экономику 
от кредитного голода, вызванного повышением ключевой ставки? Что сулит российской экономике 
назначение 21 января на пост первого зампреда Центробанка Дмитрия Тулина?

 И еще: директор ИЭ РАН и его заместитель Александр Рубинштейн получили Высшую пре-
мию МГУ им М.В.Ломоносова за цикл работ по экономической социодинамике. Руслан Семенович 
расскажет об альтернативной модели экономической политики в России. 

Эти и другие вопросы вы сможете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

22 января, четверг
С 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-конференция астролога Анны ВАКУЛЕВСКОЙ.
Астролог — человек, занимающийся астрологией. Астрология — система символов, основанная 

на представлении об особом влиянии планет и созвездий на жизнь людей и природные процессы. 
Чем порадует нас год Синей Деревянной Козы? Как поймать удачу в этом году? Будет ли брак, за-
ключенный в 2015 году, крепким? Можно ли, зная свой гороскоп, изменить будущее? Как самому 
научиться составлять астрологический гороскоп?

Анна поделится советами, как укрепить здоровье, добиться счастья в личной жизни и успеха 
в карьере, а также расскажет, как знак Зодиака влияет на нашу жизнь.

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости МК» в комментариях к анонсу.

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-929-533-34-17
сниму
❑ русская семья

снимет квартиру.
т. 8-915-635-73-00

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
Круглосуточно 
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты.
Бесплатные консультации. 
Любая юридическая 
помощь.
Документы, 
представительство. 
Скидки 
т. 8-968-449-42-48

ищу
❑ домработница. 

т. 8-968-895-60-15

предлагаю

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91, 
(495) 945-60-02

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха!

Недорого 
т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт

холодильников 
т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ ветпомощь

на дом.
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно.
(495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

❑ издание книг, альбомов 
от 1 экземпляра. 
т. 8-929-992-70-91

❑ печать книг,
фотокниг, брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8-495-961-38-69

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки 

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки. 

т. 8(495)589-80-42

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых!

Любой район  
т. 8-968-850-83-30

 ОТДЫХ! по Москве 
т. 8-903-135-07-36

❑ АНТИСТРЕСС,
все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ все виды
релаксации
по Москве 
т. 8(495)648-83-02

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Динамо"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "ВДНХ" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"   
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "БЕГОВАЯ", 
м. "Сокол". 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "ДМИТРОВСКАЯ", 
м. "Первомайская".  
т. 8-916-299-45-42

 отдых!  
т. 8-903-150-46-00

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! Юго-Запад! 
т. 8-985-204-77-03

 расслабление!!! 
т. 8-915-200-48-12

❑ релакс 
м. "Аэропорт" 
т. 8(495) 518-55-95

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Кузьминки"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Жулебино", 
Люберцы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Кантемировская",  
м. "Тушинская"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Коньково",  
м. "Ясенево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м.  "Волжская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8(495)642-52-31

❑ отдых 
м. "Сокол",  
м. "Аэропорт" 
т. 8-906-740-97-06

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ЭКОНОМИКА РОССИИ — ДЫШИТЕ ГЛУБЖЕ!

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ЗВЕЗДЫ?

«Все-таки я не бревно, 
плывущее по течению»
— В ТВ-программе «Самый 

лучший муж», которую вы вели, 
мне на вас было просто тяжело 
смотреть. Ну правда, ведь вам 
это было совсем неинтересно. 
Неужели только для денег? 

— Нет, не только. Когда я всту-
пал в эту воду, то не знал, что будет, 
но предполагал, что это не совсем 
моя история. У меня были большие 
сомнения, и я даже их высказывал, 
пытался переубедить руководство 
Первого канала. Да, это был экспе-
римент, который для меня не удался. 
Но и для канала это тоже был совер-
шенно не его формат. Ну не всегда же 
бывают победы, правда? Только это не 
зарабатывание в чистом виде денег, 
как я это себе представляю. Я пытался 
исполнять поставленную мне задачу, я 
же актер, это моя профессия. Наверное, 
я был здесь не очень убедителен. Просто у 
меня другой бэкграунд, образ, извините за 
это выражение. А уйти я не мог, у меня был 
контракт и добрые отношения с Первым кана-
лом. Хотя я действительно был обескуражен тем, 
что получилось. А проигравшими в таких случаях 
являются артисты и их репутация. 

— Но я вам все-таки хочу сказать, что вы 
замечательный артист — глубокий, тонкий, 
умный, только, может, сами того не знаете. 
Или вы знаете всё про себя? 

— Спасибо, конечно. Другое дело, что артист 
должен встретить своего режиссера. Вот тогда это 
большое счастье, удача и фортуна. Но не каждому 
актеру так везет со своим режиссером. Да, я по-
нимаю, что то, что мне предлагают, наверное, не 
совсем тот уровень, который, возможно, мне под-
ходит. Но так можно до мании величия дойти, а я не 
такой, я трезво себя оцениваю. Всё в сравнении, 
вы правы. У меня есть мюзикл «Мата Хари: любовь 
и шпионаж», где я шесть ролей играю. А есть 
какой-то посредственный спектакль, который 
сразу почти и забыли. У нас такая профессия, на 
самом деле очень нестабильная. Это же нормаль-
но, идеала-то нету, хотя стремиться к нему надо. 
У меня своя дорога, но вот так сложилось. 

— Но после «Гардемаринов» вы стали 
заложником этого образа, и все режиссеры 
видят в вас только лихого молодящегося 
блондина, влюбляющего в себя наивных де-
вочек. А на мой вкус, не Светлана Дружинина, 
а именно Гарик Сукачев ваш режиссер. 

— Ну слушайте, у вас какой-то субъективный 
на все взгляд. Когда вышел «Кризис среднего воз-
раста», почти все кинематографисты набросились 
и на Гарика, и на меня, просто оплевали нас на 
«Кинотавре». Его не приняли совсем, указывали 
Гарику, что он несостоятельный кинорежиссер, 
вообще недоучка и даже неуч. А кинокритики 
нас просто распяли. Но на том «Кинотавре» был 
«Брат», и конечно же, главный приз дали Балаба-
нову. Вообще, не каждому режиссеру интерес-
но выйти за рамки образа артиста. Кино — это 
же производство, там особо много работать с 
актером не предполагается, поэтому в основ-
ном используют какие-то готовые, понятные, 
известные, стопроцентные попадания. А чтобы 
из Харатьяна-гардемарина сделать человека, 
попавшего в кризис, — это, конечно, рискованное 
мероприятие. Тут придется заниматься копанием, 
анализом и попыткой каким-то образом развен-
чать стереотипы. Это же известная история про 
заложников ролей — Демьяненко или Боярский 
тому примеры. Но лично я не ставлю для себя 
цели развенчать этот свой образ, я-то «Гарде-
маринов» люблю и считаю, что это тоже подарок 
судьбы. Но я актер, и мне, конечно, интересно 
разное играть, амбиции-то существуют. Хочется 
разрушать амплуа… А лучше вообще вне амплуа, 
хочется быть универсальным, синтетическим. Но 
сам я редко что-то инициирую, чтобы изменить 
себя и пытаться развиваться самостоятельно. 
Я понимаю, что судьба, удача, везение может 
мне дать больше, чем то, что я буду лично сам 
планировать и вынашивать. К сожалению, такие 
опыты у меня были. 

— То есть вы плывете по воле волн, и 
всё? 

— Ну не совсем так. Конечно, я прилагаю уси-
лия, без этого нельзя. Выбор все равно остается 
за мной. Я не как бревно, плывущее по течению, 
этого нет. Просто когда я был продюсером каких-
то фильмов, то не всегда они доходили до финала, 
до зрителя. У меня вышел «Форт Росс», который 

никто не заметил. А сколько не вышло! Просто, как 
ни странно, успешные мои проекты происходят, 
только лишь когда судьба выбирает меня, а не 
наоборот. Я нерациональный человек.

«Везунчик, но все-таки не 
Меньшиков»
— Все запомнили вашу самую первую 

роль — в фильме Меньшова «Розыгрыш». 
Помню программу Малахова, когда нашли 
почти всех ребят из этого кино. Среди них 
вы, безусловно, самый успешный.

— Это не так! Почему-то других артистов там 
не было. Малахову интереснее заниматься теми, 
у кого не сложилась судьба. Там же концепция 
программы порочная по своей сути. Вроде бы 
день рождения Меньшова, а на самом деле он 
начинает показывать этого несчастного Колю Кон-
стантинова, у которого полголовы нет и который 
наркоман и т.д. А на самом деле и Дуся Германова 
из этого фильма вышла, и Андрей Гусев, и На-
таша Вавилова. Они все состоявшиеся артисты, 
с образованием. По-разному сложились судьбы, 
но они продолжают работать в кино, сниматься. 
Может, не такая яркая у них судьба, как у меня, 
но тем не менее. 

— Но смотрите: «Розыгрыш» — это 1977-й. 
Сейчас у нас 2015-й — почти 40 лет, это уже 
срок. Конечно, у вас состоялась карьера, и по 
сравнению с теми, с кем начинали, вы пошли 
гораздо дальше… 

— Ну хорошо. А если сравнивать с моим 
поколением артистов, то я далеко и не ушел. 
Меньшиков, Балуев — это все из моего поколения. 
У них-то лучше сложилась судьба, хотя они и не так 
рано начали, как я. Смотря с чем сравнивать! 

— Здорово, что вы так трезво на себя 
смотрите. При этом ваши громадные возмож-
ности, как мне кажется, были востребованы 
в фильмах, которые можно пересчитать по 
пальцам одной руки. 

— Пока да. Надеюсь, всё еще впереди. 
— Ну да, как говорил Любшин в «Пяти 

вечерах»: «У меня и в 17 лет было все впереди, 
и сейчас все впереди». 

— А почему нет? Только у него там немножко 
другая ситуация, были совершенно другие ожи-
дания от жизни. У него, наоборот, не сложилось, 
поэтому он так говорил. А у меня как раз все удачно 
было, я вообще такой баловень судьбы. Все-таки 
я востребован, так что грех жаловаться. Другое 
дело, в каком качестве востребован. 

— А кто вам сказал, что у героя Любшина в 
«Пяти вечерах» не сложилась судьба? Фильм-
то как раз про то, что настоящая судьба у 
него сложилась. Это глубже, чем просто по-
верхностный неудачник, не ставший главным 
инженером. Он один не побоялся сказать 
правду. А у вас были ситуации, когда вы шли 
против течения в гордом одиночестве? 

— Ну, я один пошел в армию, например. 

(Смеется.) Или я женился в первый раз вопреки 
мнению окружающих. Но я поступал не вопреки 
здравому смыслу, а шел против общественно-
го мнения. В обоих случаях я приобрел опыт, 
и в общем это было полезно. Надеюсь, не только 
для меня. 

— По поводу армии. Вы мне очень за-
помнились в забытом уже фильме «Води-
тель автобуса», где сыграли героического 
сержанта из современной жизни. Почему-то 
его больше не показывают совсем. Вам там 
всего-то 20 с небольшим. 

— Ой, вы такие древние фильмы помните! Да, 
22 года, я только закончил театральное училище. 
Сразу после того, как закрыли фильм «Пушкин», 
где я должен был сыграть Александра Сергеевича, 
после того, как меня не утвердили на «Мы из джа-
за». Я уехал в Белоруссию, и меня взяли. Я очень 
хорошо помню, это было лето 1982 года. 

— Вы поющий артист, а это большое до-
стоинство, и не только сейчас. Ведь если не 
снимают, можно записать диск или поехать 
с концертами… 

— Поэтому-то я и не истязаю себя из-за того, 
что я чего-то не сыграл в кино. Театр и музыка 
это восполняют. Вообще же мое увлечение ги-
тарой и привело в кино, именно поэтому меня 
взял Меньшов. Конечно, мне повезло, что я еще и 
поющий артист, и конечно, у меня есть концертная 
деятельность. Я выступаю достаточно много для 
драматического артиста. Так что могу себе по-
зволить не сниматься во всех подряд сериалах, 
которые мне предлагают. Наверное, я жду роли, 
это вы правильно говорите. А ради денег где-то 
мелькать — мне это малоинтересно. Если мель-
кать, то лучше в каких-то музыкальных программах 

— ну таких, как «Три аккорда», — и петь достойные 
песни, которые я сам выбираю, чем сняться в 
очередном сериале и сыграть почти самого себя. 
Кстати, года три назад мне предложили сыграть 
именно самого себя, представляете? Дожил, что 
называется. То есть меня не как артиста видят, 
а как персонаж, бренд, бывшего «гардемарина». 
Хотя бывших не бывает. Помню, тогда я подумал: 
наверно, пора заканчивать с этой профессией, 
раз такое дело. То есть стал уже для кого-то таким 
попсовым нарицательным именем. Но я не ропщу 
на судьбу, потому что все складывается так, как 
должно быть. 

«Еще хотел бы сыграть 
Фандорина»
— Знаете, почему еще я вам симпатизи-

рую? В вас есть бэкграунд прошлого време-
ни, которое вам дорого, которое вы хорошо 
знаете — знаете, что оттуда вышли, из той 
страны, из того контекста. Вот и спектакль 
на стихи Евгения Евтушенко «Идут белые 
снеги» вы сделали.

— Ой, ну это вообще! Мне звонили вчера, 
предлагают сделать тур по Дальнему Востоку с 
этим спектаклем. Это тот пласт культуры, на кото-
ром я воспитывался. Там были, с одной стороны, 
«Битлз» и «Машина времени», а с другой — Евту-
шенко и Окуджава, Вознесенский, Рождествен-
ский… Конечно, я рос на этих дрожжах. А главное, 
что это для меня свято, дорого. Здесь я ничего не 
играю, не доношу мысль режиссера, а просто это 
часть моей жизни, моей природы, моего отноше-
ния к происходящему и к тому, что было.

— Ну а Высоцкий?.. Видно, как искренне 
вы поете его песни на «Своей колее». Но надо 
ли? Это же настолько личностное, поэтому у 
многих других получается фальшиво.

— Да, согласен, многие подходят к этому 
конъюнктурно. Только есть один нюанс важный, 
почему я предполагаю, что Высоцкого можно и 
нужно исполнять другим. Конечно, для того, что-
бы понять всю глубину, харизму этого человека, 
лучше слушать его. Но нужно же вернуть часть 
аудитории, которая вообще не знает Высоцко-
го. А это могут сделать только те люди, которых 
молодые знают, будь это Гарик Сукачев, Лепс 
или «Уматурман». Но ни в коем случае не нужно 
ставить себе задачу его копировать. Это совер-
шенно бессмысленная задача, никто так не споет. 
Важно ему не подражать, хотя очень хочется, на-
столько он ярок. Мне тоже никто не нравится из 
других исполнителей по сравнению с Высоцким. 
Но если люди это делают по-своему, то почему бы 
и нет? Что, не ставить больше «Гамлета», который 
написан четыреста лет назад?

— Не знаю. У нас есть и другое нацио-
нальное достояние — фильм «Семнадцать 
мгновений весны». И чтобы он был понятен 
молодым, его разукрасили и подрезали. По-
лучилась пародия.

— Ну зачем это сравнивать! «Своя колея» — 
это вообще не концерт, а премия тем людям, 
которые сотворили за год какие-то благородные 
поступки. Но, поскольку это делает Никита Вы-
соцкий, сын, то без песен Владимира Семеновича 
эта акция не могла бы существовать. Понятно, 
что все мы Высоцкому проигрываем, здесь ни-
какого сравнения быть не может. Он подражаем, 
но неповторим. 

— Ваша дочь от первого брака закончила 
финансовую академию. А сын Ваня, наоборот, 
сыграл у Эльдара Рязанова юного Андерсена. 
Что скажете о детях?

— Дочка работает в бизнес-компании, она 
экономист по образованию. А сын заканчивает 
11-й класс, и он с тех пор, кстати, не снимался. 
Ему было шесть лет в «Андерсене». Сейчас он 
больше склонен к музыке, он ее пишет. Играет на 
барабанах. Еще плавает, дайвингом занимается. 
Вообще, сейчас главная задача — закончить шко-
лу. Он гуманитарий, да, но не актер, по крайней 
мере к этой профессии не проявляет никакого 
интереса. Эльдар Александрович его пригласил 
без всякой моей помощи и поддержки. Увидел 
на «Кинотавре» и захотел снять. Так сложилось 
— повезло. 

— Вам 55, и вы в отличной форме. А ска-
жем, лет в 70, если будем живы, что хотели 
и могли бы сыграть?

— Хотелось бы классику. А с другой стороны, 
посмотрите, Познеру 80 лет, а в какой прекрасной 
форме! В какой замечательной форме Владимир 
Михайлович Зельдин, которому скоро 100 лет бу-
дет. Так что у меня есть примеры для подражания. 
И еще я бы хотел сыграть Фандорина. Я сейчас 
читаю «Весь мир — театр» Акунина. Так там Фан-
дорин считает, что старение — это не упадок, а 
наоборот, расцвет, не дорога вниз, а дорога вверх. 
55 лет — это некий психологический, физический, 
эмоциональный расцвет человека — в общем, 
с этого начинается роман. В этом смысле я с 
Акуниным абсолютно согласен.

— Ну а про вас в энциклопедии что напи-
шут, как вы думаете? Харатьян — это…

— Гардемарин. Только для меня гардема-
рин — это очень емкое понятие. У меня и дед 
гардемарином был. Это же не воинское звание, 
а эталон нравственности, чести, достоинства, 
мужества… Любви, доброты, дружбы… Конечно, 
я к этому стремлюсь, это же идеал. Но то, что 
меня ассоциируют с гардемарином, это награ-
да, а не имя нарицательное или уж тем более 
оскорбление. И я же говорю не про себя, а про 
свой светлый образ. Надеюсь, так зрители про 
меня скажут.

Александр МЕЛЬМАН.

Ну считайте его вечным гардемари-
ном, умиляйтесь этим моложавым 
юрким блондинчиком, любите до 
потери пульса! А вот мне такой Ха-
ратьян не нужен. Однажды я посмо-
трел «Кризис среднего возраста» 
Гарика Сукачева с тем самым гар-
демарином в главной роли и обал-
дел просто. От глубины, таланта, 
неимоверных возможностей этого 
артиста, которых почти никто не ви-
дит: ни режиссеры, ни зрители. Так 
вот я буду любить именно такого Ха-
ратьяна, и никакого другого, покорно 
бегущего в своей колее и редко-редко 
позволяющего себе выйти за рамки. 
Тем более что сегодня замечательно-
му артисту исполняется 55. 

БАЛОВЕНЬ 
СУДЬБЫ

Дмитрий Харатьян: 
«То, что меня 
ассоциируют  

с гардемарином, 
это награда, а не 

имя нарицательное 
или уж тем более 

оскорбление»

«Розыгрыш» (1977 год).  
Слева Дмитрий Харатьян.

С сыном 
Иваном.
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Жители городка, где снимался «Левиа-
фан», осудили режиссера фильма за при-
украшивание действительности.

Муж говорит жене: 
— Дорогая, твоя новая шляпа мне не по 
вкусу.
Жена: 
— Что поделаешь, дорогой, я же не могу 
носить на голове ящик водки! 

— Почему защитники животных борются 
против меха, а не против кожи? 
— Потому что доставать состоятельных 

женщин значительно безопаснее, чем 
байкеров. 

Деревенский к узнец учит нового 
подмастерья:
— Сейчас выну из огня подкову. Как кивну 
головой, бей по ней молотом.
Так подмастерье сразу стал кузнецом.

На уроке рисования в школе, где препо-
давали религию, учительница смешала 
синюю и желтую краски, и получился зе-
леный. Дети решили, что она ведьма, и 
сожгли ее. 

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье атмосферное давление 
будет расти, переменная облачность, без осад-
ков. Ночью температура в Москве -13...-15°, по 
области -13...-18°, местами до -21°. Днем темпе-
ратура в Москве -10...-12°, по области -9...-14°. 
Ветер восточный, северо-восточный, ночью 2–5 
м/с, днем 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.42, заход Солнца — 16.40, 
долгота дня — 7.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Браунинг Джон (1855–1926), конструктор стрел-
кового оружия
Василевская Ванда (1905–1964), писательница 
(«Песнь над водами»)
Волков Олег (1900–1996), литератор («Погру-
жение во тьму»)
Диор Кристиан (1905–1957), модельер
Епископосян Владимир (1950), актер («Пираты 
XX века»)
Ляпкин Юрий (1945), хоккеист

Нобиле Умберто (1885–1978), строитель дири-
жаблей, исследователь Арктики
Трофимов Николай (1920–2005), киноактер 
(«Война и мир», «Табачный капитан», «Лев Гурыч 
Синичкин»)
Харатьян Дмитрий (1960), актер («Зеленый 
фургон», «Гардемарины, вперед!»)

ДАТсКИй уГОлОК

День инженерных войск.
Международный день объятий.
1775 г. — на Болотной площади в Москве казнен 
Емельян Пугачев.
1790 г. — доктор Жозеф Игнас Гильотен пред-
ложил новое орудие казни — гильотину.
1870 г. — в Париже умер Александр Герцен.

1945 г. — постановление СНК «Об ознаменова-
нии 220-летия существования Академии Наук 
СССР», где предусматривалось создание Глав-
ного Ботанического сада в Москве (основан 14 
апреля).
1950 г. — скончался писатель Джордж Оруэлл, 
автор «1984» и «Скотного двора».

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 20.01.2015):
1 USD — 64,9862; 1 EURO — 75,2735.
По курсу ММВБ (на 19.01.2015):
1 USD: спрос — 64,1431;
предложение — 65,4554.
1 EURO: спрос — 74,3413;
предложение — 75,9961.
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сПОРТКРИМИНАл

Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала   шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне 
сказала, что у нее было то же самое. Много хоро-
шего сказала о программе «Здоровые суставы» , 
которую ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас 
она переехала в другой город и сама не знает, где 
его искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться 
с просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ

Ре
кл

ам
а.

 1
6+

 П
ат

ен
т «

21
24

37
1»

ГОсТИ

ОБлАсТЬ

Неизвестная, будто неземная вспышка 
озарила небо над Пермью в ночь 

на 18 января
МКС на свалку истории: Россия 

заявила о создании национальной 
орбитальной станции

Революция в генетике: ученые 
собираются проектировать младенцев

23 января, пятница

С 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-конференция на-
чальника отдела организации, мониторинга и кон-
троля Управления Федеральной службы государ-
ственной регистрации, кадастра и картографии по 
Московской области Инны МЖАЧИХ и начальника от-
дела правового обеспечения Ливани ИВАРДАВЫ.
Какие изменения в области регистрации права собствен-
ности на недвижимость вступают в Московской области 
в 2015 году? Как можно проверить чистоту сделки по 
недвижимости, не выходя из дома — с помощью ком-
пьютера и Интернета? Земельный надзор — что нового 
в законодательстве? Как организовать выездную кон-
сультацию сотрудников областной регпалаты в своем СНТ 
(садоводческом некоммерческом товариществе)?
 Все, что вы хотели знать и о чем боялись спросить 
про регистрацию прав на недвижимость, узнаете 
на сайте www.mk.ru. Свои вопросы вы можете за-
дать там же, в разделе «Гости МК», в комментариях 
к анонсу.

  «Да задрали вы... Роня... Нилка... 
Шон! Шончик! Шонище!!! Мёрфи 
был просто супер. Весь турнир был 
просто супер, агрессивен — аж жуть! 
Браво! Нилка не выдержал и сдал-
ся» — такими словами подвел итог 
завершившегося в Лондоне пригла-
сительного турнира Masters во Все-
мирной компьютерной сети один 
из любителей снукера. И спорить с 
ним сложно. На третьем по престиж-
ности (после чемпионатов мира и 
Великобритании) турнире в мире 
снукера балом правили не привыч-
ные О’Салливан, Селби или Дин, а 
никогда до этого здесь раньше не 
побеждавший Мёрфи.

Шон и на предыдущих турнирах демонстри-
ровал очень уверенную игру, но прорвало его 
именно в Лондоне. Начнем с главного: в финале 
Masters Мёрфи «порвал» занимающего первую 
строчку в мировом рейтинге Нила Робертсо-
на — 10:2. Такого крупного счета в финалах одного 
из главных снукерных соревнований сезона до 
этого не фиксировалось никогда. Эта победа 
позволила Мёрфи стать обладателем «тройной 
короны» — войти в список игроков, выигрывавших 
на чемпионатах мира, Британии и на Masters, став 
в истории снукера десятым бильярдистом, до-
бившимся такого статуса. В финале 
англичанин не оставил шан-
сов Нилу Робертсону, ко-
торый, напомним, в по-
луфинале разгромил 
О’Салливана 6:1.

Кстати, сам 
Ронни, сделав 
сенчури в матче 
второго круга с 
Марко Фу, побил, 
казалось бы, веч-
ный рекорд Сти-
вена Хендри по 
количеству сотен-
ных брейков за ка-
рьеру. Та сотня стала 
для О’Салливана 776-й, 
в то время как на счету ле-
гендарного Хендри значится 
775 сенчури.

Но рекордный сотенный брейк в любом слу-
чае никуда бы не делся от Ронни, так что это 
достижение лишь подсластило О’Салливану 
горечь разгромного поражения в полуфинале. 
«Нил сыграл превосходно, создав мне много 
проблем. Я часто промахивался, совершал 
ошибки, которые мне дорого стоили. В по-
следнее время я больше работал за столом, чем 
играл. Нил легко находил слабые места в моей 
игре и просто разгромил меня. Да, я не тот игрок, 
которым был полтора года назад, но уверен, что 

через большое количество турни-
ров смогу вернуть форму. Нельзя да-

рить соперникам по 5–6 фреймов, как 
я это сделал в матче с Робертсоном».

Владимир СИНИЦЫН, коммента-
тор и рефери по снукеру:

— Шон проводит прекрасный 
сезон. У него уже было две по-

беды на турнирах РТС, теперь 
покорился и Masters. Мёрфи 
заиграл несколько иначе, чем 
прежде. Он раскрепостился, 
стал действовать агрессив-

ней. При этом не стоит забы-
вать, сколь высокая мотивация 

была у Шона на этом турнире. 
Во-первых, перед его началом 

он сделал предложение своей возлюбленной, 

которой, нет сомнений, и посвятил победу в 
Лондоне. Во-вторых, Мёрфи стал десятым об-
ладателем «тройной короны», что в мире снукера 
является выдающимся достижением. Да и по 
количеству сотенных брейков (5) Шон стал на 
Masters лучшим. Хотя не могу не признать, что 
такие финалы не лучшее украшение серьезного 
турнира. Два последних финала Ронни с Трампом 
были гораздо ярче.

Что касается Ронни, то посмотрите на его 
статистические показатели до встречи с Роберт-
соном. Результативность — 97%, точность дальних 
ударов — 83%. Такого просто не бывает. Во время 
прямых эфиров я говорил, что игра О’Салливана 
близка к идеалу. Но у него такая особенность, что 
блестящий снукер Ронни демонстрирует, лишь 
когда находится в идеальных условиях. А в матче 
с Мёрфи он не доминировал.

Не стоит удивляться, что сначала Робертсон 
разгромил О’Салливана, а затем был нещадно 
бит Мёрфи. На чемпионате Британии лишь в 16 из 
31 матча победу одержали фавориты. На Masters 
в 7 матчах из 15 побеждали младшие по рейтингу. 
Умелых игроков хватает, так что на первый план 
выходит психологическая устойчивость. Приведу 
такой пример. Эбдон за неделю тренировок перед 
чемпионатом мира сделал больше пяти макси-
мумов, а в карьере, в официальных матчах у него 
всего один. Необходимо уметь собраться, взять 
себя в руки в самый ответственный момент, а не 
блистать техникой на тренировках.

Александр ПОКАЧУЕВ.
Masters. Финал

Шон Мёрфи (Англия) — Нил Робертсон 
(Австралия) — 10:2

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

  Нападающий СКА и сборной России Илья Ковальчук в четвертый раз стал от-
цом. Его супруга, Николь Амбразайтис, 16 января в одной из клиник Майами 
родила девочку, которую назвали Евой. Двукратный чемпион мира в этот 
момент находился рядом с семьей, а сейчас уже готовится в составе питер-
ского клуба к очередному матчу в Континентальной хоккейной лиге (КХЛ).

Одной из первых своего капитана поздравила команда: «СКА поздравляет Илью и Николь 
с рождением дочери, желает малышке расти здоровой и радовать родителей!» — написано на 
официальном сайте клуба.

Новорожденную было решено назвать Евой, а весит она 3,7 кг. 
Илья Ковальчук и Николь Амбразайтис уже воспитывают троих детей: сыновей Филиппа и 

Артема и дочь Каролину. 
Алексей САФОНОВ.

21 января, среда

С 15.00 до 16.00 прой-
дет онлайн-конференция по-
пулярнейшего певца Сергея 
ПЕНКИНА.

Сергей Пенкин, обладатель 
уникального по своему диапазону 
голоса, ответит на вопросы о том, 
как обрести счастье на сцене и не 
потерять его? Как завоевать любовь 
поклонниц? Какое будущее ждет 
российскую эстраду? «Мистер Экс-
травагантность» поделится свои-
ми творческими планами, а также 
расскажет, как и где собирается 
праздновать свой день рождения.

Дорогие читатели! Свои во-
просы Вы можете задать на сай-
те www.mk.ru в разделе «Гости 
МК» в комментариях к анонсу.

сЕРГЕй ПЕНКИН В «МК» РОсРЕЕсТР — ЭТО ВАЖНО!

Например, про грядущие 
выборы в исполком УЕФА: сей-
час нашу страну представля-
ет в европейских футбольных 

верхах Сергей Фурсенко (если не считать 
Виталия Мутко, избранного в исполком уже 
Международной федерации футбола — 
ФИФА — именно от Старого Света). Но по-
нятно, что бывший глава РФС не попадет в 
этот самый орган власти на новых выборах в 
марте ни при каких раскладах просто потому, 
что не от кого избираться.

Так что этот вопрос как раз для Толстых, 
Мутко и Платини важен: первый по крайней 
мере туда наверняка очень хочет (в амбициях 
Николая Александровича никто, надеюсь, не 
сомневается), а последний заинтересован 
в том, чтобы исполком состоял из людей, 
на которых он сможет опереться, и потому 
объезжает владения, зондирует почву.

Плюс Платини — куратор футбольного 
чемпионата мира-2018 в России. Там тоже 
есть что обсудить с Толстых и, конечно, с 
главой оргкомитета Мутко...

Вот и скажите: при чем тут Капелло и 
откуда у кого-то появилась мысль, что гла-
ва европейского футбола и потенциальный 
сменщик Зеппа Блаттера в ФИФА прилетел 
в Москву, потому что-де Фабио попросил 
решить вопрос?

Долг перед итальянцем меж тем соглас-
но нынешнему курсу евро уже составляет 
почти 500 миллионов рублей. И выплачивать 
его, насколько можно понять, никто совер-
шенно не спешит.

Нет, все, естественно, произносят раз-
умные слова типа «задержек по зарплате 
быть не должно, это неправильно», «сделаем 
всё, чтобы как можно быстрее рассчитаться 
с Капелло», «скоро эта постыдная ситуация 
останется в прошлом».

Но при этом мне лично абсолютно по-
нятно, что Николай Толстых платить главному 
тренеру сборной из средств РФС решительно 
не хочет (иначе давно бы начал это делать 
хоть в минимальных пределах, приговаривая 
«прости, дон Фабио, ну нет у меня больше!»), 
считая, видимо, что деньги логичнее напра-
вить на молодежные-юношеские сборные 
или, например, просто «прокрутить». Дескать, 
раз подписание контракта с Капелло и его 
продление инициировал господин Мутко, он 
пусть и решает, что с этим всем делать.

А единственно возможного в данной 
ситуации политического решения (то есть 
вызывает условный президент России 
условного Керимова-Потанина-Ротенберга 
и вежливо, как он умеет, просит: «Погасите 
долг перед доном Фабио») пока вроде бы не 
намечается...

И каковы же, спросите вы меня, выводы? 
Да всё как в «Песне простого человека» Майка 
Науменко: «Как мне ни жаль, но, ей-богу, я не 
знаю, где здесь мораль!»

Разве что при очередном визите мсье 
Платини в Россию его, может, уже не будут 
спрашивать про Капелло...

О чем сказал Платини 
журналистам
Про ЧМ-2018 России: «Чемпионат мира 

вы проведете блестяще. Будет море туристов. 
Желающих приехать уже очень много, осо-
бенно если посмотреть на курс валют...»

Про якобы полученную им за под-
держку заявки России картину Пикассо: 
«В мире есть проблема. На Филиппинах кто-то 
сказал чушь — а в другом конце мира ее под-
хватили. Поверьте, никогда не прикасался к 
Пикассо. Может, правда, к Путину обратиться, 
спросить: где моя картина?» (Смеется).

Про слухи о том, что фанаты футбо-
листа «Реала» Криштиану Роналду за-
бросали дом Платини в Париже мячами 
перед вручением «Золотого мяча»: «Еще 
раз скажу: не надо верить тому, что пишут в 
прессе. У меня нет дома в Париже, поэтому 
забросать его мячами не могли. Это лживая 
информация, я знаю, кто за ней стоит».

Про футбольных агентов: «Они необ-
ходимы игрокам, так как защищают их перед 
работодателями, ведут переговоры...»

РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»
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Нужна ли Платини 
зарплата Капелло?

  Уже не в первый раз появляются слухи, что возведенная к Олимпиаде-2014 
сочинская арена «Ледяной куб», на которой проходили соревнования по кёр-
лингу, может сменить прописку. Причина кроется якобы в невостребованно-
сти спортивного сооружения. Вот слухи и пытаются в который раз перевезти 
арену то в Москву, то в другой регион. С просьбой раз и навсегда снять во-
просы относительно местонахождения строения «МК» обратился к прези-
денту Федерации кёрлинга России Дмитрию СВИЩЕВУ.

— Наш дворец как был, так и будет стоять на своем месте. Сейчас мы проводим чемпионат 
мира по дабл-миксту среди сеньоров, — сказал Дмитрий Свищев. — Подаем заявки с прицелом 
на 2017 год: на взрослое первенство мира. У нас большие цели и задачи. Более того, детская 
школа по нашему виду спорта открыта и продолжает работу. Что касается таких «новостей», 
реальности они не соответствуют.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Президент Федерации кёрлинга России лично опроверг в 
разговоре с «МК» информацию о переносе дворца в иные 
регионы страны

«ЛЕДЯНОЙ КУБ ОСТАНЕТСЯ В СОЧИ»

Малышка Ева 
стала уже 
четвертым 
ребенком 
форварда 
СКА и 
сборной 
России

У Ковальчука 
родилась 
дочь

ЦИТАТА 
ДНЯ

ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ

Илья Ковальчук 
знакомит с клюшкой 

и шайбой своих 
сыновей — Артема 

и Филиппа.

Английский снукерист 
стал победителем 

Masters

ШОУ МЁРФИ
РЕКОРДНЫЙ СЕНЧУРИ О’САЛЛИВАНА:   

на сайте 

19 декабря за домом 185 на 
проспекте Мира возле вентиля-
ционной шахты теплосети был об-
наружен труп 26-летней уроженки 

Краснодарского края Галины Степановой. Тело 
девушки было буквально обезображено. Неиз-
вестный подверг несчастную жестокому избие-
нию и изнасиловал. От побоев и от порезов она 
скончалась. Вскоре после этого на территории 
округа стали происходить нападения на девушек и 
женщин разного возраста. Сыщиков удивила дер-
зость нападавшего. Злодей старался изнасиловать 
и ограбить жертву. Если та сильно сопротивлялась 
и склонить к сексу ее не удавалось даже побоями, 
негодяй ограничивался грабежом. Все свои пре-
ступления злодей совершил в течение декабря в 
районе улицы Бориса Галушкина. 

Определив квадрат, где действовал злоу-
мышленник, оперативники перешли на усиленный 
режим поиска злодея. Фактически круглосуточно 
они патрулировали улицы, прислушиваясь к любым 
подозрительным звукам, изучая подъезды и под-
валы, где негодяй мог бы снова объявиться. 

На охоту маньяк снова вышел 1 января 2015 
года. Выпив как следует, он захотел женского 
общества. В 16.00 на пустынной после новогодней 
ночи улице Бориса Галушкина возле дома 16 он за-
метил 24-летнюю девушку. Злодей подошел к ней 
сзади и, приставив к горлу нож, отвел в сторону. 
Прижав ее к стене дома и угрожая убить, маньяк 
начал ощупывать свою жертву. В какой-то момент 
он утратил бдительность, и находчивая женщина 
бросилась бежать. Преследовать ее маньяк не 
стал — он решил подыскать себе другую жертву. 
Ею оказалась 43-летняя женщина, решившая от-
правиться за покупками. 

— Я шла в сторону улицы Космонавтов, — 
рассказала «МК» последняя жертва маньяка. — В 
районе дома 15 на Бориса Галушкина я услышала, 
как меня окликнули. Слышу: «Привет, как зовут?». 
Я иду, не обращая внимания. Он подбежал, схва-
тил меня, заорал, как я смею не отвечать на его 
вопрос. В его руке блеснул нож. Он приказал мне 
следовать за ним. Завел меня в полуподвальное 
помещение. Я попросила не убивать. Он сказал, 
что у меня есть лишь один шанс остаться в живых 
— оральный секс с ним. Он снял штаны, я нагнулась 
и скрутила ему все его «хозяйство» так, что вопль 
его был слышен на весь район. Крепко врезав ему 
еще раз, я кинулась бежать.

Женщина буквально выскочила на оператив-
ников, которые прочесывали район, получив инфор-
мацию об очередной попытке изнасилования. 

— Для меня было шоком, когда я узнала, что 
за 20 минут я уже вторая жертва, — вспоминает 
женщина. — Я объясняла полицейским, как он вы-
глядит, оперативники побежали по улице искать 
его. Вдруг я увидела, как он вышел, пошатываясь, 
из переулка. Через мгновение его схватили. А знае-
те, что самое ужасное? Он сел в машину и, когда 
ему сказали, в чем его обвиняют, лишь усмехнулся: 
«Ну и что? Я просто сделал что хотел!» 

После этого злоумышленник закинул ногу на 
ногу и, по словам потерпевшей, закурил. 

Как оказалось, задержанный оперативниками 
ОМВД по району Алексеевский маньяк является 41-
летним насильником со стажем, уроженцем Орен-
бурга Владимиром Сакмаркиным. В 1997–1998 
годах Сакмаркин наводил ужас на поселок Степной 
Оренбургской области. На его счету более десяти 
сломанных судеб, в том числе и несовершеннолет-
них девушек. В годы юности садист забавлялся 
тем, что уродовал своих жертв. Одной 16-летней 
девушке Сакмаркин во время насилия искусал до 
неузнаваемости лицо. Именно тогда он отработал 
свой фирменный почерк: подбегал сзади, при-
ставлял нож к горлу, после чего жертва следовала 
с насильником к месту экзекуции. Но преступника 
изловили и отправили за решетку. Однако пример-
но полтора месяца назад он освободился, приехал 
в Москву, устроился в продуктовый магазин и 
решил повторить свои «подвиги».

Сейчас Сакмаркин находится под стражей. 
Он активно дает показания, даже гордится тем, 
что он маньяк со стажем. «Я 17 лет провел в зоне, 
такие, как я, не меняются. Я хищник по своей 
природе. С той поры, как я сел последний раз, 
многое изменилось. Бабы стали краше, а водка 
дешевле». Такими словами маньяк оправдывал 
свои действия. С наслаждением он рассказал об 
убийстве Степановой. Сказал, что хотел ограбить, 
но она оскорбила его. Сказала, что он не мужик. 
За это он изнасиловал ее и забил до смерти. Как 
оказалось, не все, на кого нападал Сакмаркин, 
писали заявления в полицию. В основном это 
девушки, сумевшие отбиться от похотливого 
грабителя. 

Владимир СЕДОВ, Анна МАРКИНА.

МАНЬЯК ВЗЯл ПРИМЕР...
c 1-й стр.

«Либо зритель приходит в театр, либо 
театр сам идет к зрителю. Главное, что-
бы они встретились, а кто устроил эту 
встречу — неважно...», — считает Армен 
Джигарханян. 

Тем не менее гастроли в отличие от браков 
устраивают не на небесах. Поэтому во вторник 
в Красногорске губернатор Московской области 
Андрей Воробьев встретился с двумя мэтрами 
российской культуры — Арменом Джигарханяном и 
Эдвардом Радзинским, — речь шла о предстоящих 
гастролях Московского драматического театра под 
управлением Мастера и об участии известного 
драматурга и историка в программе регионального 
фестиваля «Времена года в Подмосковье» 

С 4 по 6 февраля в подмосковном городе 
Жуковском пройдут три репертуарных спектакля 
театра: «Безымянная звезда», «Нас ждут далеко, 
далеко, не здесь» и «Театр времен Нерона и Сене-
ки». Кстати, роль философа Сенеки в последней 
постановке, по одноименной пьесе Эдварда Рад-
зинского, исполняет Армен Джигарханян.

— Не слишком ли сложный репертуар вы 
приготовили для областной публики?

— А что мы должны были им показать — «Сви-
нарку и пастуха»? У людей сейчас культивируют 
одноклеточное мышление, вместо того чтобы 
заставить их думать! Но вопросы все равно оста-
ются — кому их задать, священнику? Вот мне 80 
лет, а я на многое не знаю ответа. 

Например, очень актуальная сегодня тема 
— власть. Как она влияет на человека? Может ли 
творческая личность противостоять безграничной 
власти правителя? Именно об этом ведет спор ге-
рой Армена Джигарханяна, который играет мысли-
теля Сенеку, с императором-тираном Нероном. 

Примечательно, что гастроли театра пройдут 
в рамках акции «Подмосковная афиша театра Ар-
мена Джигарханяна». Значительная часть билетов 
будет распространяться по социальным квотам.

Елена БЕРЕЗИНА.

АРМЕН ДЖИГАРХАНЯН ПРИВЕЗ 
«БЕЗЫМЯННуЮ ЗВЕЗДу»

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

In
St

AG
RA

M
.c

O
M

W
O

RL
DS

n
O

O
KE

R.
cO

M

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

tW
It

tE
R.

cO
M


